
Буквы вслух
Рынок аудиокниг  
растет с низкой базы

Продажи аудиокниг в России 
в 2017 году выросли на 25–30%, 
до 500 млн руб. Почти весь ры-
нок делят три компании: при-
надлежащий «Эксмо» и Ozon.
ru «ЛитРес», сервис «Патефон» 
и вышедший в Россию в июне 
шведский Storytel, доля которого 
уже достигла 15%. Потребление 
аудиоконтента в России пока от-
стает от других стран, но по ито-
гам 2018 года темпы роста рын-
ка должны увеличиться до 40%, 
рассчитывают его участники.

Рынок аудиокниг в России в 2017 
году вырос на 25–30% и достиг 
500 млн руб., сообщили 

”
Ъ“ в он-

лайн-сервисе Storytel. В 2018 году 
компания прогнозирует рост еще на 
40%, при этом в дальнейшем темпы 
продолжат увеличиваться, считают 
в Storytel. Крупнейшим участником 
рынка остается «ЛитРес», среди акци-
онеров которого «Эксмо» и Ozon.ru: 
он занимает около 50%. Еще 15% рын-
ка приходится на сервис «Патефон», 
свою долю в Storytel оценивают так-
же в 15%. Еще 20% занимают осталь-
ные участники рынка.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, шведский 

Storytel открыл представительство 
в России в июне 2017 года. В компа-
нии говорят, что «активное разви-
тие» она начала только в декабре. 
Компания продает аудиокниги по 
подписке за 449 руб. в месяц. В би-
блиотеке Storytel около 60 тыс. книг, 
50 тыс. из которых на английском 
языке. Число платящих пользовате-
лей в сервисе не раскрывают, сроки 
выхода на самоокупаемость Storytel 
в России также не называются. По-
требление аудиоконтента в России 
составляет всего 0,6%, тогда как на 
других развитых рынках — 5–10%, 
говорил ранее 

”
Ъ“ гендиректор 

Storytel в России Борис Макаренков.
В «ЛитРесе» также называют ры-

нок перспективным: в 2017 году груп-
па нарастила продажи аудиокниг на 
72% и прогнозирует «высокий рост» 
и по итогам 2018 года. Доля аудиок-
ниг в общем объеме продаж группы 
по итогам 2017 года составила 17%, 
с начала 2018 года к концу марта этот 
показатель увеличился до 19%.
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Россия воспользовалась правом ответа
МИД РФ высылает дипломатов стран—союзниц Великобритании по «делу Скрипаля»

Москва зеркально ответит всем стра-
нам, высылающим в общей  сложности 
более 150 российских дипломатов 
в связи с «делом Скрипаля». Об этом 
 заявил вчера глава МИД РФ Сергей 
Лавров, не исключив при этом возмож-
ности принятия дополнительных мер. 
 Среди прочего из России будут высланы 
60 американских дипломатов и закрыто 
генконсульство США в Санкт-Петербур-
ге. Вашингтон не исключает, что обмен 
ударами продолжится. Тем временем 
МИД РФ предложил обсудить дело об 
отравлении экс-сотрудника ГРУ Сер-
гея Скрипаля и его дочери Юлии в рам-
ках Организации по запрещению хими-
ческого оружия (ОЗХО). Сергей Лавров 
при этом предупредил: «Если запад-
ные партнеры уйдут от честного разго-
вора, это будет подтверждением того, 
что ”дело Скрипалей“ — провокация».

«Адекватные меры»
Вчера вечером Сергей Лавров объявил, 
что Москва решила зеркально ответить 
всем странам, проявившим солидарность 
с Лондоном по «делу Скрипаля». «Меры бу-
дут зеркальными, но не только»,— доба-
вил он. Говоря конкретно о США, министр 
пояснил: речь идет о высылке 60 дипло-
матов (они должны покинуть Россию до 
5 апреля) и закрытии до 31 марта генкон-
сульства в Санкт-Петербурге. В опублико-
ванном на сайте МИД РФ сообщении так-
же сказано, что от посла Джона Хантсмана 
«были потребованы разъяснения его пу-
бличных высказываний о возможности 
ареста российских госактивов в США». 
«Властям США, поощряющим и раздува-
ющим кампанию клеветы против нашей 
страны, предложено одуматься и прекра-
тить безрассудные действия по разруше-
нию двусторонних отношений»,— заяви-
ли в МИД РФ.

В сентябре 2017 года в своем последнем 
интервью перед отъездом из Москвы тог-
дашний американский посол Джон Теф-
фт сообщил 

”
Ъ“, что «120 тыс. человек при-

езжают из США в Санкт-Петербург только 
на круизных судах». «И у нас в год только 
в Санкт-Петербурге более тысячи проис-
шествий, включая смерти, ограбления, 
потери паспортов, карманные кражи, ко-
торые происходят с нашими гражданами. 

И первое, что делают эти люди,— звонят 
в американское консульство,— говорил 
американский дипломат.— И мы должны 
им всем помогать, потому что в этом, соб-
ственно, и состоит наша работа».

Новые меры коснутся и многих росси-
ян. Как следует из статистики, опублико-
ванной на сайте Госдепартамента США, 
в 2017 году в генконсульстве в Санкт-Пе-

тербурге было выдано 31 588 неиммигра-
ционных виз (в Москве — 137 273, в Ека-
теринбурге — 15 649, во Владивостоке — 
8022). «Слово 

”
туризм“, как я понимаю, 

из употребления посольства США в Рос-
сии теперь исключено»,— заверила 

”
Ъ“ 

пресс-секретарь Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина. По состоянию на 
вчерашний вечер срок ожидания собесе-
дования в консульствах США в Санкт-Пе-
тербурге и Москве для обычных граждан 
составлял 250 дней.

Говоря же о въездном туризме из США, 
госпожа Тюрина отметила: «После прош-

логодней истории с высылками диплома-
тов турпоток из США в течение года рос, 
численность въезжавших с целью туризма 
в прошлом году выросла на 25%, а общий 
въезд — на 18%. То есть американцы не от-
казались от поездок в Россию. Наоборот, им 
стало интересно посмотреть на страну, ко-
торая начала мелькать в прессе». Собесед-
ница 

”
Ъ“ напомнила: визы в Россию амери-

канские туристы и после закрытия россий-
ского консульства в Сиэтле в связи с «делом 
Скрипаля» могут получать по почте.
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Зерну не везет
Аграрии ждут острого дефицита вагонов

Аграрии, которые еле вывезли рекорд-
ный урожай прошлого года, могут уже 
через год столкнуться с дефицитом зер-
новозов: в 2019–2020 годах будет спи-
сана четверть парка вагонов. Заместить 
выбытие можно новым парком, но в от-
расли уверены, что заводы не успеют 
покрыть выбытие, и просят правитель-
ство смягчить запрет на использование 
старых вагонов. Вагоностроители уве-
рены, что вагонов всем хватит. Но даже 
если дефицит удастся покрыть, появле-
ние огромного парка новых зерновозов 
резко повысит ставки на предоставле-
ние вагонов.

В 2019–2020 годах будет списана четверть 
парка вагонов-зерновозов. Как следует из 
протокола совещания у замглавы Росжелдо-
ра Дмитрия Шпади от 15 марта (есть у 

”
Ъ“), 

в 2018 году списать надо 722 зерновоза из 
40,8 тыс. единиц, а в 2019–2020 годах — 
уже 10,6 тыс. вагонов. Из статистики, пред-
ставленной 26 февраля на совещании у гла-
вы ОАО РЖД Олега Белозерова, следует, что 
в 2019 году спишут 4,1 тыс. зерновозов (на 

конец года парк составит 36,3 тыс. штук), 
в 2020-м — 6,6 тыс. По оценке ОАО РЖД, если 
к этому февралю дефицит зерновозов был 
300 штук, то в 2019 году он составит 1,2 тыс. 
вагонов (34,1 тыс. против 35,3 тыс.), а в 2020-
м — 6,2 тыс. штук (29,6 тыс. против 35,8 тыс.).

Способы покрытия дефицита видят по-
разному. Один из источников 

”
Ъ“ говорит, 

что мощности вагоностроения — 3 тыс. зер-
новозов в год, заместить списание невоз-
можно. По его словам, зерновики просили 
правительство поправить приказ Минтран-
са, синхронизировав вывод парка с закуп-
кой. Глава Российского зернового союза Ар-
кадий Злочевский подтвердил, что союз не 
раз обращался с просьбой. «Мы не успеваем 
выпускать вагоны»,— говорит он, уточняя, 
что производство отстает от списания «по-
чти вдвое». Но, по его словам, ответ так и не 
был получен.

В Объединении вагоностроителей сооб-
щили 

”
Ъ“, что мощности всех заводов превы-

шают 14 тыс. единиц.
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Живые и выжженные
В Кемерово спасают тех, кого еще можно 
спасти, то есть прошедших через это

В Кемерово 29 марта кого-то выписы-
вали из больницы, а кого-то отпевали, 
но останки детей до сих пор оставались 
неопознанными. Следователь по особо 
важным делам встречался с родствен-
никами погибших и пропавших без вести 
и рассказывал, что эти останки отправи-
ли в Москву. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников разгова-
ривал с вице-губернатором Сергеем 
Цивилевым и выяснял у него, зачем  
он встал на колени, а главное — почему 
считал, что человек, у которого в «Зим-
ней вишне» погибли трое детей, «пиа-
рится на трагедии».

Утром 29 марта площадь перед зданием 
городской администрации была оцеплена. 
Грузовики, перегораживающие все подхо-
ды, ОМОН везде… Война тут кого-то с кем-то 
шла или вот-вот должна была начаться. А на 
самом деле продолжалась.

Если ты прошел через все кольца оцепле-
ния, то попадал наконец в здание админис-

трации, где в это утро собирались на внео-
чередную сессию депутаты областного сове-
та. И председатель совета Алексей Синицын 
объяснял журналистам у входа в зал заседа-
ний, зачем он тут:

— В настоящее время количество жертв 
пожара в торгово-развлекательном центре 
«Зимняя вишня» установлено и не меняется. 
И так уже несколько дней! Так что как толь-
ко пришли деньги от собственника «Зимней 
вишни», так мы сразу и собираемся, чтобы 
внести изменения в бюджет… По три мил-
лиона на каждого погибшего дал. Плюс мил-
лион из федерального бюджета и миллион 
из областного. Пять миллионов.

— А он правда в Австралии живет? — 
спрашивали его.

— Я только могу сказать,— констатиро-
вал Алексей Синицын,— что не могу на-
звать лицо, перечислившее средства. Но 
главное — деньги пришли!
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Как стало известно ”Ъ“,  Минфин 
просрочил разработку  первого 
в истории контрактной системы 
РФ годового аналитического отче-
та с оценкой эффективности гос-
закупок. Критерии для этой оценки 
ведомством до сих пор не утвер-
ждены, при этом в единой инфор-
мационной системе закупок (ЕИС) 
нет не только проекта отчета, кото-
рый должен быть опубликован до 
15 марта, но и прошлогодних квар-
тальных мониторингов. На пробле-
му уже обратили внимание в Кремле 
и Белом доме, поскольку проволоч-
ки финансового ведомства тормозят 
 подготовку Минэкономики макроэ-
кономического прогноза для нового 
бюджета.

По постановлению правительст-
ва №1193 Минфин как регулятор кон-
трактной системы должен был до 15 мар-
та 2018 года впервые разместить в ЕИС 
проект сводного аналитического отчета 
об их мониторинге за 2017 год с оценкой 
эффективности и рекомендациями пра-
вительству по совершенствованию кон-
трактной системы. Проект до сих пор не 
размещен, как и ежеквартальные отчеты 
2017 года, хотя последний из них Мин-
фин должен был опубликовать до 1 мар-
та. При этом до 15 апреля проект годово-
го отчета должен быть согласован с ФАС, 
а до 30 апреля — внесен для утвержде-
ния в правительство.

Эффективность обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд долж-
на оцениваться по методике, которую 
должен был разработать и согласовать с 
ФАС Минфин. Но методика и критерии 
оценки приказом Минфина до сих пор 
не утверждены, что исключает и возмож-
ность оценки, рассказал 

”
Ъ“ источник в 

правительстве, отметив, что на просроч-
ку уже обратили внимание в администра-
ции президента. Оценка эффективности 
закупок необходима, в частности, Мин-
экономики для подготовки макропро-
гноза на следующий бюджетный период: 
их годовой объем составляет около поло-
вины всех федеральных госрасходов.

Постановление о мониторинге госза-
купок было принято правительством в 
2015 году, но вступило в силу 1 января 
2017 года, до этого Минэкономики как 
бывший регулятор контрактной систе-

мы обкатывал систему, публикуя квар-
тальные отчеты (последний — за пер-
вый квартал 2017 года). При этом мето-
дику оценки эффективности закупок к 1 
января 2017 года не разработало и Мин-
экономики — возможно, из-за разно-
гласий с Минфином и ФАС, из-за кото-
рых еще в ноябре 2016 года первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов поручил пе-
редать тему Минфину. В положение о 
Минфине полномочия по обеспечению 
мониторинга правительство внесло 14 
апреля 2017 года. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, сейчас Минфину придется сроч-

но утверждать методику, а всем органам 
власти будет поручено максимально бы-
стро согласовать приказ.

В самом Минфине 
”
Ъ“ заявили, что 

«методика оценки эффективности за-
купок разрабатывается и в ближайшее 
время будет направлена на согласова-
ние» в правительство. При этом регуля-
тор отметил, что сводный отчет должен 
быть направлен и «подлежит опублико-
ванию в ЕИС» до 30 апреля. Об обязан-
ности публиковать в ЕИС проект отче-
та для возможности заказчиков и за-
интересованных ведомств с ним озна-
комиться и внести уточнения в ответе 
Минфина не говорится.

Мониторинг же закупок госкомпаний 
по закону 223-ФЗ, в отличие от закупок 
по 44-ФЗ, предусмотрен лишь для регули-
руемых закупок инновационной продук-
ции и закупок у малого и среднего бизне-
са. Минэкономики тем не менее монито-
рило и отчитывалось обо всех закупках 
госкомпаний по собственной инициати-
ве. Необходимые для этого требования к 
«программам партнерства» госкомпаний 
были утверждены приказом Минэконо-
мики в марте 2017 года, но Минфин, по-
лучив полномочия регулятора, приказ 
не переиздал. Тем не менее летом 2017 
года, так же как и Минэкономики, Мин-
фин выпустил первый мониторинг ис-
полнения 223-ФЗ, оказавшийся при этом 
и последним. Теперь в ведомстве гово-
рят, что «предварительный годовой мо-
ниторинг закупок по 223-ФЗ за 2017 год 
был направлен в правительство» и будет 
опубликован не позднее 2 апреля 2018 
года «после уточнения».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Государство  
потеряло счет закупкам
Отсутствие данных о них  
не дает начать работу над бюджетом

«Как я не поддержал решение властей США 
закрыть генконсульство в Сиэтле, так же счи-
таю ошибкой решение о закрытии генконсуль-
ства в Санкт-Петербурге,— заверил бывший 
посол США в РФ, профессор Стэндфордско-
го университета Майкл Макфол.— Подобные 
действия негативно сказываются на туризме 
и контактах между гражданами наших стран. 
Это не отвечает интересам ни России, ни США».

В посольстве США в Москве 
”
Ъ“ не смогли 

предоставить оперативный комментарий о 
российских контрсанкциях, сославшись на не-
обходимость проанализировать объявленные 
меры. Между тем вчера утром в эфире телека-
нала РБК Джон Хантсман заявил: США «готовы 
ответить (России.— 

”
Ъ“) снова, если придется».

Согласованная акция
Напомним, о решении выслать российских ди-
пломатов США, Канада, Украина и половина 
стран Евросоюза одновременно объявили в по-
недельник, 26 марта. До этого, 14 марта, Великоб-
ритания потребовала, чтобы страну покинули 23 
сотрудника посольства РФ. Так в Лондоне отреа-
гировали на инцидент в британском Солсбери, 
где 4 марта были отравлены экс-сотрудник ГРУ 
Сергей Скрипаль и его дочь Юлия. Как пояснили 

”
Ъ“ в посольстве Латвии в Москве, Рига приняла 

решение о высылке одного российского дипло-
мата «в координации с партнерами по ЕС и НАТО 
в знак солидарности с правительством Великоб-
ритании». «Дальнейший диалог с Россией будет 
в значительной степени зависеть от самой Рос-
сии, ее готовности к сотрудничеству»,— завери-
ли 

”
Ъ“ в ведомстве. В МИД Эстонии аналогичное 

решение объяснили 
”
Ъ“ так: «Деятельность ра-

ботника посольства, которого решили выслать, 
не соответствует поведению дипломата с точки 
зрения Венской конвенции, поэтому решение 
о том, чтобы его выслать, является единственно 
верным». Хотя ряд официальных лиц ЕС подчер-
кивал, что решение о высылке принималось ка-
ждой страной по отдельности, в Таллине 

”
Ъ“ по-

яснили: «Шаг Эстонии является частью согласо-
ванного 23 марта со стороны лидеров ЕС коорди-
нированного ответа на деятельность России и ее 
нежелание полномерно и открыто сотрудничать 
с Великобританией для выяснения виновников 
химической атаки в Солсбери и привлечения их 
к ответственности». «Атака не является двусто-
ронней ссорой Великобритании и России, а пред-
ставляет опасность международной безопасно-
сти и подрывает международное право в более 
широком ракурсе»,— уверены в МИД Эстонии.

Всего на этой неделе солидарность с Лондо-
ном по «делу Скрипаля» проявили 34 государст-
ва, в том числе США, Украина, Канада, Албания, 
Норвегия, Молдавия, Австралия, Македония, 
Черногория и даже Грузия, которая не поддер-
живает дипотношения с Россией, но объявила 

о высылке из страны одного российского ди-
пломата, работающего в секции интересов РФ 
при посольстве Швейцарии в Тбилиси. Также о 
высылке дипломатов или отзыве послов из Мо-
сквы для консультаций объявили практически 
все страны ЕС, кроме Австрии, Греции и Кипра. 
Глава австрийского МИДа Карин Кнайссль зая-
вила о давлении на Вену со стороны Лондона, 
но заверила: решение останется неизменным.

Напомним, Москва неоднократно заявля-
ла о непричастности к отравлению, а также об-
виняла Британию и европейских партнеров 
в отсутствии доказательств обратного. Сергей 
Лавров вчера рассказал, что Россия созывает 4 

апреля внеочередную сессию исполнительно-
го совета ОЗХО, «для того чтобы добиться нор-
мального разговора, установить истину». «Мы 
предъявим конкретные вопросы, уже не раз за-
дававшиеся, но сделаем это в обобщенном ви-
де. Рассчитываю, что наши западные партнеры 
не уйдут от честного разговора. Иначе это будет 
очередным подтверждением того, что все про-
исходящее — это затеянная грубейшая прово-
кация»,— сказал господин Лавров.

Не исключено, что новые подробности прои-
зошедшего в городе Солсбери появятся в самое 
ближайшее время. Вчера в больнице города Сол-
сбери сообщили, что состояние Юлии Скрипаль 
«быстро улучшается» и больше не оценивается 
как критическое. По данным Би-би-си, постра-
давшая находится в сознании и может говорить.

Павел Тарасенко, Галина Дудина,  
Елена Черненко, Екатерина Мареева

Россия воспользовалась правом ответа

В рамках ООН вот уже  полгода 
 работает новое управление — 
по контртерроризму (УКТ). Воз-
главил его российский  дипломат 
Владимир Воронков, который 
стал первым за долгое время 
представителем РФ, возведен-
ным в ранг замгенсека ООН. В ин-
тервью корреспонденту ”Ъ“ Елене 
Черненко он рассказал, как идет 
работа по выстраиванию ново-
го механизма, можно ли ранжиро-
вать террористические угрозы и 
насколько сложно россиянину ра-
ботать в нью-йоркской штаб-квар-
тире ООН в условиях конфронта-
ции между Москвой и Западом.

— С какими сложностями вы 
столкнулись при реформирова-
нии системы ООН по борьбе с тер-
роризмом?
— Главная проблема — это исклю-
чительно высокий уровень ожида-
ний со стороны государств—участ-
ников ООН. И это объяснимо. В ми-
ре во многом утрачено доверие друг 
к другу. Это, как говорится, медицин-
ский факт. Но это состояние проти-
воестественно и опасно для челове-
ческого общества, которое ищет пу-
ти вернуться к диалогу и сотрудниче-
ству. Сейчас очень важно найти объе-
диняющие темы. 

Борьба с международным терро-
ризмом — одна из главных таких 
тем. Ни одна страна не застрахова-
на от этого зла: ни, как говорится, 
сильная, ни слабая; ни, как кто счи-
тает, более демократическая или ме-
нее демократическая. Теракты име-
ли место и в Мали, и в Нигерии, и в 

США, и в России, и во Франции, и на 
Филиппинах, я уже не говорю о це-
лой террористической агрессии в 
Ираке, Сирии, Афганистане. Борь-
ба с террористической угрозой была 
названа главным приоритетом как 
во внутренней, так и во внешней по-
литике главами государств подавля-
ющего числа стран на сентябрьской 
сессии 2017 года Генассамблеи ООН. 

Словом, борьба с террором, не-
сомненно, объединительная тема 
международной повестки дня. По-
смотрите, ведь вокруг нее нет сопер-
ничества, какая из стран делает эту 
работу лучше или хуже, все заинтере-
сованы в том, чтобы искоренить этот 
бич, угрожающий глобальной без-
опасности, стабильности, развитию.
— Даже президенты РФ и США 
Владимир Путин и Дональд 

Трамп в ходе своего последнего 
телефонного разговора высказа-
лись «в пользу развития практи-
ческого взаимодействия, в том 
числе в вопросах борьбы с между-
народным терроризмом». 
— Да, и это несмотря на тяжелейшее 
состояние двусторонних отношений 
между странами.

Совершенно очевидно, что задача 
системы ООН, включая управление 
по контртеррору,— адекватно отклик-
нуться на запрос государств-участни-
ков расширить международное со-
трудничество в области антитеррора, 
сделать его более скоординирован-
ным, не допустить политизации.
— Достаточно ли у УКТ средств 
для осуществления работы? Из-
вестно, что УКТ функционирует 
на основе добровольных взносов.

— Да, вы правы — более 90% наше-
го бюджета составляют доброволь-
ные взносы. Сегодня на счете фон-
да управления — более $80 млн. В 
основном это средства, выделенные 
Саудовской Аравией в 2011 году, ког-
да по инициативе этой страны в со-
ставе секретариата ООН был создан 
международный контртеррористи-
ческий центр — во многом предте-
ча нынешнего управления по контр-
террору. С 2011 года в этот фонд при-
шло более $5 млн. В прошлом году 
на проектную деятельность ушло по-
рядка $11 млн, в этом году предпола-
гаем удвоить этот объем.
— Могли бы вы назвать пять круп-
нейших доноров?
— В 2017 году наряду с Саудовской 
Аравией это были Китай, Япония, 
Канада и Объединенные Арабские 
Эмираты. Всего же в числе доноров 
прошлого года находятся 11 стран, 
внесших $4,6 млн. В этом году эта 
планка уже преодолена за счет со-
лидных взносов России, Японии, 
Южной Кореи и ряда других стран. 
— Какая из связанных с терро-
ризмом угроз является сейчас, 
на ваш взгляд, самой серьезной? 
Возвращающиеся в свои страны 
террористы, получившие боевой 
опыт в Сирии и Ираке? Обрете-
ние террористами оружия массо-
вого уничтожения (ОМУ)? Или ки-
бертерроризм?
— Все эти угрозы существенны! На 
пике боевых действий в Ираке и Си-
рии были задействованы до 40 тыс. 
иностранных боевиков-террори-
стов, из которых остались в живых, 
по некоторым подсчетам, до 15 тыс. 

человек. Плюс их семьи, а это еще 
как минимум несколько тысяч. 
Часть из них возвратилась или воз-
вращается к местам прежнего про-
живания в Европе, Америке, Азии. 
Важно не дать им возможности из-
бежать справедливого, основанного 
на принципах международного пра-
ва возмездия. Это задача государств-
участников. Большую помощь в этом 
контексте им оказывает Интерпол. 

Столь же важно обеспечить реин-
теграцию в нормальную жизнь тех, 
кто не совершил преступлений, но 
был вместе с боевиками в Ираке и 
Сирии. Это очень болезненный и тя-
желый вопрос, особенно в том, что 
касается женщин и детей. Большин-
ство из них, конечно, жертвы обсто-
ятельств, но часть могла участвовать 
в кровавых преступлениях. ООН, 
включая управление по контртер-
рору, помогает государствам-чле-
нам находить правовые решения 
по этим проблемам, в том числе пу-
тем содействия обмену наилучшим 
опытом.

Что касается кибертерроризма, 
то ООН поощряет стремление госу-
дарств-членов решить эту пробле-
му. Отмечу в этом контексте россий-
скую инициативу по борьбе с пропа-
гандой террора в интернете, итало-
французско-британскую по взаимо-
действию с бизнес-сообществом по 
предотвращению использования 
интернета для целей терроризма и 
многие другие.

Что же касается ОМУ, то известны 
факты применения химоружия тер-
рористами в Сирии. ООН, в том чи-
сле силами управления по контртер-

рору, помогает странам-участницам 
не терять бдительности в отноше-
нии реальности этой угрозы.
— С учетом крайне сложных от-
ношений между Россией и Запа-
дом: как идет ваше взаимодейст-
вие с коллегами из США и стран 
Европы? Нет ли предубеждения 
или проблем из-за того, что вы — 
представитель России?
— Я не представитель России в ООН 
— им является, как вы знаете, посол 
Василий Небензя,— а россиянин, 
выдвинутый российской стороной 
на пост заместителя генерального 
секретаря ООН. Антониу Гутерриш 
одобрил мою кандидатуру и произ-
вел назначение на этот пост. Всту-
пая в эту должность, я принес в со-
ответствии с ооновской практикой 
клятву служить интересам организа-
ции, то есть 193 государствам—чле-
нам ООН, которые избрали Антониу 
Гутерриша генсеком, быть объектив-
ным и беспристрастным в моей ра-
боте. Этому обязательству я четко 
следую. Такие требования касаются 
всех замов Антониу Гутерриша, будь 
то из США, Австралии, Великобри-
тании, Нигерии, Китая и так далее. 
С точки зрения статуса я, как и они, 
считаюсь международным граждан-
ским служащим. Отношения как с 
коллегами по работе, так и с посто-
янными представителями стран—
участниц ООН ровные, деловые, со 
многими дружеские. Это своего ро-
да этика организации, сложившаяся 
за 72 года ее существования. 
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«Ни одна страна не застрахована от этого зла»
Замгенсека ООН Владимир Воронков о борьбе с международным терроризмом

Рассказав об ответных мерах в от-
ношении стран—союзниц Британии, 
Сергей Лавров оставил открытыми 
двери для диалога: пригласил всех 
на внеочередную сессию ОЗХО   
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Шакро Молодого 
подготовили к лидерству 
в преступном сообществе
Вор в законе получил приговор по делу,  
которое для него может оказаться не последним

К девяти годам десяти месяцам 
колонии строгого режима Нику-
линский суд Москвы приговорил 
вчера одного из самых влиятель-
ных на постсоветском простран-
стве воров в законе Захария Ка-
лашова (Шакро Молодой). Он 
обвинялся в двух эпизодах вымо-
гательства, один из которых за-
вершился стрельбой на Рочдель-
ской улице столицы и привел 
к громкому коррупционному 
скандалу в СКР, для основного 
фигуранта которого, экс-началь-
ника главка комитета Михаила 
Максименко, прокуратура уже 
запросила 15 лет заключения. 
Сам же Калашов рискует повто-
рить судьбу известного автори-
тетного бизнесмена Владими-
ра Барсукова (Кумарин), который 
сначала получил несколько сро-
ков за отдельные преступления, 
а напоследок ему было предъяв-
лено обвинение в создании ОПС 
и руководстве им.

На оглашение приговора Шакро 
Молодому и его 11 подельникам у 
председательствующего Константи-
на Дубкова ушло два дня. Когда об-
виняемых вводили в зал, Захарий 
Калашов скрывал лицо от объекти-
вов фото- и видеокамер под капю-
шоном толстовки, а в клетке вста-
вал в углу за спинами своих сорат-
ников, которые во время оглаше-
ния приговора вели себя весьма 
раскованно и даже посмеивались.

С самого начала судья сообщил, 
что подсудимые признаны винов-
ными в инкриминируемых им пре-
ступлениях — двух эпизодах вымо-
гательства, совершенного «в соста-
ве организованной группы с при-
менением насилия с целью полу-
чения имущества в особо крупном 
размере» (п. «а» и п. «б» ч. 3 ст. 163 
УК РФ). При этом Захарий Калашов 
активно использовал силовые воз-

можности подконтрольных ему 
ЧОП «Заслон» и ЧОП «Защитник», 
на которых было оформлено не ме-
нее 30 травматических ИЖ-71 и не-
сколько пистолетов иностранного 
производства.

Именно сотрудники «Заслона» 
во главе с ближайшим соратни-
ком Шакро Андреем Кочуйковым 
(Итальянец) 14 декабря 2015 года 
попытались получить 8 млн руб. у 
владелицы ресторана Elements на 
Рочдельской улице столицы Жанны 
Ким, которая якобы не заплатила 
знакомой Шакро дизайнеру Фати-
ме Мисиковой и рабочим за ремонт 
в заведении. Конфликт завершился 
стрельбой, в ходе которой адвокат 
Эдуард Буданцев, приехавший под-
держать госпожу Ким, из наградно-
го пистолета застрелил двух охран-
ников Итальянца, еще два человека 
получили ранения.

Второй эпизод дела Шакро и его 
подручных касался вымогательст-
ва 10 млн руб. сотрудниками ЧОП 
«Защитник» у бизнесмена Льва Га-
рамова. Охранники, как было ска-
зано в приговоре, пытались давить 
на коммерсанта, даже когда Шакро 
уже находился под арестом. Впро-
чем, эта история особого резонан-
са не вызвала, тогда как уголовное 
дело о вымогательстве на Рочдель-
ской, в рамках которого был аре-
стован Итальянец, привело к гром-
кому коррупционному скандалу в 
СКР. Бывшие первый замначальни-
ка ГСУ СКР по Москве Денис Никан-
дров, начальник главного управле-
ния межведомственного взаимо-
действия и собственной безопас-
ности СКР Михаил Максименко 
и руководитель управления соб-
ственной безопасности комите-
та Александр Ламонов оказались 
под арестом по обвинению в полу-
чении €500 тыс. от Шакро за осво-
бождение Кочуйкова. Главному фи-

гуранту этого расследования Ми-
хаилу Максименко, дело которого 
уже рассматривается в Мосгорсуде, 
вчера прокурор запросил 15 лет за-
ключения. Сам подсудимый при-
частность к взяточничеству отвер-
гает и настаивает на оправдатель-
ном приговоре.

В итоге вчера Захарий Калашов 
получил девять лет десять меся-
цев колонии, Андрей Кочуйков — 
восемь лет десять месяцев, осталь-
ные фигуранты — от семи лет че-
тырех месяцев до девяти лет че-
тырех  месяцев. Однако для Ша-
кро этим приговором дело может 
не ограничиться: он уже прохо-
дит подозреваемым по делам о да-
че взятки сотрудникам СКР и ор-
ганизации преступного сообщест-
ва. Примечательно, что уже во вче-
рашнем приговоре было отмече-
но, что Калашов «выступал лиде-
ром сообщества», заняв это место 
«после убийства Аслана Усояна по 
прозвищу Дед Хасан». Кроме того, 
констатировал судья, Шакро «и дру-
гие участники преступной группы 
представляли собой сплоченное со-
общество, основанное на жесткой 
иерархии, криминальных пред-
ставлениях о жизни и традициях 
преступного мира». Так что закон-
ник вполне может повторить судь-
бу петербургского авторитетного 
бизнесмена Владимира Барсукова 
(Кумарин), который сначала полу-
чил в общей сложности 23 года за 
отдельные преступления, а напо-
следок был обвинен в организации 
преступного сообщества и руковод-
стве им.

Алексей Соковнин

Целевое обучение  
переводят на госзаказ
Отношения работодателей и выпускников вузов  
будут детально регламентированы

Госдума поддержала намере-
ние государства обязать студен-
тов, которые получили образо-
вание в рамках целевого приема, 
работать не менее трех лет по-
сле выпуска на предприятии—за-
казчике обучения. Соответству-
ющий законопроект был принят 
в первом чтении в четверг. Доку-
мент меняет систему штрафов 
за нарушение условий договора 
о целевом обучении как для сту-
дентов, так и для предприятий. 
В Российском студенческом со-
юзе полагают, что новая система 
штрафов «ущемляет права сту-
дентов». В среде работодателей 
считают, что целевой прием ра-
ботает некачественно, а «косме-
тические правки законодатель-
ства ситуацию не изменят».

Минобрнауки 29 марта представи-
ло в Госдуме законопроект, определя-
ющий новые правила целевого при-
ема в вузы. Речь идет о форме обуче-
ния, когда студент учится за счет бюд-
жетных средств по заказу предприя-
тия, а после выпуска обязан отрабо-
тать на нем предусмотренное дого-
вором количество лет. Сейчас вузы, 
компании и абитуриенты самосто-
ятельно договариваются о конкрет-
ных условиях обучения и последую-
щей отработки. Ежегодно в России по 
целевому приему проходят обучение 
около 250 тыс. человек.

Представленные Минобрнауки 
поправки призваны регламентиро-
вать процесс целевого обучения бо-
лее детально. В частности, ведомст-
во предлагает установить обязатель-
ный срок работы на предприятии—
заказчике обучения «не менее трех 
лет». Законопроект также меняет по-
рядок установления квоты приема 
на целевое обучение. Теперь пере-
чень специальностей и направлений 
подготовки будут определять прави-
тельство РФ, региональные или му-
ниципальные власти (в зависимо-
сти от того, из какого бюджета финан-
сируется обучение студента), исходя 
из «потребности экономики и состо-
яния рынка труда». «Эти изменения 
направлены на проведение приема 
только по тем специальностям и на-
правлениям подготовки, по которым 
дефицит кадров не может быть вос-
полнен рынком труда самостоятель-
но»,— пояснил депутатам на заседа-
нии статс-секретарь, заместитель ми-
нистра образования и науки Павел 
Зенькович. Сейчас направления под-
готовки для целевого обучения опре-
деляют вузы и их учредители.

Кроме того, документ увеличива-
ет число заказчиков целевого прие-

ма. Теперь участвовать в такой фор-
ме обучения сотрудников могут ор-
ганизации, входящие в систему го-
скорпораций, госкомпаний и их 
дочерних хозяйственных обществ. 
«Это позволит включить в число за-
казчиков организации 

”
Росатома“, 

”
Роскосмоса“ и других государствен-

ных корпораций и компаний»,— 
сказал Павел Зенькович.

Изменения касаются также сис-
темы штрафов для нарушителей ус-
ловий договора. Если правила нару-
шил студент, то он будет обязан в пол-
ном объеме возместить заказчику це-
левого обучения расходы, связанные 
с предоставлением ему мер социаль-
ной поддержки (например, стипен-
дия или оплата жилья). Действующие 
нормы федерального закона «Об обра-
зовании» обязывают таких студентов 
возмещать расходы в двойном раз-
мере. Такое смягчение должно «по-
высить привлекательность механиз-
ма целевого обучения со стороны гра-
ждан», говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту. Для компа-
ний штрафные санкции также изме-
нены. Если раньше предприятие от-
казывало студенту-целевику в приеме 
на работу, то оно должно было выпла-
тить ему компенсацию также в двой-
ном размере от затрат на меры соци-
альной поддержки, предоставленные 
в течение обучения. Теперь же компа-
ния-нарушитель будет обязана выпла-
тить студенту трехкратную величину 
среднемесячной региональной зара-
ботной платы. Дополнительно пред-
усматривается штраф в размере бюд-
жетных расходов на обучение студен-
та, которые должны быть компенси-
рованы нарушителем. «Самое глав-
ное, если договор не исполнен, неза-
висимо от того, по вине ли предприя-
тия или по вине гражданина, тот, кто 
виноват, должен будет возместить го-
сударству стоимость обучения и под-
готовки специалиста за пять лет»,— 
подчеркнул господин Зенькович.

Изменение механизма штрафов 
«относительно ущемляет права сту-
дентов», считает сопредседатель Рос-
сийского студенческого союза Васи-
лий Михайлов. «Получается несоот-
ветствие: если студент нарушил ус-
ловия договора, он обязан выпла-
тить компенсацию, значительно 
превышающую сумму, которую обя-
зана возместить организация-нару-
шитель»,— говорит он. Вместе с тем 
господин Михайлов поддерживает 
включение госкорпораций в пере-
чень возможных заказчиков целе-
вого обучения, «многие студенты хо-
тели бы там работать». Однако нере-
шенной остается проблема «несоот-

ветствия уровня обещанных работо-
дателем зарплат на момент заключе-
ния договоров реальным суммам, ко-
торые получает выпускник при тру-
доустройстве», считает эксперт.

Принятые в первом чтении по-
правки «необходимы и делают про-
цедуру целевого обучения более про-
зрачной для всех участников процес-
са»,— заявил 

”
Ъ“ проректор по учеб-

ной работе Уральского федерального 
университета Сергей Князев. Отвечая 
на вопрос о возможном злоупотре-
блении целевым приемом абитури-
ентами со слабыми результатами, го-
сподин Князев сказал, что, «как и все 
абитуриенты вузов, студенты, претен-
дующие на целевое обучение, могут 
иметь баллы ЕГЭ разного уровня, но 
единой для всех является необходи-
мость участия в конкурсных процеду-
рах при поступлении». По его словам, 
вузы самостоятельно регулируют ми-
нимальные баллы, необходимые для 
поступления, «тем самым отбирают 
лучших претендентов».

«В целом целевой набор сейчас ра-
ботает не очень качественно,— счита-
ет председатель комитета по профес-
сиональному образованию и подго-
товке кадров общественной органи-
зации 

”
Деловая Россия“ Александр Ру-

дик.— Например, мне как руководи-
телю предприятия абитуриент Ива-
нов показался неплохим парнем, мы 
заключили договор на целевое обуче-
ние, а на выходе я получил не то, что 
ожидал. У этого две причины: либо 
студент плохо учился, либо вуз плохо 
учил». Часто целевым обучением поль-
зуются студенты, которые понимают, 
что на бюджетное место самостоятель-
но поступить не могут, настаивает го-
сподин Рудик. «В любом случае издер-
жки несет работодатель, который ли-
бо должен выплатить компенсацию, 
либо доучить студента за свой счет, ли-
бо взять его 

”
на передержку“»,— гово-

рит он. Эксперт уверен, что изменить 
ситуацию могло бы «кардинальное 
изменение подходов»: от целевого об-
учения к адресным стипендиальным 
программам, напрямую с бюджетны-
ми средствами не связанными. «Этот 
подход развивается на Западе и позво-
ляет уменьшить количество случаев, 
когда студент передумал учиться или 
плохо справляется. Сейчас основная 
проблема в том, что работодатели ча-
сто не доверяют вузам, а косметиче-
ские поправки законодательства вряд 
ли помогут эту проблему решить»,— 
говорит он.

Поправки к законопроекту ко вто-
рому чтению должны быть представ-
лены до 27 апреля 2018 года.

Анна Макеева

Песах
15-го числа месяца Нисан, что в этом году 
выпадает на 30 марта, еврейский народ от-
мечает Песах (Пасха). Этот особый праздник 
посвящен самому значительному событию 
в еврейской истории — Исходу из Египта, 
ставшему началом многолетней борьбы 
за создание собственной нации.

Само слово «песах» (или «пейсах») 
дословно переводится как «обошел» или 
«миновал». В книге Исход написано, что Мои-
сей неоднократно просил фараона отпустить 

его народ из Египта, но тот не соглашался, 
и тогда Всевышний наслал десять страшных 
казней, десять бедствий на египетскую 
землю. В канун исполнения последней 
казни — смерти первенцев — Всевышний 
повелел Моисею: «... возьмите себе агнцев… 
и заколите пасху; возьмите пучок иссопа 
(растения), и обмочите в кровь… и помажьте 
перекладину и оба косяка кровью… И пойдет 
Господь поражать Египет, и увидит кровь… 
и пройдет Господь мимо дверей, и не 
попустит губителю войти в домы ваши…» 
Старейшины послушались, и на следующий 
день ангел смерти миновал (пейсах) их 
жилища, истребил всех первенцев Египта, 
но не тронул сынов Израилевых.

Нелегкий путь освобождения еврейского 
народа из египетского рабства был полон 
лишений и трудностей. Только пройдя через 
суровые испытания, наш народ смог спло-
титься и не только удостоиться освобожде-

ния, но и стать народом, получившим Тору 
и свою землю.

Каждый год, собираясь за пасхальным 
столом, мы вспоминаем далекие события, 
пережитые нашими предками, вкушаем мацу 
в память о том, как ее употребляли в пищу 
наши праотцы, блуждая по Синайской пустыне. 
Обязательной частью праздника являются 
пасхальные трапезы — седеры. Они всегда 
проходят в одном и том же установленном 
порядке. Это семейный праздник, и все 
члены семьи принимают участие и в застолье, 
и в песнопениях, и в чтении Пасхальной агады.

Искренне рад поздравить читателей 
газеты «Коммерсантъ» с праздником Песах 
и кроме традиционного пожелания провести 
его весело и кошерно желаю также всем здо-
ровья и процветания. Пусть в каждом доме 
царят любовь и согласие и благословение 
Всевышнего сопутствует добрым помыслам! 
Радостного и кошерного Песаха!

Главный  
раввин России 
Адольф Шаевич

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Захарий Калашов 
получил срок 
за вымогательство, 
но его имя фигурирует 
и в других уголовных 
делах  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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трагедия в Кемерово

— А что такое с площадью? Поче-
му она так перекрыта?

— У нас идут траурные мероприя-
тия…— устало, потому что не в пер-
вый раз, а все равно надо, объяснял 
он.— Чтобы траур не превращался в 
политические действия.

Я понял: как тогда, 27 марта, ког-
да люди здесь собрались на стихий-
ный митинг. 

— Я не играюсь,— заверил пред-
седатель облсовета.— У меня слезы 
текли, но я видел все. Я видел людей 
в масках, которые кричали лозунги. 
Все же понятно.

— Вы их знаете?
— Они же в масках! — Алексей 

Синицын глядел с великодушным 
укором. 

То есть он заранее всех прощал. 
Впрочем, было неясно, что же тогда 
ему было понятно. Я его тоже спро-
сил.

— Понятно, что приехал, напри-
мер, штаб Навального, который кри-
чал «Долой! Долой!».

— Ничего не кричали! — возра-
зил за моей спиной кто-то — очевид-
но, из штаба Навального. 

Через минуту Алексей Синицын 
уже объявлял заседание открытым 
— «по техническим причинам без ис-
полнения гимна». Депутаты приня-
ли решение о корректировке бюдже-
та, который, по-моему, из дефицит-
ного сразу, хоть и ненадолго, прев-
ратился в профицитный, и председа-
тель призвал всех депутатов прийти 
в субботу на панихиду в Знаменский 
собор, а также добавил, что на сайте 
объявлен конкурс предложений на-
счет того, что сделать на месте «Зим-
ней вишни», которую снесут. 

— Основное предложение — сде-
лать березовую рощу,— рассказал 
он и поправился сразу: — Ну то есть 
просто рощу.

Про березовую он сам, видимо, 
додумал.

Я думал, тут надо посадить, мо-
жет, вишневый сад. Или, наверное, 
это слишком все же.

«Зимняя вишня» была в несколь-
ких кварталах отсюда. Именно была 
— теперь ее, конечно, нет. Остов это-
го здания, кажущегося мрачнее мрач-
ного. Но все-таки со стороны улицы 
нетронутого. Но от этого вид его еще 
апокалиптичней: ты-то знаешь, что 
было там, внутри. Эта надпись на фа-
саде: «Кинотеатр Dolby 3D»…

Рядом, между торцом этого зда-
ния, киоском «Свежая пресса» и 
«Мороженое» — место, куда прихо-
дят поминать погибших. Бесконеч-
ные мягкие игрушки, цветы, надпи-
си на картонках, словно возражаю-
щие друг другу: «Дети, простите нас» 
и «Дети, нам нет прощения»… Сти-
хи: «Пусть случайность, пусть злая 
судьба, эсэмэски писали вы близ-
ким, ведь надежда все же была… По-
мощь только поздно пришла…» «Ке-
мерово, Индия с тобой…» Тут много 
волонтеров, которые разносили и 
раздавали людям бумажные салфет-
ки — да не было тут почти никого, 
кто стоял бы и не плакал. Много бы-
ло детей с родителями и без. И очень 
маленьких тоже. 

Если обойти здание по часовой 
стрелке, то через минуту выйдешь 
к 7-й школе, где в классах работает 
штаб и где в спортзале собираются (а 
чаще просто не уходят) родственни-
ки погибших и пропавших без вес-
ти. Журналистов в штаб не пускают, 
говорят, что прежде всего родствен-
ники просят их оградить. Для журна-
листов — палатка рядом с входом в 
штаб. Сейчас тут стоял Расим Ярали-
ев, невысокий мужчина в большой 
папахе, который стал известен после 
митинга 27 марта, когда сначала об-
рушивался на власть, на все, что она 
ни делает, а потом, когда съездил в 
морг и на хладокомбинат, поменял 
свое мнение на противоположное и 
заслужил сразу ненависть этого ми-
тинга, как и остальные, впрочем, 
члены инициативной группы. 

Теперь он и его товарищи занима-
лись подсчетом тех, кто не может по-
сле пожара найти своих близких, и в 
их списке, он говорил, 90–95 человек. 

— Разное, конечно, бывает…— 
пожимал он плечами.— Некоторые, 
например, заявляют про своего зна-
комого, что тот погиб, а потом чело-
век нам сам прозванивается и гово-
рит: «Что за шутки? Живой я! Здесь!» 
То есть это шалость такая со стороны 
его знакомых… Да, мы с этим тоже 
сталкиваемся…

Он объяснял, что в такой ситуа-
ции «самое хорошее — это соседи».

— Знаете эту пословицу: «Лучше 
хорошего соседа иметь, чем дальне-
го родственника»! Сосед видит, что 
человека нет два-три дня после по-
жара, значит, что-то случилось… Хо-
роший, повторяю, сосед… Да, я взял 
на себя руководство этим центром по 
выявлению и установлению, потому 
что я боюсь только Всевышнего, по-
тому что мы все свою жизнь завер-
шаем где-то… Ездили, везде смотре-
ли, в детдома ездили, нам все списки 
показали, мы всех посчитали… Нет, 

никто не поехал 25 марта в «Зимнюю 
вишню», они хотели выехать, да, но 
по счастливой случайности им раз-
решения на транспорт в этот день не 
дали… Конечно, все останки можно 
идентифицировать… там ведь кон-
тактный зоопарк был, 200 живот-
ных, кролики, козы, свиньи, дети иг-
рали, и все сгорели. То есть же надо 
отделить друг от друга… Из окна пе-
пел выкидывают, и чей он? А родите-
ли думают: «А не останки ли это мо-
его ребенка?..» Понять можно: отец, 
мать остались без того, что растили…

Он сбивается все время с одной 
мысли на другую, как все тут, и гово-
рит, говорит без конца, тоже как все:

— 40 минут дети горели! Мож-
но же было за это время пожарным 
пройти 20 метров до детей! Там же по 
прямой!.. Ведь возгорание в игровой 
комнате… ну как предполагают, в иг-
ровой… началось минут за 10 до ки-
нозалов. Можно же было двери им от-
крыть!.. Вытащить их! Что тут было? 
Люди требуют правды. Что в мешках? 
Чья это косточка, кролика или ребен-
ка?! Кого людям хоронить?!

Даже здесь, у входа в школу, ка-
жется, чувствуется запах гари и на-
шатырного спирта, что ли.

— Да тут же бетонный забор во-
круг здания, а на фасаде машины… 
Да надо было бульдозером расчи-
стить все, технику подогнать и сте-
ны взломать…— шепчет женщина 
рядом со мной. 

Повторяет и повторяет как закли-
нание то, что она придумала себе, 
это ясно, не сегодня. Всю жизнь те-
перь так и будет повторять. И ты ду-
маешь только о том, как же дали им 
сгореть за эти 40 минут. Как же они 
так и не дождались помощи. Да как 
же могли с ними так поступить?.. Да 
кажется, никогда и никому этого уже 
не понять, а объяснения будут, и, мо-
жет быть, исчерпывающие, Следст-
венный комитет-то где-то тут работа-
ет же… И опять только одно в голове: 
да ведь руку протяни, кажется, пря-
мо отсюда — и вытащишь их. Да хотя 
бы еще одного… Нет, нельзя понять.

В храме Святого Пантелеймона на-
против областной клинической боль-
ницы панихида по погибшему Мише 

и его папе. Здесь столько людей, что 
в самом храме не поместилась и де-
сятая, кажется, часть. Батюшка гово-
рит, что ноша людей, которые поте-
ряли своих детей, безмерно тяжела, 
но «вам же все-таки предстоит с ними 
встретиться и обнять их…».

— Человек, который перешел в 
вечность…— говорит батюшка, мо-
лодой еще совсем, и замолкает, по-
тому что не может что-то найти нуж-
ных слов, а кто-то в толпе, тоже без 
слов, только стонет. Но кто-то и под-
сказывает.

— Он теперь у Бога…— едва ли не 
спохватывается батюшка…— Конеч-
но, у Бога…

Люди начинают прощаться с 
мальчиком и его папой, кладут и 
кладут цветы, я подхожу ближе и ви-
жу, что гробов нет и что только два 
их портрета.

— Кладите, кладите…— бормо-
чет старик.— Мы их сейчас в «Зим-
нюю вишню» отсюда увезем.

Он потом расскажет мне, что их 
пока не могут опознать, что нет по-
ка даже фрагментов, что результаты 
генетической экспертизы будут не 
раньше чем через три недели, но не-
возможно было столько ждать, вот 
решили отпеть. И что не было от них 
никаких звонков никому, известно 
только, что пошли на мультик и что, 
видно, очень быстро задохнулись и 
сгорели:

— Потому что ты же видишь, ка-
кой отец здоровый был, любую 
дверь бы выломал, а значит, просто 
не успел… 

И я только после того, как мне рас-
сказывают, осознаю, что столько лю-
дей здесь — это все, у которых нео-
познанные останки и кто не решил-
ся пока своих отпеть, потому что ве-
рят, что вдруг все-таки живы… И они 
смотрят на маму Миши, которая не 
может уже стоять на ногах, и, может, 
даже завидуют ей: она для себя все 
решила, у нее хоть есть определен-
ность теперь в жизни, а на самом де-
ле, конечно, в смерти, и она, может, 
заснет сегодня…

Я вижу тут, в толпе, молчащего ви-
це-губернатора Сергея Цивилева, ко-
торый 27-го вставал на колени перед 

толпой на митинге и говорил, глядя 
на Игоря Вострикова, потерявшего 
в пожаре трех детей, жену и сестру: 
«Вы пиаритесь на трагедии!» И разве 
он не понимает, что эти слова ему бу-
дут вспоминать всю его жизнь?

Я подхожу к вице-губернатору и 
хочу задать ему вопросы, от которых 
ему все равно никуда не деться, а он 
предлагает мне поехать с ним в боль-
ницу к пострадавшим детям и по пу-
ти обещает все сказать.

И в автобусе он говорит:
— Я не вставал на колени.
— Да как же?
— Я преклонил колено,— гово-

рит он,— перед памятью людей, ко-
торых мы не смогли защитить.

Лучше бы он, думаю я, стоял на 
коленях.

— И насчет «пиарить»…— продол-
жает Сергей Цивилев.— Я все терпел. 
Но потом они на митинге стали напа-
дать на Владимира Чернова (тоже ви-
це-губернатора.— А. К.), потом на гу-
бернатора… Но власть должна быть 
сильной! Когда нападают, это долж-
но пресекаться! Диалог должен быть 
в уважительной форме! Это мое виде-
ние! И я буду реагировать, и реагиро-
вать жестко, кто бы это ни был…

Я понимаю, что он ни о чем не жа-
леет. 

— Это,— продолжает Сергей Ци-
вилев, и мы трясемся на каких-то 
ужасающих колдобинах в центре 
города,— попытка дискредитации 
власти! Мы там, на митинге, просто-
яли сколько часов? Больше восьми! 
Мы были лишены возможности по-
могать людям! 

А я думаю, что надо дать ему воз-
можность высказаться. И что всем 
нам это нужно еще больше, чем ему: 
услышать его исчерпывающую ис-
поведь. Я ведь вижу, как он честен 
сейчас. Так, как никогда, может, в 
эти дни. Он очень хочет наконец вы-
сказаться. 

А то ведь еще кто-то мог подумать, 
что у него это в адской горячке того 
разговора вырвалось и что он страш-
но жалеет сейчас об этом. 

— Мы потеряли утром,— про-
должает он,— массу времени! А это 
был самый напряженный момент! 

Утром 27-го провели заседание в ад-
министрации. Все получили указа-
ния, как действовать. И после этого 
выходим, чтобы начать работать… 
Смотрим, а тут уже масса людей, и 
она разворачивается, прорывает за-
слон на площадь…

— Был заслон? — переспраши-
ваю я.

— Ну конечно! Но их на самом 
деле просто пропустили. Но это же 
площадь перед зданием админист-
рации! Святое место! Митинги там 
проводятся только санкционирован-
но! В общем, разговаривали сначала 
в районе памятника, потом меня по-
просили: «Станьте на ступеньки, что-
бы вас все могли увидеть!..»

И он еще долго рассказывал про 
этот свой день. И снова — как пре-
клонил колено. И про Игоря Востри-
кова: 

— И я не то что к нему персональ-
но обратился… «Вы что,— я им всем 
говорил,— пришли пиариться на 
трагедии?» Говорят, горы трупов, ма-
шины с трупами… Вранье! Да, я смо-
трел на него, на Вострикова, не отка-
зываюсь!.. Там, знаете, присутствова-
ла группа людей, которая стимули-
ровала все это. А одна подвыпившая 
женщина сказала мне: «Дайте 500 ру-
блей, и я пойду выпью! Когда все это 
уже закончится?!» 

Он говорил, как стоял почти до 
пяти часов вечера, а потом пошел 
прямо в толпу, в самый центр ее, 
«чтобы каждый мог со мной погово-
рить»… 

— И я жалею,— закончил Сер-
гей Цивилев,— только об одном: что 
столько времени потратил на эту 
бесполезную беседу! 

Да, он так сказал. 
— Надо было,— добавил он,— 

прекратить это не в 5 часов дня, а в 12!
— Вы готовили себя к тому, что 

преклоните колено? — спросил я 
его.

— Да,— кивнул он,— я думал, что 
могу себя дискредитировать как по-
литик.

Мне хотелось попросить его по-
вторить.

— Но я,— продолжил Сергей Ци-
вилев,— отогнал от себя эту мысль. 
Я подумал, что потом разберусь с 
этим… С собой…

Он договаривал, когда мы подъе-
хали к областной детской клиниче-
ской больнице, и к нам уже подсел 
главврач больницы, и, когда мы по-
ходили к дверям, повторял Сергею 
Цивилеву:

— Я одобряю… Я одобряю.
— То есть и вы так же ведь посту-

пили бы?! — воскликнул Сергей Ци-
вилев.

— Поступил бы?..— вдруг замял-
ся главврач.— Не знаю… Но одо-
бряю…

Мы шли по хирургическому отде-
лению к реанимации, откуда вот-вот, 
как проснется, должны были переве-
сти в общую палату Сережу Моска-
ленко, мальчика 11 лет, который то 
ли сам выпал из окна четвертого эта-
жа и еще ударился о козырек крыль-
ца, то ли его папа в последнее мгно-
вение своей жизни выбросил…

— На полном охранительном ре-
жиме ребенок,— признался глав-
врач.— Он тут вместе с бабушкой… 
В одной палате. 

— Я ему улыбаюсь все время,— к 
нам подошла бабушка, Александра 
Шалева.— Но улыбки-то нет. Поэто-
му вот такие добрые глаза делаем.

Она показала какие.
— Он замкнутый,— сказала ба-

бушка.— Молчит. Смотрит. Молчит. 
Я думаю, что-то спросит меня сегод-
ня. Ручечками меня трогает. Он по-
слушный ребенок. Ему говорят: «Ды-
ши!» — и он дышит. 

— Это у нас дыхательная гимна-
стика,— пояснила врач. 

— Сереженька,— сказала бабуш-
ка.— Кукляш. А что, мне надо было 
не звать его так? 11 лет всего! Он и в 
самом деле такой красивый! А что та 
девочка Олеся, его сестра!.. Небес-
ной красоты!.. Четыре годика… Та-
кой не бывает!..

Я знал, что мама Сережи, папа 
и сестра Олеся погибли в «Зимней 
вишне». А это была его двоюродная 
бабушка, роднее родной.

— Я ему читаю,— сказала она,— 
мне сказали, что надо читать. Я спра-
шиваю: «Тебе почитать?» Он молчит. 
Почему он молчит? Почему он за-
крылся от нас? Он никогда не был за-
крытым. Мы его спрашиваем: «Сере-
женька, нам, может, замолчать?» Он 
ничего не говорит.

Мы пошли к нему в палату, но 
сказали, что он спит, и будить не 
стали. Зашли в столовую и там до-
говаривали.

— Маленькая у меня с пятницы на 
субботу ночевала, я говорила: «Позво-
ни папочке, разрешения спроси», и 
он разрешил,— рассказывала бабуш-
ка.— Она хотела на две ночи ко мне, 
хотела вернуться из «Зимней виш-
ни», она любила у меня бывать… 

Она говорила, что они даже не 
знают до сих пор, как Сережа упал 
из окна. И откуда. Известно, что с 
четвертого этажа. Но в кино они не 

были. Да, есть видеозапись с улицы, 
видно, как мальчика словно выно-
сит какая-то сила из окна, но папы не 
видно, хотя кто же это еще мог быть, 
и скорее всего, это было окно в туале-
те, сейчас пока и не скажешь точно... 
И почему не выжила Олеся, и где она 
была и с кем, они же не звонили…

— Под ногтями-то у него чернень-
ко,— говорит бабушка,— до сих пор 
ничем не отмоешь. Гарь. Он на них 
смотрит подолгу. Молчит. Я ему гово-
рю: «Давай протру…» Он соглашается. 

— Маму, папу и Олесю похоро-
нили вчера…— говорит бабушка.— 
Ему есть где жить, вы не беспокой-
тесь.— А в ту квартиру мы его даже 
не хотим везти. 

— У него же должна быть своя ком-
ната,— говорит ей Сергей Цивилев. 

— У него была отдельная,— кива-
ет бабушка.— Он будет жить с род-
ной бабушкой, Наташей, она уже 
опекунство оформляет, а я родная 
сестра родной бабушки…

Вице-губернатор спрашивает 
подробности, та рассказывает, что 
у ее сестры двухкомнатная кварти-
ра, в одной комнате дед, то есть ее 
муж, после инсульта, не ходит, па-
рализовало, поэтому курит прямо в 
комнате, балкон, правда, открыт… 
« Нет, мы не жалуемся, мы в любви 
живем…»

— Ему комната нужна, мы ре-
шим,— говорит Сергей Цивилев, и я 
вижу, что сейчас в нет ничего от того 
человека, который чувствовал, что 
пострадает как политик, если вста-
нет перед людьми на колени.

— И может, отдохнуть…— добав-
ляет бабушка.— Есть же «Артеки» 
всякие, «Орленки»…На 21 день… 
знаете, мама ему как курица была, 
носилась с ним, носки ему не дава-
ла одевать… Как он без нее будет?.. 

Он предлагает записать его теле-
фон, а она говорит, что телефоны-то 
все от мальчика спрятали:

— А то он откроет, а там вся ин-
формация. А он же ничего пока не 
знает, что там было. Ну как же он 
встанет? Что же будет?!

— Еще один стресс,— говорит 
главврач.

— А молчать Сереженька долго 
еще будет? — поворачивается она к 
нему.

— Месяц, может,— пожимает 
главврач плечами.— Дней сорок. По-
том начнет говорить. 

— А если не начнет? — переспра-
шивает она.

И вот ему нечего сказать.
И ей уже тоже. 
Она провожает нас к выходу из от-

деления и уже там, у двери, вдруг го-
ворит мне:

— Он же почему молчит? Он боит-
ся спросить. Скажут, что нет мамы. 
Олеси. Папы. 

Я тоже молчу.
— Ребятушки были такие краси-

вые, добрые, беззлобные…— про-
должает она.— Мы хотели ему муль-
тик включить, а не нашли…

— «Карусели» нет у вас?
Это она уже у лечащего врача Над-

ежды Полуконовой спрашивает, и я 
понимаю, что ищет поддержки сей-
час у меня, а ее не в первый раз спра-
шивает и та не в первый раз отвеча-
ет:

— Телевизор — это плохая на-
грузка для него сейчас… Лучше по-
читать…

— Ладно…— вздыхает она.— Сей-
час губы накрашу и пойду к нему, — 
говорит Александра Шалева и пыта-
ется улыбнуться.

Хирург, оперировавший, потом 
расскажет, как долго чистили сажу в 
легких, как ее было много в Сереже, 
но он все-таки поправится и уже по-
правляется.

А я думаю, что дай ему Бог загово-
рить. 

Мы едем в другую больницу, ско-
рой помощи на Николая Островско-
го, 22, и Сергею Цивилеву звонят, и 
он кому-то говорит:

— Да билетерша там ни при чем!.. 
Закрыла, через несколько минут от-
крыла… Ему надо выдать запись на-
чиная с 14 часов, потому что там два 
сеанса шли, в 14:20 и в 15… И инфор-
мация нужна с 14 часов… Чтобы по-
смотреть, как зашли, может быть… 
Нет, они не успели выбежать. Надо, 
чтобы он посмотрел, как заходили 
его дети и жена… Там это три каме-
ры записывали. 

— На первом и втором этажах тру-
пов не было вообще,— говорит он 
мне.— Люди из Следственного ко-
митета говорят: «Нельзя выдавать». Я 
ему говорю, ладно, нельзя так нельзя, 
пойдем с людьми посидим. Посидели 
с пострадавшими, я его спрашиваю: 
«Что ты теперь об этом думаешь?» Он 
говорит: «Да плевать мне на инструк-
ции». Но они все-таки сами к этому 
времени решение приняли выдавать 
записи. Со вчерашнего дня выдавали. 

Сергей Цивилев еще рассказывал, 
что банки сами ищут задолженности 
пострадавших по кредитам, по ипо-
теке, что сами погашают их и даже са-
ми разбираются с коллекторами… 
Потом мы приехали в боль-
ницу скорой помощи. 

Живые и выжженные

17-летняя Диана рассказала вице-губернатору Сергею Цивилеву, что у нее сейчас каникулы в разгаре

У стихийного мемориала возле «Зимней вишни» людей становится, кажется, только больше
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Прокуратура Кемерово начала проверку по жало-
бам родственников людей, погибших при пожа-
ре в ТРЦ «Зимняя вишня». Авторы жалоб полагают, 
что пожарные работали непрофессионально и «бо-
ялись нарушить инструкции», чем погубили их род-
ных. Они просят «незамедлительно изъять» для ана-
лиза записи переговоров экстренных служб. Сами 
спасатели утверждают, что делали все возможное, 
но столкнулись с отсутствием помощи от руковод-
ства «Зимней вишни» и неработающей противопо-
жарной системой в «огромном и сложном» здании 
ТРЦ. Кроме того, у местных пожарных было не мно-
го опыта тушения подобных пожаров, а тем более 
спасения во время них большого количества лю-
дей. Собеседники ”Ъ“ в МЧС полагают, что их кол-
леги «вытаскивали людей по годами закрепленному 
принципу ”хватай самых ближних“» и могли просто 
не успеть вывести тех, кто находился ближе к очагу 
возгорания. Ими в основном и оказались дети.

По словам Константина Захарова, активиста кеме-
ровского движения «Зимняя вишня», собирающего дан-
ные о погибших в ТРЦ, родственники написали жало-
бы в прокуратуру, чтобы получить «правовую основу для 
получения информации» о трагедии. «Дети звали на по-
мощь, спасатели могли выломать дешевые двери в ки-
нозалы и спасти их. Но никто не решился нарушить ин-
струкции»,— уверен он. По данным 

”
Ъ“, прокуратура 

приняла три заявления. Автор одного из них — Игорь Са-
бадаш, потерявший в пожаре дочь, невестку и трех вну-
ков, просит «незамедлительно изъять» записи перегово-
ров между сотрудниками МЧС, а также звонков (очевид-
но, речь идет о детализации телефонных переговоров.— 

”
Ъ“) между погибшими и их родственниками. Господин 

Сабадаш просит «разобраться в бездействии и непра-
вильных действиях спасательных служб». Автор еще од-
ной жалобы Надежда Вострикова рассказала 

”
Ъ“, что сама 

столкнулась с тем, что пожарные «стояли как вкопанные», 
вместо того чтобы помогать ее дочери, запертой в горя-
щем кинозале. «Она позвонила мне около 16:00, сказала, 
что у них задымление и их не выпускают из зала. Я добе-
жала до ТРЦ за три минуты, поднялась на четвертый этаж 
(там располагались кинозалы, где нашли большинство 
жертв, и детская игровая зона, в которой находился пер-
вый очаг пожара.— 

”
Ъ“) и увидела там мужчин в форме 

пожарных»,— объяснила она. Госпожа Вострикова, по ее 
словам, умоляла пожарных о помощи, но те «не реагиро-
вали». А через несколько минут дочь вновь позвонила ей 
и, умирая, попрощалась. Схожие истории и обвинения 
пожарные услышали накануне, когда пришли общаться 
с близкими погибших. Беседа закончилась тем, что спаса-
тели с трудом покинули зал с разъяренными родственни-
ками жертв. Всего в результате пожара погибли 64 челове-
ка, среди них — 41 ребенок.

Прокуратура Кемерово уже начала проверку по заяв-
лениям на пожарных, внутреннюю ревизию проводят 
и в областном управлении МЧС. «Если виновные есть, 
они должны будут ответить. Я не собираюсь ничего скры-
вать»,— сказал 

”
Ъ“ глава ведомства Александр Мамонтов.

Пожарные утверждают, что сделали все возможное для 
спасения людей. Один из участников пожаротушения Ан-
дрей Бурсин, первым прибывший на место трагедии, на-
считал минимум 15 человек, которых спасли его коллеги. 
«С крыши ТРЦ спустили 13 человек. Одного мужчину на-
шли на четвертом этаже, еще одну женщину вытащили из 
заблокированного лифта»,— рассказал он. Всего, по дан-
ным МЧС, из горящего здания было спасено более 100 че-
ловек. Еще больше людей покинули его сами.

По словам господина Бурсина, спасателей никто из 
администрации «Зимней вишни» не встречал, ни одна 
из противопожарных систем в здании не работала. Им 
пришлось действовать в условиях «огромного здания со 
сложной планировкой», в котором дым и огонь распро-
странялись очень быстро из-за особенностей конструк-
ции и работавшей вентиляции. «Все до одного эвакуа-
ционные выходы были закрыты»,— добавил он. В МЧС 
рассказывают, что глава министерства Владимир Пуч-
ков похвалил подчиненных за работу на пожаре.

Впрочем, не исключено, что в словах родственников 
жертв есть доля истины. Изучение официального сайта ке-
меровского управления МЧС на предмет информации об 
имевших место в регионе пожарах и операциях по борьбе 
с ними показало: ни один из его руководителей никогда 
не организовывал тушение похожего по масштабам и спе-
цифике пожара. Единственное подобное ЧП произошло 
в Кемерово в 2014 году, когда сгорел мебельный торговый 
центр «Панорама», который проходил по похожему сце-
нарию: противопожарные системы не сработали, и огонь 
быстро распространялся по горючему пластику. Жертв 
тогда удалось избежать потому, что инцидент произошел 
ночью, когда в «Панораме» почти никого не было. «Нель-
зя говорить, что у людей полностью отсутствовал опыт из-

за того, что ТРЦ никогда не горели. Навыки борьбы с ог-
нем пожарные получают даже на квартирных возгорани-
ях. Кроме того, очевидно, что при работающей системе 
дымоудаления и тушения не то чтобы не случилось такой 
трагедии, возможно, даже ехать спасать никого бы не при-
шлось»,— сказал 

”
Ъ“ источник в системе МЧС. Но, по его 

словам, «каждый такой пожар чаще всего открытие»: «Для 
любого сложного объекта должен быть план пожаротуше-
ния. Но реальная обстановка отличается от 

”
нарисован-

ной“. Поэтому люди действуют по опыту».
По его словам, претензии пострадавших по оператив-

ности и грамотности работы пожарных являются одни-
ми из самых частотных. «В 90% случаев мы узнаем о се-
бе, что приехали пьяные, неготовые и без воды. Это не-
справедливо, и именно поэтому абсолютно все разгово-
ры и вызовы внутри экстренных служб записываются. 
Пусть поднимают. Сообщение об огне в 

”
Зимней виш-

не“ поступило в 16:05, первые расчеты там были в 16:09, 
то есть вдвое быстрее норматива для городских терри-
торий. Это будет легко доказать с помощью прослуши-
вания переговоров. Подавляющее большинство пре-
тензий отпадает после этой процедуры»,— объяснил со-
беседник 

”
Ъ“. На спасение людей из подобного пожара 

«у спасателей есть от силы час»: «Все остальные дополни-
тельные силы, в том числе из соседних регионов,— это, 
к сожалению, уже группировки для разбора завалов».

Специалист в области расследования причин пожа-
ров профессор кафедры надзорной деятельности Акаде-
мии МЧС Сергей Назаров не считает, что пожарные боя-
лись нарушить какую-то «инструкцию». «Есть такое пра-
вило: спасай тех, кого ты видишь, кто рядом. Это логич-
но: если идти вглубь пожара, ты можешь там никого не 
найти и не вывести. И при этом не успеть спасти тех, кого 
уже нашел и кто, казалось бы, находится в чуть меньшей 
опасности»,— объяснил он. В то же время профессор На-
заров не во всем согласен и с доводами пожарных. «Чем 
сложен этот ТРЦ? Это же большой магазин! Законодатель-
но план пожаротушения обязателен только для производ-
ственных объектов. Там описано местонахождение всех 
источников воды, входы, выходы и пути движения по-
жарных бригад, причем в худшем из возможных вариан-
тов развития ситуации. Для остальных объектов они со-
ставляются по большому счету по доброй воле самих по-
жарных. Если это такой сложный объект, почему надзор-
щики на это не указывали? Тут явная нестыковка между 
теми, кто надзирает, и теми, кто тушит»,— объяснил он. По 
словам Сергея Назарова, обязанность сотрудников адми-
нистрации ТРЦ встречать пожарных «закреплена на по-
нятийном, а не на законодательном уровне»: «Когда есть 
налаженная система пожарной безопасности, обязатель-
но имеется ответственный, который показывает пожар-
ным, где что находится в здании». «К подготовке самих по-
жарных есть вопросы. Раньше у них были изолирующие 
противогазы, позволяющие работать без перерыва два ча-
са, сейчас лишь 50-минутные баллоны. Я сомневаюсь, что 
все службы были полностью готовы как технически, так 
и профессионально к тушению такого пожара»,— резю-
мировал эксперт.

Оксана Павлова, Новосибирск;  
Юлия Матющенко, Кемерово;  
Всеволод Инютин

Напряженная  
противопожарная обстановка
Родственники жертв Кемерово заявили в прокуратуру  
о бездействии пожарных 

Как стало известно ”Ъ“, Над-
ежду Судденок, гендиректо-
ра ООО «Зимняя вишня Кемеро-
во», управлявшую сгоревшим 
ТРЦ, СКР привлек к уголовной от-
ветственности, полагая, что она 
не обучила подчиненных осно-
вам пожарной безопасности. Из-
за этого, по версии следствия, 
они растерялись во время ЧП и не 
смогли организованно вывести 
людей из горящего здания. Са-
ма обвиняемая утверждает, что 
обучения проводились регуляр-
но, но доказать это не может, по-
скольку журнал инструктажей 
сгорел вместе с кабинетом госпо-
жи Судденок на четвертом этаже.

Все пятеро фигурантов возбужден-
ного в связи с пожаром уголовного де-
ла обвиняются СКР в должностных 
преступлениях. Их действия, как по-
яснил собеседник 

”
Ъ“, не были при-

чиной пожара, а лишь способствова-
ли катастрофическому развитию воз-
никшей в зоне отдыха на четвертом 
этаже ТРЦ аварийной ситуации.

За неработающие системы авто-
матического пожаротушения и го-
лосового оповещения посетителей 
в случае опасности, по мнению след-
ствия, должны будут ответить техди-
ректор фирмы—собственника зда-
ния ОАО «Кемеровский кондитер-
ский комбинат» Георгий Соболев, 
гендиректор и технический специ-
алист ООО «Системный интегратор» 
Игорь Полозиненко и Александр 

Никитин, которые по договору об-
служивали противопожарную авто-
матику в «Зимней вишне», и охран-
ник Сергей Антюшкин, не объявив-
ший тревогу во время пожара. Все 
они обвиняются в нарушении тре-
бований пожарной безопасности 
(ст. 219 УК РФ). Особняком от осталь-
ных стоит пятый фигурант уголов-
ного дела, гендиректор компании 
«Зимняя вишня Кемерово» Надежда 
Судденок, которой инкриминиру-
ется ст. 238 УК РФ (оказание не отве-
чающих требованиям безопасности 
услуг; до десяти лет заключения).

По версии следствия, вина госпо-
жи Судденок заключается в том, что 
она как руководитель ТРЦ не прово-
дила среди своих подчиненных об-
учение и инструктажи, разъясняю-
щие их действия в случае пожара. 
Именно из-за неподготовленности 
персонал ТРЦ, а вместе с ним и охра-
на, как полагает СКР, во время пожа-
ра «растерялись», поэтому не смогли 
организовать вывод людей из опас-
ной зоны, встретить пожарных и по-
казать им, в каких помещениях мо-
гут находиться пострадавшие. Как 
пояснил 

”
Ъ“ адвокат госпожи Суд-

денок Алексей Кривопалов, на са-
мом деле инструктажи она прово-
дила с сотрудниками регулярно, 
а чуть больше месяца назад, 14 фев-
раля, управляющая ТРЦ организова-
ла даже учебную пожарную тревогу 
с полной эвакуацией из центра го-
стей и персонала.

Все проблемы у гендиректора, по 
словам ее представителя, возникли 
из-за показаний двух сотрудников, 
которые, по их версии, на инструк-
тажах не присутствовали и сообщи-
ли следствию об этом. Доказательст-
вом невиновности Надежды Судде-
нок мог бы стать журнал инструкта-
жей о пожарной безопасности с под-
писями свидетелей, однако этот до-
кумент ни следствию, ни защите 
найти не удалось. Предполагается, 
что журнал сгорел вместе с кабине-
том гендиректора ТРЦ, расположен-
ным на четвертом этаже. При этом 
адвокат обратил внимание 

”
Ъ“ на 

то, что именно неинструктирован-
ные, по версии следствия, свидете-
ли во время пожара действовали по 
регламенту, который до них доводи-
ла госпожа Судденок. Один из сви-
детелей через три минуты после на-
чала пожара (по подсчетам пожар-
ных, четвертый этаж заволокло ды-
мом за минуту) вызвал огнеборцев, 
а другой — проинформировал о ЧП 
управляющую, которая приехала 
в ТРЦ из дома.

Напомним, что все пятеро фигу-
рантов расследования по решению 
суда были отправлены на два меся-
ца в СИЗО. В ближайшее время СКР 
и прокуратура обещают дать юри-
дическую оценку действиям пожар-
ных, а также чиновников мэрии Ке-
мерово. Поэтому число обвиняемых 
вскоре может увеличиться.

Сергей Машкин

Журнал инструктажей сгорел 
с кабинетом гендиректора
Следствие уверено, что сотрудников «Зимней вишни» 
не учили, что делать в случае пожара 

Действия пожарных  вызвали вопросы  
у потерпевших и прокуроров   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

И главврач рассказывает, что се-
годня выписывается девушка 17 лет, 
Диана, и что она все время сидит 
в кровати, даже уже не ложится — 
так хочет домой. 

— Она была в первом киноза-
ле,— говорит главврач,— но надо 
же, успела выбежать. 

Она и правда сидит, не шелохнув-
шись, кашляет и смотрит с каким-то 
невероятным ожиданием. 

— Некоторые плачут,— не до-
жидаясь вопросов, говорит, она,— 
а я не умею. 

Вице-губернатор рассказывает 
ей, что «Зимнюю вишню» снесут, а на 
ее месте будет парк. 

— Или сквер. Как его обустроить, 
как думаешь?

— Главное,— убежденно говорит 
она,— что его снесут. Выпишите ме-
ня! У нас все-таки каникулы.

Главврач обещает, они прощают-
ся с ней и уходят, а я остаюсь с ней 
и спрашиваю, как же все-таки уда-
лось выбраться оттуда, и она с готов-
ностью, словно только этого вопроса 
и ждала все это время, а не какого-то 
другого, рассказывает, что на самом 
деле она с другом каждое воскресе-
нье ходили туда в кино, она знала 
эти кинозалы на ощупь, и именно 
это теперь, я понимаю, и пригоди-
лось больше всего. Да она с ним шла 
на ощупь в дыму, потому что они зна-
ли, куда идти, «он схватил меня за ру-
ку и уже не отпускал», и «из этого за-
ла все успели выйти, все до одного!..»

— А раньше закрывали залы на 
ключ? — спрашиваю я ее.

— Нет, что вы! — она даже пугает-
ся.— Никогда такого не было! И те-
перь не было! Нас сотрудницы вы-
вели, три женщины, не очень моло-
дые. Провожали к выходу всех! Они 
у дверей стояли, и как только дым 
пошел, двери открыли.

— А во втором зале? 
— Тоже могли выйти! — восклик-

нула Диана.— Но они не стали. Уви-
дели дым и отступили. Тут рядом че-
ловек лежит, который предложил 
ждать помощь, и они забаррикади-
ровались обратно в кинозале. Вы по-
говорите с ним, он в соседней палате!

— Он детей-то своих потом взял 
на руки и понес через запасной вы-
ход, они там потом дверь выбили или 
замок сорвали, не знаю, и он их по-
нес,— сказала вдруг женщина, лежав-
шая на соседней кровати.— Но потом 
начал терять сознание, понял, что не 
удержит, и отпустил, хотел позвать по-
мощь и вернуться за ними, прополз 
несколько метров и полностью поте-
рял сознание. Но его все-таки нашли 
живым… Трусов фамилия…

Я слышал, конечно, про этого че-
ловека. Именно его отец трех дево-
чек Игорь Востриков начинает, ка-
жется, считать виноватым в том, 
что тот отступил и не пошел в дым, 
а предложил остаться и затыкать ще-
ли от дыма в ожидании помощи. 
И не будет ли еще иметь последст-
вий история этой вины… 

— А кто вы? — спросил я эту жен-
щину.

— Я из сервиса,— сказала она.— 
Мы работали там и выжили. Не важ-

но. Главное — скажите правду. Ни-
кто же не говорит. 

Но сам же Трусов накануне уже 
и сказал. 

Можно ли себе это представить? 
Как человек сначала не решается 
с двумя детьми прорваться через сгу-
щающийся дым, а потом понимает, 
что это же был единственный выход, 
которым он не воспользовался и уго-
ворил не пользоваться им осталь-
ных… А потом нашел запасный вы-
ход, но сил уже не хватало, и дети 
падали из рук, но он же выжил, вот 
в чем самый главный ужас его жиз-
ни теперь.

Я спросил начальника отделения, 
можно ли поговорить с Трусовым. 
Он пожал плечами:

— Мы его на ночь домой отпусти-
ли, он уже ушел…

Но еще была встреча с восемнадца-
тилетним парнем, у которого серьез-
ная травма головы, но он в сознании 
и рассказывает, что сам решил вы-
броситься из окна и что получилось, 
надо же, а все заживет, и тазобедрен-
ный сустав, и остальное. И что он бу-
дет и дальше работать на стройке, как 
его отец, и что после девятого класса 
уже не учится, потому что решил, что 
будет строить и что у него все равно 
будет свое дело, только бы отсюда по-
скорее выбраться теперь… Но это все-
таки не то что из «Зимней вишни»…

Впрочем, и он еще не знал, что 
там было. Был дым. Надо было пры-
гать. Он прыгнул.

А в штабе, в спортзале школы уже 
ждали начала совещания. Здесь было 
около двадцати родственников погиб-
ших и пропавших без вести. Три жен-
щины в белых халатах мерили какие-
то новые сапоги из коробки: не в том, 
видимо, приехали в Кемерово. Тут бы-
ло много священников, сидевших 
друг подле друга. Разносили домаш-
ний квас с медом, предупреждали, 
что в нем полтора градуса… На зеле-
ной школьной доске мелом был рас-
черчен план четвертого этажа: первый 
кинозал, второй, третий, туалеты, дет-
ский центр… Группа врачей скорой 
психологической помощи… Все тут 
были, казалось мне, группами, и за-
мкнуты были только на себе, и гово-
рили полушепотом. И только еще этот 
запах… Гарь, нашатырь и еще что-то, 
и еще. Трудно было понять, но этот за-
пах теперь преследует меня.

Начали. Людям рассказывали, что 
у детей в 7-й школе скоро ЕГЭ, так что 
надо освобождать здание, а перед 
этим его хорошо продезинфициро-
вать, надо пригласить клининговую 
компанию… Что штаб переедет на Ве-
сеннюю, 20, в совет ветеранов, но не 
сразу еще… «Это недалеко от Вечно-
го огня, кстати…» — вспомнил кто-то.

Парень, сидевший в первом ря-
ду, вдруг спросил, как защититься 
от СМИ:

— Одно время, когда в этот зал всем 
можно было попасть, даже на стенах 
висели наши фамилии с телефонами! 
Звонят! Я спать не могу! Оградите!

Немолодой уставший человек 
в серо-красном жилете, Зураб Кеке-
лидзе, руководитель Центра имени 
Сербского, говорил ему:

— За две недели это сойдет на 
нет… Так всегда бывает… Могу посо-

ветовать купить параллельный теле-
фон и записать туда нужные контак-
ты всех служб. И будьте вниматель-
ны! Не исключаю, что к вам придут 
Гробовые, будут говорить, что мо-
гут вернуть молодость вашим роди-
телям и вообще вернуть ваших де-
тей… Они делают это мастерски, вы 
даже и не поймете… 

Парень даже не кивал, он невни-
мательно слушал Зураба Кекелидзе 
и спрашивал о том, что действитель-
но беспокоит: действительно ли тру-
пов больше.

—На самом деле,— брался отве-
чать ему Зураб Кекелидзе,— люди сей-
час могут говорить то, в действитель-
ности думают, а потом вы их спросите: 
«А что же вы говорили-то, помните?» 
И они так удивятся: «Я мог такое гово-
рить? А, ну я был уверен, что это прав-
да…» В Крымске в какой-то момент 
кто-то сказал, что наводнение идет, по-
тому что шлюзы открыли, и все броси-
лись в горы, били друг о друга маши-
ны, и никто не останавливался даже… 
А потом все опомнились… 

Потом они все-таки углубились 
в выплаты, у всех были вопросы.

— А вы знаете, что многие вам не 
верят? — спросил потом тот же па-
рень Зураба Кекелидзе.

— Врач нужен обязательно,— по-
жал тот плечами.

— А если к вам не хотят? Ну вот 
просто не хотят?

— Боятся быть поставленными 
на учет? — переспросил доктор.— 
Не бойтесь. Мы в этом случае не ста-
вим. Это не диспансер. 

Ждали следователя по особо важ-
ным делам из Следственного коми-
тета, а его все не было, и объявили 
перерыв. А потом этот следователь 
сказал, что неопознанные останки 
отправили в Москву.

Кто-то охнул. Они поняли, что не 
увидят своих детей еще очень долго. 
И не знают, увидят ли когда-нибудь.

Еще один врач из Центра Серб-
ского рассказала про двух девушек 
из боулинга, они там работали и вы-
вели всех до единого, и сами ушли 
последними, одной 19 лет, другой 
21, у нее уже свой ребенок, она в тех-
никуме учится, а первая девушка — 
в институте, на все зарабатывает са-
ма, и они шли по стенке, в темно-
те, потому что свет был выключен, 
и вышли же все-таки!

А Зураб Кекелидзе добавил, что 
они, конечно, герои, но надо пом-
нить еще одно: 

— Тем, у кого погиб ребенок 
в «Зимней вишне», а в семье остался 
еще один ребенок, надо ему уделять 
как можно больше внимания, а то 
им начинает казаться, что их родите-
ли любили усопших больше. И они 
станут обращать на себя внимание 
больше, и любыми способами, и мо-
гут быть страшные способы.

Но это было не главное. Он успо-
каивал их:

— Да, великое горе, но жизнь про-
должается, и многие из вас, матери, 
потерявшие детей, еще в детород-
ном возрасте!..

Они, по-моему, совершенно не 
понимали, о чем он им говорит.

Андрей Колесников,  
Кемерово

Живые и выжженные
с4
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,277 млрд руб. 
В 2018 году (на 29 марта) собрано 342 834 684 руб., помощь 
получи ли 479 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
националь ных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии  «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг,  получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в  благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Никита Сургучев, 13 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 39 тыс. руб.

Никита — один из моих близнецов. Они роди-
лись раньше срока, крошечными, Никита был в тя-
желом состоянии. Месяц его выхаживали в больни-
це, в год поставили диагноз ДЦП. Лечение не помо-
гало. Сыну сделали несколько операций, после чего 
спастика мышц немного снизилась. Никита начал 
сидеть, вставать на полную стопу. Сыновья учатся 
в шестом классе, только Никита, в отличие от бра-
та, обучается дома. Он уже многому научился, а вот 
ходить не может, и руки его плохо слушаются, нару-
шена координация. Никиту готовы принять в Ин-
ституте медтехнологий (ИМТ, Москва). Пожа луйста, 
помогите оплатить лечение! Наталья Сургучева, 
Брянская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ники-
те необходимо восстановительное лечение. Нуж-
но снизить патологический тонус мышц, научить 
мальчика ходить, развить моторику и координацию 
движений».

Валенсия Сидоренко, 3 года, сахарный диабет 
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 139 945 руб.
Внимание!  
Цена помпы и расходных материалов 208 945 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 69 тыс. руб.

Осенью прошлого года дочка заболела — стала 
слабой, сонливой, похудела. Анализ крови показал, 
что уровень сахара в крови у нее в шесть раз выше 
нормы. Дочку на скорой доставили в больницу, по-
добрали дозу инсулина. Но такому маленькому ре-
бенку трудно ввести нужное количество гормона 
шприц-ручкой. Появились осложнения, снизилось 
зрение. Врачи рекомендуют установить помпу, кото-
рая постоянно вводит в организм необходимые ма-
лые дозы инсулина. Но бесплатно ее не выдают, а са-
мим купить не на что, в семье двое детей. Помогите, 
пожалуйста! Наталья Сидоренко, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог Тать-
яна Махова (Мурманск): «Учитывая необходимость 
введения дробных доз гормона, мы рекомендуем 
 девочке помповую инсулинотерапию. Это позволит 
избежать осложнений и улучшит ее состояние».

Корней Кашковский, 4 месяца, деформация 
 черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 149 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 31 тыс. руб.

Когда родился Корней, мы сразу обратили внима-
ние на необычную форму его головы: лоб и затылок 
были сильно вытянуты. Местные врачи никаких от-
клонений не замечали, и мы обратились к москов-
ским нейрохирургам. У сына оказалась деформация 
черепа из-за преждевременного сращения темен-
ных костей. Корнею сделали операцию, а сейчас 
нужно носить специальный ортопедический шлем. 
Шлемов понадобится несколько по мере роста го-
ловы. Но стоит это лечение дорого, нам оплату не 
осилить. У нас двое маленьких детей, я в декрете, 
а муж пока без работы. Пожалуйста, помогите нам! 
Марина Кашковская, Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Корнею тре-
буется коррекция деформации черепа при помощи 
индивидуальных краниальных ортезов».

Артур Дурянов, 4 года, деформация обеих стоп, 
требуется хирургическое лечение. 169 150 руб.
Внимание! Цена лечения 206 150 руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 37 тыс. руб.

До полутора лет Артур нормально развивался, 
 вовремя начал ходить. А потом стал косолапить, опи-
рался на внешние края стоп. Сделали рентген — все 
в порядке. Время шло, а косолапость становилась все 
заметнее. В три года мы отвезли Артура в республи-
канскую больницу, где ортопед диагностировал у не-
го деформацию голеностопных суставов. Ортопеди-
ческая обувь и массаж не помогли, Артур опирается 
только на пальчики, часто спотыкается и падает. Мы 
узнали, что врачи могут провести сыну курс гипсо-
ваний и сделать операцию, но стоит все это очень до-
рого. Полтора года назад у нас родился второй сын. 
Декретных жена уже не получает, а у меня сейчас нет 
постоянной работы. Уход за Артуром во время лече-
ния я беру на себя, а платить нечем. Прошу вашей 
помощи. Дмитрий Дурянов, Удмуртия
Ортопед медицинского центра «Майя Клиник» 
Владислав Лобашов (Казань): «У Артура двусторон-
няя паралитическая косолапость. Планируется курс 
этапных гипсований и оперативное лечение».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Егор Ермилов живет в селе Захаро-
ве Рязанской области с мамой, па-
пой и старшей сестрой. У мальчика 
врожденный порок развития спин-
ного мозга — Spina bifida. Порок 
этот закладывается еще в утробе 
матери, и дети появляются на свет 
с тяжелыми неврологическими, ор-
топедическими и урологическими 
патологиями. Обычно Spina bifida 
диагностируют у детей еще на УЗИ, 
которое проводят будущей маме 
во время беременности. Но Егору 
точный диагноз поставили, только 
когда он родился.

Что такое Spina bifida, в селе Захаро-
ве не знал никто. Так что, когда Светла-
на Ермилова была на 34-й неделе бере-
менности, врачи, проводившие УЗИ, 
лишь разглядели какую-то серьезную 
патологию в развитии плода. И сказа-
ли ей, что ребенка придется родить, но 
нужно готовиться к тому, что он почти 
сразу умрет.

— Никто не мог, да и сейчас не мо-
жет толком объяснить, что это за па-
тология и как нам быть,— говорит 
Светлана.

На самом деле Spina bifida не такой 
уж редкий порок развития. При нем 
у плода неправильно формируется 
спинной мозг — он как будто сворачи-
вается в петлю. Сразу после рождения 
детей со Spina bifida оперируют, как бы 
вправляя спинной мозг на место. Нерв-
ные окончания при этом рвутся, по-
этому главные нарушения развития ка-
саются ног и органов малого таза. Кро-
ме того, почти всегда при Spina bifida 
возникает гидроцефалия — скопление 
жидкости в головном мозге. Чтобы из-
бежать этого, многим детям устанав-
ливают шунт для отвода лишней 
жидкости.

Егора прооперировали на шестой 
день после рождения — иссекли грыжу 
спинного мозга, а еще через некоторое 
время установили шунт. Светлана рас-
сказывает, что она сразу же записалась 
на консультацию к генетику, чтобы уз-
нать, что же ждет Егора дальше. Каким 
он вырастет? Как будет развиваться? 

— Ну, представьте себе последнюю 
стадию ДЦП,— сказал генетик. 

Не очень понятно, что он имел в ви-
ду. Люди с ДЦП бывают очень разные. 
Недавно, например, все социальные се-
ти облетело интервью с Иваном Бакаи-
довым — молодым человеком с ДЦП, 

который не может ходить и разговари-
вать, что не мешает ему выступать на 
конференциях с помощью созданной 
им компьютерной программы.

Не очень понятно также, почему ге-
нетик стал сравнивать два этих диаг-
ноза, вместо того чтобы, например, 
рассказать Светлане о Татьяне Мак-
фадден — американской паралимпий-
ской чемпионке и активистке в сфере 
прав людей с инвалидностью, у кото-
рой тоже при рождении обнаружили 
Spina bifida. 

Так что Светлана просто приеха-
ла с Егором домой, где его ждали па-
па и старшая сестра — семилетняя Ли-
за. Егор сразу полюбил Лизу, он узна-
ет ее, ждет и всегда хохочет при ее 
появлении. 

Проблемы начались практически 
сразу. По выбухающему родничку Его-
ра, по тому, как безутешно он плакал, 
Светлана поняла, что шунт не справ-
ляется со своей задачей: жидкость 
в голове у малыша продолжала ска-
пливаться. Так они вновь оказались 
в больнице, где Егора прооперирова-
ли еще раз, заменив шунт. Через не-
которое время все повторилось: Егор 
опять плакал, опять не мог спать, так 
что Светлана в очередной раз повезла 
его к врачам. 

За десять месяцев жизни Егору Ер-
милову сделали семь операций. Каж-
дый раз шунт переустанавливали, 
и каждый раз он переставал работать. 
Почему это происходит, врачи в боль-

ницах Рязанской области, где наблю-
дался и лечился Егор, понять не могут. 

При таком пороке, как Spina bifida, 
недостаточно просто показать ребен-
ка урологу или неврологу. Только если 
невролог, нейрохирург, ортопед, уро-
лог, физический терапевт и другие спе-
циалисты — что особенно важно, зна-
комые с этим пороком,— будут под-
бирать лечение сообща, возможны 
какие-то сдвиги. Такая междисципли-
нарная бригада уже работает в кли-
нике Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) в рамках программы 
 «Рус фонд.Spina bifida».

У Егора часто болит голова, он плохо 
спит, после последней операции пра-
вый глаз начал косить. Мальчик до сих 
пор не садится, у него нарушена функ-
ция мочевого пузыря. 

Когда мы собираем деньги на обсле-
дование детей командой специалистов 
GMS, мы на самом деле собираем их на 
качество жизни. На возможность для 
Егора спать ночами, не плакать, играть 
со своей сестрой Лизой. На возмож-
ность для Светланы знать, как ей быть 
с ее десятимесячным сыном. 

Вера Шенгелия,  
Рязанская область

Как быть с Егором 
Десятимесячного мальчика  
спасет дорогое обследование и лечение

Из свежей почты

Заполняя пустоту
Нужны ли пострадавшим в Кемерове частные пожертвования?

Детские гробы, цветы и мягкие 
 игрушки — этот кошмар в Кемеро-
ве сегодня стоит перед глазами 
у любого, кто хотя бы просто смо-
трел  новости о трагедии. Мы при-
выкаем к самым разным жестоко-
стям в нашей жизни, но невозможно 
примириться с мыслью о том, как 
загнанный огнем в угол человек 
ждет смерти, зная, что сгорит вме-
сте с внуками десяти и одиннадца-
ти лет. Шесть подружек-однокласс-
ниц из 5 «А» класса школы поселка 
Трещевского, которые прощались 
с  друзьями в социальных сетях. 
 Отец,  который так и не смог добрать-
ся до дочери, умолявшей по телефо-
ну о помощи. Десятки таких историй.

Родным погибших пока не до ком-
пенсаций. Они живут тем, чтобы хотя 
бы похоронить до сих пор не иденти-
фицированные кости. В их системе ко-
ординат исчезло будущее. Что бы ни 
предпринимали психологи, эти люди 
обречены жить памятью о счастье, ко-
торое осталось в прошлом, за мрачной 
стеной удушливого черного дыма. От-
чаяние, с которым они требуют от чи-
новников скорее выдать им то, что оста-

лось от близких, пугает. Пугает, если 
здесь уместно это слово, когда пытаешь-
ся представить, чем потерявшие своих 
родных будут заполнять возникшую по-
сле похорон пустоту. Кроме постоянной 
помощи психолога, абсолютно правиль-
но хотя бы на ближайшие месяцы осво-
бодить их от поиска средств на самые 
разные сопутствующие скорби расходы.

Деньги семьям погибших пообе-
щал совладелец сгоревшего торгово-
го центра Денис Штенгелов. Он уже пе-
ревел в региональный бюджет 192 млн 
руб.— по 3 млн руб. на каждого погиб-
шего. Еще по 1 млн люди, потерявшие 
близких, получат от региональных вла-
стей и от федерального правительства. 
Обещанные размеры компенсаций для 
пострадавших, но выживших на поря-
док меньше: 400 тыс. руб. за средний 
и тяжкий вред здоровью, 200 тыс.— за 
легкий. Об одном из таких пациентов 
в кемеровской Областной клинической 
больнице скорой медицинской помо-
щи, где лежат пострадавшие, рассказал 
главврач Андрей Иванов. Пришел в со-
знание человек, который получил мно-
жественные переломы, когда, спасаясь 
от огня, выпрыгнул из окна четвертого 

этажа. Для восстановления здоровья ему 
может потребоваться долгосрочная ме-
дицинская программа. Хватит ли на нее 
400 тысяч?

Частные пожертвования идут и из 
России, и из-за границы. Многим из нас 
хочется сейчас успокоить себя хоть 
 чем-то, и мы перечисляем посильную 
сумму. Но на самом деле и родителям пя-
тиклассниц из Трещевского, и бабушке, 
которая осталась на руках с внуком, по-
теряв сына и внучку, и тем, кто сейчас 
в больнице, и многим-многим другим 
эта помощь придется кстати. Самый вер-
ный способ найти конкретного адресата 
сейчас — достучаться до штаба в школе 
№7, где каждый день в спортзале собира-
ются родственники.  Или до админист-
рации Областной клинической больни-
цы скорой медицинской помощи, или 
до сельской школы в Трещевском.

Сбор средств запустили админист-
рации Кемерова, Новокузнецка, отдел 
благотворительности местной епар-
хии РПЦ и кузбасского отделения Рос-
сийского Красного Креста.

Максим Солопов,
специальный корреспондент 

”Ъ“, Кемерово

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

За десять месяцев жизни 
Егору сделали семь 
операций. Необходимо, 
чтобы его обследовала 
междисциплинарная 
команда специалистов 
ФОТО МАКСИМА ШЕРА

Почта за неделю 23.03.18–29.03.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 35 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

23 марта в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Славия» мы расска-
зали историю пятилетнего 
Алеши Доктора из Новго-
родской области («Док-
тор Доктор», Артем Кос-
тюковский). У мальчика 
врожденный порок разви-

тия мочеполовой системы, приведший к тяже-
лой почечной недостаточности. Алеша перенес 
множество операций, а теперь ему необходимо 
сложное и дорогое обследование в лондонской 
клинике. Рады сообщить: вся необходимая сум-
ма (1 093 280 руб.) собрана. Родители  Алеши 
благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 23 марта 79 263 читателя rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

 телезрителя «Первого канала», ГТРК «Славия», «Ал-
тай», «Адыгея», «Ивтелерадио», «Орел», «Орен-
бург», а также 164 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 29 детям 
на 27 460 841 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Алеша Доктор 
отправится 
в Лондон
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Заведующая Центром врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Егора врожденный порок развития спинного моз-
га — Spina bifida. Мальчику в первые дни жизни иссекли спинномозговую грыжу и установили шунт 
для оттока жидкости из головного мозга. Сейчас у Егора практически отсутствует подвижность в но-
гах, нарушены процессы дефекации и мочеиспускания. Мальчику требуется полное обследование 
и консультация команды специалистов — нейрохирурга, уролога, ортопеда, невролога. Совместно 
мы разработаем необходимую тактику лечения. Также очень важна реабилитация: чем раньше 
Егор начнет правильно заниматься, тем большему он научится, тем более самостоятельным будет. 
У мальчика хорошие шансы быть максимально социализированным».

Стоимость обследования и лечения 658 317 руб. Телезрители ГТРК «Ока» соберут 19 тыс. руб. 
Не хватает 639 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Ермилова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Егора — Светланы Алексеевны Ермиловой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

После ада
Читатели предлагают открыть 
акцию помощи кемеровчанам

В эти траурные дни читатели ”Ъ“ и rusfond.ru, 
зрители «Первого канала» и региональных теле-
каналов ВГТРК звонят и пишут в Русфонд, ка-
жется, с одной-единственной просьбой: надо 
немедля открывать акцию помощи пострадав-
шим на кемеровском пожарище. Это обраще-
ния из разных российских мест и из-за рубежа. 
Пишут-звонят и те, кто в этом году присоеди-
нился к 6 млн наших благотворителей, и ветера-
ны движения — они еще в 90-е годы помогали 
по акциям Русфонда пострадавшим при взры-
вах в Москве и Волгодонске.

Вот пара звонков только мне. Давний друг из Куз-
басса: «Вспомни, как 20 лет назад Русфонд помогал 
сиротам 53 погибших шахтеров 

”
Зыряновской“! 

 Почему теперь медлите?!» Другой товарищ, тоже 
журналист, вместе работали в 70–80-е годы в област-
ной газете «Кузбасс»: «Горе же на всю страну! Вы что 
там, в Русфонде, форму растеряли?!»

Дорогие друзья, давние и новые! 27 марта мы опу-
бликовали на rusfond.ru заявление о нашей пози-
ции. Надеемся, из него понятно: мы ничего не расте-
ряли и мы не медлим. Прежде чем открыть сборы, 
мы хотим понять, кому именно помогать. Наши ак-
ции в дни национальных катастроф всегда строго 
адресные. Впрочем, не только наши — сегодня мно-
гие благотворительные фонды поступают так же.

Об этом ниже, а прежде вот о чем.
Мы в Русфонде благодарны вам за ваши при-

зывы. Вместе с вами, со страной мы следим за но-
востями из Кемерова. Следим, переживаем за оси-
ротевших разом, вдруг детей и взрослых. Вместе 
с вами и со страной маемся от беспомощности: как 
допустили этот ад в отдельно взятом торговом цен-
тре вполне обустроенного города? как такое во-
обще могло произойти?! Многое уже очевидно, хо-
тя следствие продолжается. Разгильдяйство и не-
дееспособность местной власти. Беспомощная 
попытка искать причины в «налоговых канику-
лах» — и президентское: «При чем тут налоги, ког-
да дело касается безопасности людей?!» Трусость 
одних и героизм других. Бестолковость детрени-
рованных охранников, которые бросились прочь 
из здания, от кинозала, дверь которого, как потом 
выяснилось, была заперта. И кинозал превратил-
ся в крематорий. И рассказ о парне по имени Же-
ня, который вывел из торгового центра 30 детей, 
велев им держаться за руки. И об учительнице, ко-
торая, вытолкав собственного ребенка на воздух, 
кинулась за другими детьми и погибла с ними. 
И наглухо закрытые (в соответствии с инструкци-
ей!) запасные выходы — специально спроектиро-
ванные для подобных нештатных ситуаций. И по-
пытки кузбасских начальников объяснить много-
тысячный митинг  кемеровчан кознями пришлых 
заговорщиков-оппозиционеров… 

Теперь о наших акциях помощи в дни нацио-
нальных катастроф. При всей несхожести причин 
бесланской и кемеровской трагедий последствия 
одни и те же: погибшие, изувеченные люди. Тяже-
лораненым детям не поправиться без длительной 
реабилитации, а это всегда большие деньги. Неред-
ко эта реабилитация возможна лишь за границей, 
и мы готовы организовать ее. Трудно будет и се-
мьям, где погиб кормилец и осиротели дети или 
старики.

В Беслане в 2004 году эти две темы и стали глав-
ными. Составив список родственников тяжелора-
неных детей и погибших кормильцев, мы собра-
ли их паспортные данные и открыли им лицевые 
счета. Люди помогали пострадавшим напрямую, 
 минуя Русфонд. Мы опубликовали в 

”
Ъ“ и на 

rusfond.ru эти банковские счета только 20 сентября 
2004 года, хотя я обещал читателям публикацию 
на неделю раньше. У нас было много помощников, 
и все же потребовалось 15 дней на подготовку. Бе-
слану — и пострадавшим, и чиновникам — было 
не до нас.

Сейчас мы на связи с журналистами, работающи-
ми в Кемерове. Мы предложили помощь Русфонда 
мэрии: мы готовы войти в комиссию, которую она 
образовала вместе с Кемеровской епархией РПЦ. 
Мы обратились за помощью в поиске конкретных 
адресатов к самим кемеровчанам — к знакомым, 
родным и близким пострадавших семей. Верим, что 
и на этот раз все получится.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21159,08 (+127,77)
РТС 1246,98 (+20,18)
FTSE 100 7056,61 (+11,87)

DAX 30 12096,73 (+156,02)
DJIA* 24154,33 (+305,91)
NASDAQ Composite* 7039,54 (+90,314)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.03.18
Австралийский доллар 44,3039
Английский фунт 81,1853
Белорусский рубль** 29,5915
Датская крона* 95,3950

Доллар США 57,7626
Евро 71,0942
Индийская рупия*** 88,6337
Казахский тенге*** 18,1102

Канадский доллар 44,7217
Китайский юань* 91,8003
Норвежская крона* 73,3866
СДР 84,1930

Сингапурский доллар 44,0130
Новая турецкая лира 14,4140
Украинская гривна* 21,7603
Шведская крона* 69,0296

Швейцарский франк 60,3580
Японская иена*** 54,1888
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Еще совсем недавно Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) оспа-
ривало почти все случаи снятия вкла-
дов, совершенные за месяц до введе-
ния в проблемный банк временной 
администрации, и выигрывало эти 
дела при наличии у банка картоте-
ки неисполненных платежей, в том 
числе скрытой. Такое положение ве-
щей с позволения закона о банкрот-
стве существовало давно, но пробле-
мой его никто не считал, пока бан-
кротились относительно небольшие 
банки. Только когда число отвечаю-
щих по таким искам вкладчиков ста-
ло исчисляться сотнями и тысяча-
ми, безнадежный конфликт граждан 
с государственной машиной начал 
обсуждаться публично и вкладчи-
ки получили шанс. Более того, судя 
по последним событиям, в противо-
стоянии АСВ и граждан весы начи-
нают понемногу склоняться в поль-
зу последних.

Так, если исходно АСВ настаивало 
на правомерности и обоснованнос-
ти всех своих требований, то вскоре 
появились заявления о планах агент-
ства отозвать часть исков, поданных 

к гражданам-клиентам татарских 
Татфондбанка и Интехбанка. Сле-
дующим шагом стало предложение 
АСВ обсудить возможность внесе-
ния поправок в закон о банкротст-
ве в виде двух альтернативных вари-
антов — полного запрета оспаривать 
такие операции либо установления 
предельной суммы, чтобы требовать 
возврата снятых денег лишь в случае 
ее превышения.

Идеи реформирования законода-
тельства для защиты граждан-вклад-
чиков появились и у депутатов. Одни 
предложили просто запретить АСВ 
оспаривать снятие вкладов за исклю-
чением доказанных случаев сгово-
ра с банком, другие — создать меха-
низм, четко определяющий очеред-
ность обращения в банк за деньгами 
и их получения, в том числе при на-
личии картотеки (см. 

”
Ъ“ от 28 марта). 

Наконец, на этой неделе произошло 
поворотное событие: Верховный суд 
РФ (ВС) поддержал доводы вкладчика 
банка «Унифин», отменив решения 
нижестоящих судов, вынесенные 
в пользу АСВ. И пусть в споре пока 
не поставлена точка (дело возвраще-
но на новое рассмотрение), уже сей-
час очевидно, что подход государства 
к проблеме меняется.

Если поправки к закону только об-
суждаются и неизвестно, когда и в ка-
ком виде они будут приняты, то суды 
имеют возможность почти мгновен-
ной реакции. Передача дела с вклад-
чиком в коллегию ВС для рассмотре-
ния по существу сама по себе означа-
ет повышенное внимание высшей 
инстанции к подобным спорам, ведь 
такой чести удостаиваются всего око-
ло 2% жалоб. А решение ВС даже без 
учета его мотивов, которые пока не-
известны, можно расценить как сиг-
нал судам не подходить формаль-
но к рассмотрению таких исков. 
Да и АСВ тоже стало тщательнее под-
ходить к предъявлению требований 
и по итогам анализа дополнитель-
ных документов и пояснений вклад-
чиков решило отказаться от 191 иска 
из 500, предъявленных к клиентам та-
тарских банков. Еще два месяца назад 
это было сложно себе представить.

правила  
игры

В противостоянии 
АСВ и вкладчиков 
обанкротившихся 
банков расклад сил 
начинает склады-
ваться в пользу 
 последних

вносит на депозит руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

На газовом фронте ждут перемен
Как могут сложиться ключевые переговоры России и Украины

В апреле должны начаться пе-
реговоры о судьбе транзита 
российского газа через Украи-
ну. Ситуация такова, что «Газ-
пром» не сможет обойтись 
без украинских газопроводов 
как минимум еще в 2020 году, 
а то и дольше. С учетом остро-
го конфликта РФ с Украиной 
и деградации диалога с ЕС, ко-
торый традиционно выступал 
посредником в газовых кризи-
сах, переговоры обещают стать 
одними из самых сложных 
в истории. 

”
Ъ“ рассмотрел ва-

рианты возможных действий 
«Газпрома», их вероятную цену 
и основные последствия.

Проблема украинского транзи-
та — в академических кругах она 
получила название как «проблема 
2019 года», так как именно в этом 

году истекает контракт на транзит 
газа, подписанный с «Нафтогазом» 
в 2009 году,— встала перед россий-
ским руководством в полный рост 
еще в 2014 году. Уже тогда было 
ясно, что жесткий конфликт двух 
стран делает содержательный ди-
алог Москвы и Киева почти невоз-
можным.

К началу 2015 года у «Газпрома» 
появился план: за счет построй-
ки двух обходных газопроводов — 
«Северного потока-2» и «Турецкого 
потока» — сократить зависимость 
от украинской газотранспортной 
системы (ГТС) до минимума, чтобы 
иметь возможность вообще не про-
длевать контракт. План базировал-
ся на двух ключевых предпосылках: 
уровень экспорта «Газпрома» в Ев-
ропу и Турцию останется пример-
но на уровне 2014 года, а оба газо-

провода будут готовы к концу 2019 
года. Но к концу марта 2018 года ста-
ло очевидно: обе эти предпосылки 
не реализованы, и «Газпром» в лю-
бом случае должен будет либо про-
длить контракт с Украиной, либо 
пойти на самое масштабное в сво-
ей истории нарушение контрактов 
с потребителями.

Верные четыре года
«
”
Газпром“ прекратит транзит через 

Украину, даже если солнце поменя-
ется местами с луной»,— говорил 
в июне 2015 года зампред правле-
ния монополии Александр Медве-
дев, из чьих эпатажных и впослед-
ствии несбывшихся заявлений уже 
можно составлять сборник. Но тог-
да его уверенность казалась впол-
не обоснованной: «Газпром» толь-
ко что договорился с западными 

партнерами о строительстве Nord 
Stream 2. Настораживало, что экс-
порт компании за первое полугодие 
2015 года показал рост на 5%, хотя 
сам «Газпром» приложил титаниче-
ские усилия к его снижению: с сен-
тября 2014 года по март 2015 года 
поставлял своим клиентам в Евро-
пе газ в минимальных контрактных 
количествах в попытке остановить 
реверс на Украину. Это стоило моно-
полии около $6 млрд недополучен-
ной выручки, штрафов и вычетов.

Текущий объем долгосрочных 
контрактов «Газпрома» на постав-
ку газа в Европу и Турцию составля-
ет около 210 млрд кубометров в год. 
Если не учитывать изолированные 
рынки Финляндии и Прибалтики, 
которые снабжаются по отдельным 
газопроводам, речь идет о 203 млрд 
кубометров (с учетом снабжаемой 

через Украину Молдавии; см. гра-
фик 1). В реальности отборы кли-
ентов «Газпрома» всегда были зна-
чительно ниже этих значений, 
а в 2010–2014 годах многие не мо-
гли исполнить даже обязательст-
ва по take-or-pay (70% годового объ-
ема). Однако за три года ситуация 
резко изменилась — в 2017 году экс-
порт «Газпрома» вырос на 46 млрд 
кубометров к 2014 году, а транзит 
через Украину составил 93 млрд ку-
бометров. Простое сложение мощ-
ностей Nord Stream 2 и «Турецкого 
потока» (55 млрд и 31,5 млрд кубоме-
тров) показывает, что обойтись без 
Украины уже нельзя.

Не улучшает прогноз и использо-
вание более корректных суточных 
оценок.

тенденции — с11

ФАС последней надежды
НКО пытаются демонополизировать третейский рынок

Попытки расширить российский тре-
тейский рынок, состоящий сейчас 
из четырех арбитражных учреждений, 
продолжаются. Как стало известно 

”
Ъ“, 

не получившие разрешения на адми-
нистрирование арбитража НКО пожа-
ловались в ФАС на нарушения закона 
«О защите конкуренции» со стороны 
Минюста РФ, Торгово-промышленной 
палаты РФ (ТПП) и Института современ-
ного арбитража (ИСА). Их «противо-
правные и согласованные действия», 
по мнению заявителей, привели к не-
возможности допуска новых игроков 
и «олигополизации». Доля ТПП на рын-
ке оценивается в 75–90%. В ТПП и ИСА 
обвинения отвергают. Юристы счита-
ют, что шансов на успех мало, но эта жа-
лоба лишь первый шаг.

АНО «Центр арбитражного разбирательст-
ва» (Новосибирск), ассоциация «Алтайский 
арбитражный центр» (Барнаул) и Ассоциа-
ция независимого арбитража (Пермь) напра-
вили в ФАС заявление (копия есть у 

”
Ъ“) о на-

рушении статей 10, 11.1, 15 и 16 закона «О за-
щите конкуренции». Они полагают, что Ми-
нюст совместно с ТПП и ИСА, получившими 
право заниматься арбитражем, осуществля-
ет противоправные согласованные действия 
по ограничению конкуренции на этом рын-

ке. В ФАС 
”
Ъ“ подтвердили, что заявление 

принято и рассматривается. В Минюсте 
”
Ъ“ 

сообщили, что к ним «официальная инфор-
мация об обращении не поступала».

Документ на 53 листах содержит многочи-
сленные доводы об «установлении олигопо-
лии» со стороны ТПП и ИСА, их «антиконку-
рентном поведении», а также «применении 
двойных стандартов», предъявлении дискри-
минационных требований и «недопущении 
новых игроков на рынок» со стороны Миню-
ста, что в том числе обусловлено размыты-
ми критериями закона «Об арбитраже». Пре-
тензии заявителей касаются и излишне фор-
мальных требований Минюста к докумен-
там, а также запрета ссылок на правопреемст-
во третейских судов после 1 ноября 2017 года. 
Кроме того, заявители видят конфликт инте-
ресов в том, что ряд членов Совета по совер-
шенствованию третейского разбирательст-
ва при Минюсте (дает рекомендацию, на ос-
новании которой правительство выдает НКО 
разрешение на администрирование арбитра-
жа) входят в руководство ТПП и ИСА и не за-
интересованы в появлении на третейском 
рынке других конкурентов.

В жалобе отдельно подчеркивается, что 
ТПП злоупотребляет своим доминирующим 
положением, занимая как минимум долю 
в 75% на этом рынке услуг, «а с учетом разме-

ров арбитражных сборов доля ТПП в лице 
МКАС и МАК составляет не менее 90% всего 
рынка». Вице-президента ТПП Вадима Чуба-
рова, назначенного зампредом совета, заяви-
тели жалобы считают «лицом, лояльным Ми-
нюсту и готовым проводить совместную по-
литику ограничения конкуренции на рынке 
услуг по арбитражу в пользу ТПП». НКО про-
сят ФАС провести проверку Минюста, ТПП 
и ИСА, возбудить антимонопольные дела 
и обязать прекратить нарушения.

В ТПП 
”
Ъ“ заявили, что знают о жалобе 

и категорически с ней не согласны: «Арби-
траж является деятельностью по осуществ-
лению правосудия и не является рынком 
услуг. Общемировая практика, когда в стра-
не действует один, два арбитражных центра, 
при этом вопросов о монополизации рынка 
не возникает». Там добавили, что у них нет 
информации о заявителях и источниках ин-
формации, приводимой в жалобе.

Ответственный администратор Арби-
тражного центра при ИСА Андрей Горленко 
назвал претензии «абсолютно беспочвенны-
ми и ничем не подтвержденными». «Если за-
явители считают это рынком продажи услуг, 
пусть считают, а мы занимаемся популяри-
зацией и развитием арбитража. ИСА был 
одним из спонсоров студенческой коман-
ды ВШЭ, которая 29 марта победила коман-

ду из Кембриджа в международном конкурсе 
по коммерческому арбитражу имени Вилле-
ма Виса. Мы проводим собственные конкур-
сы и бесплатные конференции, занимаемся 
вот этим, а обвинения в монополизации рын-
ка и извлечении выгоды необоснованны»,— 
добавил господин Горленко.

ФАС не впервые просят проверить госорган 
на предмет сговора или согласованных дейст-
вий с участниками рынка. Так, 22 марта стало 
известно о внеплановой проверке Минздра-
ва — служба подозревает его в создании преи-
мущественных условий для «Р-Фарм». Пока не-
известно, признает ли служба администриро-
вание арбитража рынком услуг, который под-
лежит антимонопольному контролю. В 2013 
и 2018 годах на частные обращения по этому 
вопросу ФАС давала противоположные отве-
ты. «Поскольку дела рассматриваются част-
ными центрами, получающими за это день-
ги, полагаю, что ФАС могла бы регулировать 
и этот рынок, идея не лишена смысла. Однако 
я не думаю, что ФАС согласится быть арбитром 
в споре НКО и Минюста», — полагает партнер 
юрфирмы Quorus Евгений Жилин. Он отмеча-
ет, что это обращение — лишь первый шаг, ко-
торый в дальнейшем «может качнуть маятник 
в сторону большей либерализации, поскольку 
ТПП и ИСА, безусловно, монополисты».

Андрей Райский, Анна Занина

Банк России, расчищающий 
рынок ломбардов не первый 
год, впервые добился роста 
числа реально действующих 
компаний при сокращении 
общего количества зареги-
стрированных в реестре. К дей-
ствующим регулятор относит 
игроков, регулярно сдающих 
отчетность в ЦБ, к 28 марта 
их доля в общем числе дости-
гла 73,7%. Однако участники 
рынка призывают не слиш-
ком радоваться такой стати-
стике, по их словам, измене-
ние долей — следствие ухода 
части игроков с официального 
рынка и формальной переква-
лификации их в комиссионки.

О том, что при снижении коли-
чества ломбардов в реестре ЦБ доля 
действующих игроков увеличи-
вается, свидетельствуют данные 
Банка России. С начала 2017 года 
по 28 марта количество ломбардов 
в реестре ЦБ сократилось с 7,41 тыс. 
штук до 5,53 тыс. штук. В то же вре-
мя число игроков, ведущих реаль-
ную деятельность (регулярно сдаю-
щих отчетность в ЦБ), впервые вы-
росло с 3,89 до 4,08 тыс. В результа-
те их доля в общем числе достигла 
на конец марта 73,7%, против 68,5% 
на конец прошлого года. В прош-
лом году число действующих лом-
бардов сокращалось вслед за заре-
гистрированными в реестре.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ЦБ, количе-

ство ломбардов снижается вследст-
вие работы Банка России по выводу 
с рынка недобросовестных и нера-

ботающих компаний, а также вви-
ду смены деятельности организа-
ций. Банк России регулирует ры-
нок ломбардов с 2014 года, однако 
сначала он только собирал с игро-
ков отчетность, и все это время ве-
дет расчистку рынка, постепенно 
ужесточая требования к ломбар-
дам. «Несмотря на значительное 
снижение количества ломбардов, 
основные показатели, характери-
зующие ломбардный рынок, про-
демонстрировали положительную 
динамику в 2017 году»,— отмечают 
в ЦБ. В частности, выросла доля иг-

роков, ведущих реальную деятель-
ность, при этом портфель займов 
по итогам трех кварталов 2017 года 
(более поздние данные недоступ-
ны), несмотря на расчистку рынка, 
фактически не изменился и соста-
вил 34,8 млрд руб.

Однако участники рынка пози-
тивной статистику ЦБ не считают. 
По словам председателя Ассоци-
ации развития ломбардов Сергея 
Соковникова, при значительном 
росте объемов ссудного портфеля 
банковского и микрофинансового 
рынков, в прошлом году количест-

во договоров займов у ломбардов 
сократилось примерно на 2%, сум-
ма выдачи на 1%. «Это свидетельст-
вует об уходе значительного коли-
чества компаний в серую зону,— го-
ворит он.— Регулятором создаются 
такие условия, что оказывается вы-
годнее перепрофилировать биз-
нес, нежели работать под надзорам 
ЦБ». Чаще всего ломбарды прини-
мают решение переквалифициро-
ваться в комиссионный магазин, 
так как это позволяет им вести де-
ятельность, практически не меняя 
ее формат. «В регионах уже сейчас 

появились специализированные 
юридические организации, кото-
рые предлагают перевести за сим-
волическую сумму 10 тыс. руб. лом-
бард в формат комиссионного мага-
зина,— рассказывает глава Нацио-
нального объединения ломбардов 
Алексей Лазутин.— Такие компа-
нии заключают договоры, позво-
ляющие им принимать имущест-
во на месяц, через месяц заемщик 
приходит и выкупает изделие, пла-
тит те же самые проценты, но назы-
ваются они плата за услуги комис-
сионера».

ЦБ пытается бороться с серым 
рынком, однако пока не слиш-
ком успешно. «Удалось оштрафо-
вать единицы таких компаний, 
при этом штраф составляет около 
50 тыс. руб.,— говорит господин 
Соковников.— Администрирова-
ние деятельности, которое необхо-
димо для соблюдения требований, 
ЦБ требует затрат от 50 тыс. в месяц 
и более». При этом грядущие регу-
ляторные ужесточения спровоци-
руют уход в тень еще большего ко-
личества игроков. «Обсуждаемые 
изменения в ФЗ о ломбардах вво-
дят для ломбардов порядок вклю-
чения и исключения из реестра, 
осложнят жизнь ломбардам значи-
тельным объемом документации, 
требуемой ЦБ»,— заключает экс-
перт. По его оценке, при принятии 
документа в текущем виде с рынка 
уйдут 30–40% ломбардов, падение 
объемов выдачи займов может со-
ставить более 10%.

Светлана Самусева

Ломбарды подчистили
ЦБ и участники рынка разошлись в оценках результата
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Британские власти могут ограничить 
торговлю российскими еврооблигация-
ми через международные клиринговые 
системы Euroclear и Clearstream, сооб-
щила британская Guardian. Однако та-
кие действия вряд ли реализуются, счи-
тают участники рынка, ведь в первую 
очередь от них пострадают не  россий-
ские власти, а зарубежные инвесторы.

Согласно сообщению британской 
Guardian, премьер-министр страны Тереза 
Мэй согласилась рассмотреть вопрос о вве-
дении запрета использования британской 
инфраструктуры для торговли российскими 
суверенными облигациями. По данным из-
дания, такую идею выдвинул депутат бри-
танского парламента Том Тугендхат.

• Том Тугендхат — глава комитета Палаты 
общин по международным делам. Сын судьи 
Высокого суда Лондона. Бывший офицер бри-
танской армии, подполковник, участник во-
енных операций в Ираке и Афганистане. 
Окончил факультет теологии в Бристоль-
ском университете, специалист по исламу, 
владеет арабским языком.
По мнению парламентария, привлекая за 

рубежом средства, российское государство 
потом перераспределяет их между россий-
скими госбанками и госкомпаниями, кото-
рые лишены такой возможности из-за санк-
ций. Кроме того, российские бумаги выкупа-
ют и российские граждане, держащие сред-
ства за рубежом, и тем самым, по мнению го-
сподина Тугендхата, получают возможность 
репатриировать их в Россию. Он и предло-
жил ограничить продажи российских бон-
дов через Euroclear и Clearstream.

На информацию британского издания 
сразу отреагировали российские финансо-
вые власти. Как передает «Интерфакс», за-
мминистра финансов Алексей Моисеев от-
метил, что «Euroclear является бельгийской 
компанией, которая неоднократно заявля-
ла, что она будет подчиняться решению Ев-
ропейского союза и Бельгии. Если какие-то 
такие решения будут, то будет очень плохо 
не только для нас, но и для тех инвесторов, 
которые все эти ценные бумаги купили».

• Два года назад, при размещении еврооблига-
ций российские власти уже сталкивались с от-
казом Euroclear работать с новым выпуском 
из-за опасения нарушить антироссийские 
санкции (см. 

”
Ъ“ от 25 мая 2016 года). Тогда 

размещение было проведено через НРД, но по-
следующие размещения суверенных евробондов 
уже не сталкивались с таким противодейст-
вием. Так, 16 марта этого года Минфин разме-
стил новые 11-летние евробонды (на $1,5 млрд) 
и дополнительный выпуск с погашением 2047 
году (на $2,5 млрд). Большая часть удовлетво-
ренных заявок пришлась на инвесторов из Ве-
ликобритании (39%), США (25%) и России (22%).
Вместе с тем участники рынка считают, что 

введение запрета на торговлю российскими 
евробондами через западные клиринговые 
системы маловероятно. Как отмечает руково-

дитель группы КПМГ по привлечению фи-
нансирования Степан Светанков, «возмож-
ный запрет на обслуживание российских ев-
робондов в системах Euroclear и Clearstream 
может серьезно ударить по международным 
инвесторам, доля которых уже более трети в 
структуре госдолга». По его словам, недавно 
Минфин США отказался от санкций против 
российского госдолга, «так как они несут су-
щественные риски для глобальных финансо-
вых рынков». Кроме того, по словам генди-
ректора «Спутник — Управление капиталом» 
Александра Лосева, «при принятии такого ре-
шения Лондону стоит учитывать, что на рын-
ке финансовых услуг с ним активно конкури-
руют Франкфурт, Гонконг и Сингапур», куда и 
будут уходить инвесторы. Потенциально ин-
весторы могут перевести российские евроо-
блигации и в НРД, однако не все готовы нести 
страновой риск на Россию и операционные 
риски российских инфраструктурных орга-
низаций, отмечает господин Лосев.

При этом, по словам управляющего акти-
вами «Регион Эссет Менеджмент» Алексея 
Скабаллановича, потери понесут только те 
инвесторы, «которые будут вынуждены в со-
ответствии с собственными регламентами 
продать эти бумаги». Остальные участники 
рынка купят у них эти бумаги, но с соответ-
ствующим дисконтом, а затем ситуация 
успокоится и цены вернутся к текущим 
уровням, считает эксперт.

И инвесторы, судя по всему, настроены 
оптимистично. По данным агентства 
Reuters, котировки российских евробондов 
вчера выросли на 0,1–0,2 п. п. По словам ген-
директора «Арикапитала» Алексея Третьяко-
ва, российские еврооблигации, по сути, 
«полностью проигнорировали информацию 
о возможном запрете расчета по ним через 
Euroclear и Clearstream и двигались вслед за 
котировками US Treasuries».

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев, Мария Сарычева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Туманный клиринг
Лондон рассматривает возможность ограничения 
операций с российскими евробондами

Один из крупнейших операто-
ров-перевозчиков нефтеналив-
ных грузов «Трансойл» Генна-
дия Тимченко нарастит парк 
электровозов, приобретя  
к имеющимся трем еще восемь. 
По оценкам аналитиков, объем 
контракта — около 1 млрд руб. 
Тяга в России не либерализова-
на и осталась за ОАО РЖД, но 
монополия позволяет частным 
владельцам локомотивов ис-
пользовать их на отдельных 
маршрутах. Новые электровозы 
«Трансойл» поставит на экспорт 
нефтепродуктов с Киришского 
НПЗ по контракту с «Сургутнеф-
тегазом».

«Трансойл» Геннадия Тимченко 
приобрел восемь магистральных 
электровозов «Дончак» производства 
Новочеркасского электровозострои-
тельного завода, входящего в 
«Трансмашхолдинг», рассказали 

”
Ъ“ 

в компании-операторе. Договор был 
подписан еще в 2017 году. Как пояс-
няют в «Трансойле», решение о прио-
бретении парка связано с завершив-
шейся в октябре электрификацией 
подходов к порту Усть-Луга в Лено-
бласти и вводом электрифицирован-
ного участка Веймарн—Лужская. 
Электровозы будут эксплуатировать-
ся на направлении Кириши—Луж-
ская-Нефтяная для вывоза продук-
ции с Киришского НПЗ «Сургутнеф-
тегаза», говорят в компании.

Сектор локомотивной тяги в Рос-
сии не либерализован и почти пол-
ностью контролируется ОАО РЖД. 
Сейчас, как уточнили в монополии, 
у нее около 20 тыс. локомотивов, из 
них 50 взяты в аренду у частных ком-
паний. В 2018 году ОАО РЖД плани-

рует закупить 600 локомотивов, в 
2017 году получено 459 штук. Част-
ные операторы владеют максимум 
несколькими десятками локомоти-
вов (см. инфографику). У них есть 
возможность с 2007 года использо-
вать тягу в рамках собственных по-
ездных формирований — по специ-
альным разрешениям и по согласо-
ванию с ОАО РЖД. В основном част-
ную тягу ставят на устойчивые мар-
шруты, которые операторы эксплуа-
тируют много лет, чаще всего на ко-
ротких плечах (например, для неф-
тяного экспорта).

Как отмечают в ОАО РЖД, техно-
логия собственных поездных фор-
мирований используется в основ-
ном на участках, где частные локо-
мотивы не оказывают значительно-
го влияния на перевозочный про-
цесс. Вопрос либерализации тяги и 
закрепления на законодательном 
уровне статуса локального перевоз-
чика обсуждается не первый год. 
Предыдущая версия целевой модели 
развития рынка железнодорожных 
грузоперевозок (ЦМР) предполагала 
появление локальных перевозчиков 
уже с 2013 года, но в итоге эти идеи 
так и не были реализованы. Новая 

версия документа пока не утвержде-
на. В последней редакции проекта 
ЦМР вписан эксперимент по внедре-
нию локальных перевозчиков, но 
осуществляться он будет только по 
итогам тестовой симуляции.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что в услови-
ях сокращения перевозок нефтена-
ливных грузов для операторов клю-
чевым становится вопрос сохране-
ния грузовой базы и развития серви-
са. «Трансойл» — единственный из 
частных операторов со своими элек-
тровозами (у остальных тепловозы), 
отмечает эксперт, поэтому, проинвес-
тировав в расширение парка более 
1 млрд руб., компания обеспечит 
«Сургутнефтегазу» сервис, который 
повысит эффективность логистики и 
оптимизирует расходы. Синергия, по 
словам господина Бурмистрова, свя-
зана с тем, что ОАО РЖД инвестирова-
ло в электрификацию ветки, Кириш-
ский НПЗ — в наливные эстакады, а 
«Трансойл» сделал возможным сокра-
щение числа поездов за счет форми-
рования составов из 72 цистерн, что 
позволяет в полном объеме задейст-
вовать сливные эстакады в Усть-Луге.

Анастасия Веденеева

«Трансойл» увлекся тягой
Оператор потратит около 1 млрд руб. на электровозы

Власти Нидерландов приняли 
решение закрыть крупнейшее 
в Европе газовое месторожде-
ние Гронинген, давшее начало 
масштабному использованию 
газа в ЕС, «голландской болез-
ни» и нефтяной привязке в га-
зовых контрактах. Из-за повто-
ряющихся землетрясений до-
быча на месторождении будет 
сокращена на 45%, до 12 млрд 
кубометров, к 2022 году и пол-
ностью прекращена к 2030 году. 
Это означает увеличение зави-
симости от газа из России — пре-
жде всего для покрытия зим-
них пиков потребления.

Правительство Нидерландов одо-
брило план по полному прекраще-
нию добычи на Гронингене, круп-
нейшем газовом месторождении в 
Европе, к 2030 году. Политики выну-
ждены пойти на эту меру после силь-
ного землетрясения в январе (3,4 бал-
ла по шкале Рихтера), за которым по-
следовало еще три толчка в феврале 
магнитудой 1,5 балла. По плану добы-
ча на Гронингене с нынешних 
21,6 млрд кубометров в год будет по-
степенно сокращена до 12 млрд кубо-
метров к 2022 году или на год раньше. 
К этому моменту истекут экспортные 
контракты GasTerra, в 2022 году до-
бычу планируется сократить до 
7,5 млрд кубометров и полностью 
прекратить к 2030 году.

Масштабные проблемы Гронинге-
на начались в 2012 году, после силь-
ного землетрясения магнитудой 3,6 
балла, когда были повреждены 
30 тыс. зданий в одноименной про-

винции. После этого добыча с уровня 
53,8 млрд кубометров в год постоян-
но сокращалась из-за введения лими-
тов, которые должны были обеспе-
чить безопасность жителей. Толчки, 
как считается, вызваны проседанием 
почвы из-за извлечения большей ча-
сти газа, который залегал под про-
винцией Гронинген (добыча ведется 
с 1960-х годов). Добыча газа долго бы-
ла центральным элементом эконо-
мики Нидерландов и вызвала так на-
зываемую голландскую болезнь.

Главная проблема Гронингена в 
том, что на месторождении добывает-
ся низкокалорийный газ с высоким 
содержанием азота (L-gas), под него 
исторически построена инфраструк-
тура. Прямая замена на обычный вы-
сококалорийный газ (H-gas из Норве-
гии или России) невозможна без пере-
оборудования газопроводов и горе-
лок у потребителей. У газа Гронингена 
около 15 млн потребителей, причем 
половина — в Германии, Франции и 
Бельгии, так что переоборудование 
требует времени и инвестиций.

Сейчас в Нидерландах работает че-
тыре завода по переводу импортного 
H-gas в L-gas через смешивание с азо-
том производительностью 23 млрд 
кубометров в год и строится еще 
один. Кроме того, еще около 10 млрд 
кубометров L-gas получается путем 
его смешивания с импортным газом. 
План властей предусматривает пере-
вод всех промышленных потребите-
лей на H-gas, тогда как население бу-
дут стимулировать сокращать потре-
бление L-gas и переходить на исполь-
зование электроплит.

В результате Нидерланды могут в 
ближайшие годы стать нетто-импор-
тером газа, уже сейчас газа собствен-
ной добычи не вполне хватает для 
покрытия пиков потребления зи-
мой, отмечает Анук Оноре из Окс-
фордского института энергетиче-
ских исследований. Исторически 
Гронинген играл роль балансира 
зимних пиков, теперь это придется 
делать за счет хранилищ. «Если 
спрос на газ останется стабильным 
или даже продолжит рост, как проис-
ходит сейчас, европейскому рынку 
потребуется больше импорта в 2020-
е годы и, возможно, после 2030 го-
да,— полагает госпожа Оноре.— Учи-
тывая существующие у Европы вари-
анты, видимо, это означает больше 
импорта из России». 

Сокращение добычи на Гронинге-
не дает «Газпрому» возможность в 
следующем отопительном сезоне за-
нять импортную нишу в объеме 
2,3 млрд кубометров, в 2019/20 газо-
вом году — 4,1 млрд кубометров, в 
2020/21 году — 8 млрд кубометров. 
Однако с ростом поставок россий-
ского газа могут возникнуть пробле-
мы, если не удастся урегулировать 
вопрос украинского транзита (см. 
стр. 7). Конкурентом «Газпрома» бу-
дет сжиженный газ, но пока цены в 
Европе недостаточно привлекатель-
ны для поставщиков СПГ — по оцен-
ке Platts, средние цены на спотовый 
СПГ в Азии этой зимой составили 
$340 за 1 тыс. кубометров, тогда как 
на нидерландском хабе TTF — $256 
за 1 тыс. кубометров.

Юрий Барсуков

Европа прощается  
с газовой легендой
Определен порядок закрытия Гронингена

Globaltrans Investment

«Нефтетранссервис»

«Трансойл»*

«Мечел-Транс»

ОТЭКО

ЧАСТНЫЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ МАГИСТРАЛЬНЫХ ЛОКОМОТИВОВ
ИСТОЧНИК: INFOLINE RAIL RUSSIA TOP.

*С учетом нового контракта
 на восемь электровозов.
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«Сафмар Финансовые инвестиции» по-
купает негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ) «Доверие» за 12 млрд руб. 
Сделку уже согласовали Федеральная  
антимонопольная служба (ФАС) и общее 
собрание акционеров холдинга. Вместе 
с тем треть ранее почти полностью при-
надлежащего семье Гуцериевых НПФ  
накануне сделки купил загадочный ин-
вестор. Собеседники 

”
Ъ“ утверждают, 

что новый акционер связан с семьей,  
а продажа части «Доверия» выглядит 
как разделение финансовых потоков.

ФАС согласовала приобретение холдинго-
вой компанией семьи Гуцериевых «Сафмар 
Финансовые инвестиции» (58,6% принадлежат 
Михаилу Гуцериеву и его сыну Саиду) 100% до-
ли в капитале компании «Инвест-проект», ко-
торой принадлежит НПФ «Доверие» (входит в 
пенсионный дивизион группы «Сафмар»). Объ-
единяющий небанковские финансовые акти-
вы холдинг приобретет НПФ «Доверие» за 
$210 млн (12,1 млрд руб.), свидетельствуют дан-
ные холдинга. В такую сумму фонд был оценен 
KPMG. «Стоимость отражает мнение оценщика 
о потенциальной доходности данного акти-
ва»,— пояснили в холдинге. Приобретение 
67,3% НПФ у кипрского офшора Burglen Finance 
уже было одобрено собранием акционеров 
«Сафмар Финансовые инвестиции».

• НПФ «Доверие» на 100% принадлежит  
российскому «Инвест-проекту». До конца 
прошлого года 99% акций этой компании бы-
ли у Burglen Finance, который в свою очередь 
косвенно и напрямую принадлежал Михаилу 
и Саиду Гуцериевым, а также Михаилу Евлое-
ву. Еще 1% «Инвест-проекта» был у Оксаны 

Харлановой. Однако в январе этого года 31,7% 
доля Burglen Finance в российской компании 
и миноритарный пакет госпожи Харлановой 
были выкуплены другим офшором — Radigton 
Enterprises, который был зарегистрирован 
на Кипре лишь в ноябре прошлого года.
«Эта компания принадлежит частным ин-

весторам, которых раскрывать 
”
Сафмар Фи-

нансовые инвестиции“ не уполномочен из-
за наличия соглашения о конфиденциально-
сти»,— заявили в холдинге, а также уточни-
ли, что новые владельцы миноритарной до-
ли — это «лица, не аффилированные» с хол-
динговой структурой. Впрочем, источник 

”
Ъ“, близкий к «Сафмар Финансовые инвес-

тиции», утверждает, что новый акционер — 
это «семья (Гуцериевых.— 

”
Ъ“), а не сторон-

ние инвесторы». Это подтверждает и один фи-
нансист, который, в свою очередь, знает о вла-
дельце миноритарной доли от одной из ком-
паний, входящих в холдинг.

НПФ «Доверие» был одним из самых быст-
рорастущих фондов в прошлом году. По ито-
гам переходной кампании 2016 года его акти-
вы выросли на 36%. Именно на этот фонд шло 
в позапрошлом году основное привлечение в 
группе «Сафмар». На конец третьего квартала 
активы «Доверия» составляли 101,1 млрд руб. 
Однако в прошлом году из-за снижения тем-
пов привлечения в фонде был отток клиентов 
на уровне 125 тыс. человек. Таким образом, по 
подсчетам 

”
Ъ“, активы фонда могли сократить-

ся до 97 млрд руб. Помимо «Доверия» группе 
принадлежит еще один пенсионный фонд — 
НПФ «Сафмар», 100% акций которого у «Саф-
мар Финансовые инвестиции». Впоследствии, 
как ожидается, два этих фонда объединятся.

KPMG оценила фонд в 12–13% от его акти-
вов. «Сейчас сложно оценить пенсионные 
фонды, поскольку сделки очень редки. Рань-
ше цена в 15% от активов была адекватной, 
но тогда и перспективы индустрии выгляде-
ли более радужно»,— отмечает управляю-
щий директор «Эксперт РА» Алексей Янин. 
Директор АКРА Юрий Ногин называет цену 
в 12–13% адекватной, поскольку она «пред-
полагает некий дисконт к прошлым ценам, 
но отражает величину НПФ, входящего в 
топ-10 по пенсионным накоплениям».

Burglen Finance будет заплачено 
$141,3 млн за фонд, Radigton Enterprises — 
$68,7 млн, поясняет представитель «Сафмар 
Финансовые инвестиции». По его словам, 
деньги будут выплачены из собственных 
средств холдинга. Как рассказали 

”
Ъ“ три 

источника, близких к холдингу, две из трех 
компаний, входящих в него (ЛК «Европлан» 
и ВСК), в прошлом году получили рекорд-
ную прибыль. Эту информацию подтвер-
дил представитель «Сафмар Финансовые 
инвестиции».

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

перевод средств на другой офшор выглядит 
как разделение финансовых потоков. «Надо 
завести на определенный офшор определен-
ную сумму, чтобы заложить этот офшор и по-
лучить кредит»,— поясняет он. «Это была 
коммерческая сделка, интересная как для 
мажоритарных владельцев 

”
Инвест-проек-

та“, так и для вошедших в капитал компании 
новых инвесторов»,— убеждают в холдинге, 
но не уточняют, почему она была проведена 
накануне покупки фонда.

Илья Усов

К «Сафмару» приходит «Доверие»
Семья Гуцериевых консолидирует пенсионный бизнес

Только Тихвинский завод делает в год 
5 тыс. хопперов-зерновозов, указали в органи-
зации. В УВЗ подтверждают, что «заводы легко 
покроют потребность», добавив, что учитыва-
ют списание в НИОКР. Источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве говорит, что мощности по выпуску 
зерновозов в РФ — 10,25 тыс. единиц, реаль-
ные закупки на 2018 год — 5,5 тыс. штук. С на-
чала года на сеть поступил 1181 вагон при 
списании 17 штук, добавляет он. В Минсель-
хозе полагают, что выбытие зерновозов не 
скажется негативно на вывозе зерна, так как 
мощности заводов в 5 тыс. вагонов в год позво-
лят сохранить текущий уровень парка. Но в 
ведомстве отметили, что в ряде регионов (Кур-
ганская, Саратовская области) грузоотправи-
тели уже «сами закупают зерновозы». В Мин-
трансе дефицита не ожидают.

В ОАО РЖД отмечают, что нужно повышать 
эффективность перевозок, сокращать дли-
тельность погрузки-разгрузки, расширять эле-
ваторы. «До 40% времени вагоны простаивают 
под погрузкой и выгрузкой»,— говорят там, 
добавляя, что перевозки вырастут, если грузо-

отправители начнут работу по выходным. Ва-
гоны стоят и в брошенных поездах на подхо-
дах к портам из-за заполнения складов и не-
выгрузки. Источник 

”
Ъ“ среди вагоностроите-

лей согласен, что, «наведя порядок в организа-
ции, потребность в вагонах можно снизить 
процентов на сорок». Но, отмечает собеседник 

”
Ъ“, сложностей добавляет перевозка в зерно-

возах минудобрений вне сезона. В этом году, 
как писал 

”
Ъ“ 22 марта, зерновозы будут або-

нированы на работу по профилю. Как следует 
из протокола, эту меру хотят закрепить: 
Росжелдор подготовит обращение в ОАО РЖД 
о подаче зерновозов только под зерно.

Но появление на рынке 10 тыс. новых зер-
новозов может резко увеличить цену перевоз-
ки. По данным ОАО РЖД, ставка предоставле-
ния зерновозов с февраля 2017 года по февраль 
2018 года выросла с 1,2 тыс. до 1,67 тыс. руб. за 
вагон в сутки. Как сообщили 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с ходом совещания у Олега Белозе-
рова, были представлены данные, по которым 
в 2017 году инновационный хоппер-зерновоз 
вырос в цене на 15,8%, в 2018 году ожидается 
рост цен еще на 5,8%, до 3,5 млн руб. К 2020 го-
ду прогнозируется рост лизинговых платежей 

с 1,3 тыс. до 1,7 тыс. руб. за вагон в сутки, что 
поднимет и тарифы на перевозки. Минсельхоз 
уже предложил субсидии на предоставление 
вагонов аграриям (см. 

”
Ъ“ от 16 марта).

Также предлагается создать профильный 
оператор в Объединенной зерновой компа-
нии (ОЗК). Согласно протоколу совещания в 
Росжелдоре, Минсельхозу рекомендовано 
дать такие предложения. В ОЗК (владеет 
1,5 тыс. зерновозов) 

”
Ъ“ сообщили, что в 2018 

году планируется купить до 100 вагонов с воз-
можностью дальнейшего роста парка. Там 
подтверждают, что долгосрочная программа 
развития ОЗК предусматривает создание опе-
ратора, «в том числе — в форме стратегическо-
го партнерства с ведущим игроком». В Мин-
сельхозе поддерживают инвестпроект, заме-
чая, что цели создания оператора ОЗК — 
контроль себестоимости логистики, гаранти-
рование грузопотоков через инфраструктуру 
компании (элеваторы и терминалы), возмож-
ность ввести сквозной тариф на услугу «элева-
тор—железнодорожный транспорт—порт». 
Сейчас решают корпоративные вопросы, го-
ворят в министерстве.

Наталья Скорлыгина

Зерну не везет
с1

На Euroclear было оказано 
беспрецедентное давление.  
Из администрации США 

определяется для инвесторов  
и организаций, которые 
осуществляют расчеты, 

участвовать в размещении  
или нет

— Антон Силуанов,
министр финансов, 25 мая 2016 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Российская ассоциация крип
товалют и блокчейна (РАКИБ) 
предложит отечественным май
нерам объединиться в нацио
нальный пул, который мог бы 
конкурировать с крупными за
рубежными проектами. Его раз
витием займется совладелец 
мессенджера Dialog Никита Голд
смит, который вместе с партне
рами намерен вложить в проект 
$4–5 млн. Вместо единого пула 
эффективнее создать несколь
ко конкурирующих, считают 
участники рынка.

При поддержке РАКИБ запускает-
ся проект национального майнинго-
вого пула MineRussia, рассказали 

”
Ъ“ 

представители проекта и подтверди-
ли в РАКИБ. Майнинговых пулов в 
России пока нет, утверждают в РА-
КИБ. Принцип работы пула в том, 
что майнеры объединяют вычисли-
тельные мощности и делят получен-
ную криптовалюту. Одним из инвес-
торов и сооснователей этого проекта 
стал совладелец и гендиректор кор-
поративного мессенджера Dialog Ни-
кита Голдсмит (как сообщал 

”
Ъ“ 29 

марта, 60% мессенджера приобрел 
Сбербанк). В проекте участвуют не-
сколько партнеров, сообщил он 

”
Ъ“, 

не раскрыв их имена. Они планиру-
ют инвестировать в развитие 
MineRussia $4–5 млн, рассказал го-
сподин Голдсмит.

По данным Bitfury Group, на Рос-
сию приходится лишь 2% мировых 
мощностей по добыче электронной 
валюты. Лидирует Китай с 60%, у 
США и Канады в совокупности вто-
рое место с 16%, затем идет Грузия с 

6%, 5% приходится на страны Евро-
пы. «Пока ситуация складывается та-
ким образом, что мы кормим евро-
пейские и азиатские майнинговые 
пулы,— рассуждает директор РАКИБ 
Арсений Щельцин.— Проект 
MineRussia призван объединить в се-
бе не только самих майнеров, но и 
тех, кто занимается, например, раз-
работкой как 

”
железа“, так и софта 

для этой сферы».

Перспективы добычи криптова-
лют в России обсуждались в том чи-
сле на правительственном уровне в 
2017 году в рамках рабочей группы 
по блокчейну, которую возглавляет 
первый вице-премьер РФ Игорь Шу-
валов, сообщал РБК. Среди других 
крупных российских проектов в 
сфере майнинга — Русская майнин-
говая компания, соучредитель кото-
рой интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев. В январе 2018 года 

”
Ъ“ 

сообщал, что бизнесмен Алексей Ко-
лесник купил у «Т Плюс» Виктора 
Вексельберга две ТЭС в Пермском 
крае и Удмуртии, на основе которых 
планировал создать дата-центр и 
майнинговую ферму.

К основным проблемам россий-
ского майнингового рынка в 
MineRussia относят высокую стои-
мость услуг зарубежных пулов, высо-
кий пинг (время, затраченное на сое-
динение оборудования майнера с 
сервером), отсутствие русскоязыч-
ной поддержки и нерегулярные вы-
платы. Серверы MineRussia планиру-
ется расположить в России, также ве-
дутся переговоры о подключении 
майнинг-ферм из Китая, Малайзии и 
Сингапура. По количеству оборудо-
вания для майнинга MineRussia смо-
жет конкурировать с крупными за-
рубежными участниками рынка, 
включая NanoPool, F2pool, AntPool, 
рассчитывают в проекте.

В MineRussia речь идет об облач-
ном майнинге, преимущество кото-
рого в том, что пользователю не 
приходится задумываться о том, где 
взять оборудование, где его распо-
ложить, сколько платить за элек-
тричество, а также над вопросами 
эксплуатации, пожарной безопас-
ности, ремонта, охраны, перечисля-
ет руководитель АНО «Право робо-
тов» Никита Куликов. Популярность 
такого вида майнинга с учетом ажи-
отажа вокруг криптовалют высока, 
подтверждает он. Но идея единого 
национального пула вызывает сом-
нения, как и идея любой монопо-
лии, считает сооснователь Modern-
Token Александр Гаркуша. По его 
мнению, разумно было бы ввести 
майнинг в России в легальное поле 
и позволить пулам конкурировать 
друг с другом.

Роман Рожков,  
Юлия Тишина

Майнеров собирают в пул
Основатель мессенджера Dialog  
инвестирует в добычу криптовалют Основной владелец «Фармстандарта» Виктор 

 Харитонин консолидирует весь бизнес компа
нии, являющейся одним из крупнейших постав
щиков по госзакупкам. Его давний партнер Егор 
Кульков, которому принадлежало 30% в фарма
цевтическом гиганте, вышел из состава его акци
онеров. Участники рынка связывают такое реше
ние с рисками потери компанией администра
тивного ресурса. Они оценивают долю господина 
Кулькова в 16 млрд руб.

Партнер основного владельца «Фармстандарта» Викто-
ра Харитонина Егор Кульков утратил статус бенефициара 
компании, сообщила ее пресс-служба. «Фармстандарт» 
контролируется кипрской Augment Investments Ltd, един-
ственным владельцем которой стал господин Харитонин. 
В компании не стали комментировать причины выхода 
господина Кулькова из состава акционеров, а также рас-
крывать, какая доля ему принадлежала.

Егор Кульков и Виктор Харитонин были однокурсни-
ками в Новосибирском государственном университете. 
По данным Forbes, в 1999 году господин Кульков стал 
совладельцем Аресбанка, в котором сейчас, согласно 
«СПАРК-Интерфаксу», у него и господина Харитонина по 
18,2%. Кроме этого, бизнесмену принадлежит 47,5% в 
тульском ООО «Тесницкое», занимающемся выращива-
нием зерновых культур.

Компания «Фармстандарт» создана в 2003 году на базе 
пяти заводов, которые Виктор Харитонин и Егор Куль-
ков вместе с Романом Абрамовичем и другими акционе-
рами «Сибнефти» выкупили у ICN Pharmaceuticals. По-
зже господин Абрамович и его партнеры продали свои 
доли господам Харитонину и Кулькову. В 2013 году 
«Фармстандарт» выделила безрецептурный бизнес в от-
дельную компанию «Отисифарм». Сейчас Augment 
Investments консолидирует ее акции.

• «Фармстандарт» выпускает препараты для лечения сер-
дечно-сосудистых заболеваний, сахарного диабета, гастро-
энтерологических, неврологических, инфекционных, онколо-
гических и других заболеваний. В нее входят пять производ-
ственных предприятий, а также дистрибутор, заключив-

ший в прошлом году госконтрактов на сумму более 
 30,7  млрд руб. Выручка «Фармстандарта» в 2016 году 
 составила 25,9 млрд руб., чистая прибыль — 6,6 млрд руб.
По данным кипрского реестра юрлиц, держателями 

акций Augment Investments Ltd являются Виктор Хари-
тонин (70%), зарегистрированная на Британских Вир-
гинских островах Hiolot Holdings Ltd (0,05%), и УК «Де-
ловой дом 

”
Калита“» (29,94%, конечный бенефициар — 

Андрей Топоров, в 2013 году он числился членом сове-
та директоров «Фармстандарта»).

Augment Investments консолидировала 100% «Фарм-
стандарта» в 2016 году. Тогда кипрская компания при-
нудительно выкупила акции у миноритариев, которые 
впоследствии отсудили у нее 542 млн руб., посчитав, 
что сделка была осуществлена по заниженной цене. 
Сейчас Augment Investments оспаривает решение суда 
в апелляции.

Участники фармацевтической отрасли характеризуют 
господина Кулькова как человека «еще более закрытого, 
чем Виктор Харитонин». По данным источника 

”
Ъ“ на 

рынке, Егору Кулькову принадлежало около 30% акций 
«Фармстандарта». Решение бизнесмена о выходе из бизне-
са могло быть связано с оценкой рисков потери админис-
тративного ресурса на госзакупках, полагает собеседник 

”
Ъ“. Он не исключает, что этот ресурс может перейти к 

основному конкуренту компании — «Р-Фарм» или набира-
ющей обороты «Марафон Групп». «Вероятно, Егор Кульков 
воспользовался наиболее благоприятным моментом, ког-
да выйти из состава акционеров можно по наиболее вы-
годным для себя условиям»,— отмечает он.

По словам директора «IQVIA Россия и СНГ» Николая Де-
мидова, стоимость таких компаний, как «Фармстандарт», 
оценивается в диапазоне от трех до пяти годовых оборо-
тов. Он предполагает, что между партнерами могли быть 
специальные условия, подразумевающие дисконт к ры-
ночной цене до 20%. Господин Демидов оценивает стои-
мость компании примерно в 70 млрд руб., таким образом, 
стоимость 30% акций «Фармстандарта» с учетом дисконта 
может составлять около 16 млрд руб.

Мария Котова

Вертикаль «Фармстандарта» 
У компании остался единственный владелец

Индийский производитель 
смартфонов Micromax, еще осе
нью 2017 года входивший в топ5 
на российском рынке, в начале 
2018 года снизил долю в денеж
ном выражении до 0,5%. Компа
ния прекратила работу с дистри
бутором VVP Group, с которым 
вышла на российский рынок 
в 2014 году, и планирует самосто
ятельно поставлять устройства 
в крупную розницу. Вернуть по
зиции Micromax будет непросто, 
считают ритейлеры: бренд нахо
дится в высококонкурентном 
ценовом сегменте до 10 тыс. руб.

Индийский производитель смарт-
фонов Micromax меняет схему работы 
на российском рынке, рассказал 

”
Ъ“ 

глава представительства Micromax в 
России Рамник Кохли: компания пре-
кращает сотрудничество с дистрибу-
тором VVP Group и будет самостоя-
тельно поставлять смартфоны круп-
ным торговым сетям. В 2017 году 
Micromax продал 1,8 млн смартфонов 
в России, а в 2018-м планирует реали-
зовать более 2 млн устройств, сооб-
щил господин Кохли.

При этом доля Micromax на рос-
сийском рынке смартфонов в январе 
2018 года составила лишь 1,8% в штуч-
ном выражении и в 0,5% в денежном, 
следует из оценок GfK, с которыми оз-
накомился 

”
Ъ“. Господин Кохли отме-

тил, что в этой статистике не учитыва-
ются продажи в независимых регио-
нальных сетях, и напомнил, что в ав-
густе—сентябре 2017 года GfK оцени-
вала долю Micromax в 7%. В августе 
компания вошла в топ-5 по продажам 
на российском рынке смартфонов, со-
общали «Ведомости».

Невысокие показатели в начале 
2018 года Рамник Кохли связывает с 
ограниченными поставками. Сейчас 
Micromax собирается полностью об-
новить линейку в России, у компании 
есть предзаказы от «Вымпелкома» и 
других ритейлеров, отметил он. 
Micromax также ведет переговоры с 
российскими операторами о выпуске 
кобрендированным смартфонов, до-
бавил господин Кохли.

Micromax вышел в Россию в 2014 
году вместе с одной из крупнейших 
дистрибуторских компаний VVP 
Group (также работает с Nokia, 
Microsoft, Sony, Huawei, ZTE, Yota, 
Acer, Alcatel). Комментировать со-
трудничество с Micromax в VVP не 
стали. Как пояснил собеседник 

”
Ъ“ 

на телеком-рынке, отношения парт-
неров начали портиться еще в 2017 
году: «VVP стал активнее продвигать 
другие бренды».

В «Вымпелкоме» довольны пока-
зателями продаж Micromax. В рам-
ках акции оператор продает смарт-
фоны этого бренда менее чем за 

2 тыс. руб. при оплате трех месяцев 
связи на одном из тарифов. В «Связ-
ном» также отмечают устойчивый 
спрос на Micromax. «Но ситуация 
осложняется трудностями с постав-
ками новых моделей. Как только 
компания решит эти вопросы и кли-
енты получат возможность покупать 
новинки, можно прогнозировать 
дальнейший интерес»,— отмечает 
коммерческий директор ритейлера 
Дагмара Иванова.

Micromax есть и в ассортименте 
«М.Видео», хотя его доля в продажах 
скромна, сообщила представитель 
ритейлера Валерия Андреева. Она от-
метила, что по итогам 2017 года в це-
лом по рынку производителю уда-
лось сохранить долю на уровне 3,5% и 
занять седьмую позицию на россий-
ском рынке в штучных продажах. 
«Micromax играет в очень конкурент-
ном ценовом сегменте — до 10 тыс. 
руб., где представлены многие круп-
ные бренды — Samsung, Huawei, 
Honor, LG, Lenovo и другие»,— напо-
минают в «М.Видео». Micromax будет 
сложно удержать заявленный объем 
рынка без сильного дистрибутора, по-
лагает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

В МТС не работают с Micromax, в 
«МегаФоне» отказались от коммен-
тариев.

Юлия Тишина

Индийские смартфоны 
перезвонят в Россию
Micromax планирует вернуть долю на рынке

Продуктовые холдинги разви
вают с привлечением партне
ров собственную розницу, по
зволяющую реализовывать 
продукцию конечным покупа
телям на 30–40% дешевле, чем 
через сторонних ритейлеров. 
Так, «Ремит» и «Рублевский» за
пустили франчайзинговую про
грамму в регионах. Создание 
 сети лишь своими силами — 
 затратно для производителей: 
открытие небольшой точки 
 обходится в 2,5 млн руб.

Производитель колбас «Ремит» на-
чал развивать свои розничные мага-
зины в Москве, Подмосковье и сосед-
них регионах по франшизе, сообщи-
ла 

”
Ъ“ руководитель отдела марке-

тинга «Ремита» Наталья Буланова. 
Сейчас у компании в общей сложно-
сти 67 магазинов. Другой произво-
дитель колбас, «Рублевский», разви-
вает свои магазины в Москве и Под-
московье по франшизе уже около пя-
ти лет. Как сообщили 

”
Ъ“ в компа-

нии, недавно была запущена анало-
гичная программа для региональ-
ных партнеров. Розничная сеть «Ру-
блевского» сейчас включает около 
300 фирменных магазинов — как 
собственных, так и франчайзинго-
вых. Продукция в них поставляется с 
завода, что позволяет держать цены 
на 30–40% ниже, чем в других сетях, 
пояснил руководитель отдела фран-
чайзинга «Рублевского» Олег Бузин. 
В этом году компания планирует от-
крыть еще до 100 торговых точек.

К развитию своих и партнерских 
каналов продаж приходят и другие 
производители продуктов питания. 
Так, в мае 2017 года производитель 
мороженого «Чистая линия» запу-

стил собственные точки продаж — 
мобильные бары мороженого «О! 
Эскимо». Сейчас у компании около 
300 таких точек. Производитель за-
пускает франшизу и за счет партне-
ров намерен в 2018 году открыть 
еще 100 точек «О! Эскимо» в Москве. 
«Это прибыльная история,— утвер-
ждает менеджер по спецпроектам 

”
Чистой линии“ Алена Нетесова.— 

Кроме того, это повышает лояль-
ность покупателей, так как продук-
та, который есть в мобильных ба-
рах, нет в рознице».

За последние два года на рынке 
франчайзинга появилось достаточ-
но много продуктовых концепций, в 
некоторых случаях эти проекты ока-
зывались очень успешными, отмеча-
ет эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская. Фирменные магазины яв-
ляются важным каналом продаж для 
производителей мясопродуктов, до-
бавил гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Он при-
вел в качестве успешных примеров 
опыт Великолукского мясокомбина-
та (790 магазинов), «Мясницкого ря-
да» (716 точек), компании «Ариант» 
(635 объектов). При этом, по словам 
эксперта, существенной проблемой 

является необходимость инвестиро-
вать в развитие собственной рознич-
ной сети: затраты на открытие арен-
дованного магазина площадью 
50 кв. м составляют не менее 
2–2,5 млн руб. Поэтому открытие 
франчайзинговых магазинов удоб-
но, считает господин Бурмистров.

Производителю переход к собст-
венной рознице дает понимание ко-
нечного потребителя, отмечает ди-
ректор по развитию «Рыбсети» Поли-
на Кирова. Компания более 13 лет ра-
ботала как производитель и опто-
вик, собственную розницу запусти-
ла в 2014 году, а через год начала раз-
витие по франшизе. Сейчас у «Рыбсе-
ти» более 65 франчайзинговых мага-
зинов. Госпожа Кирова добавила, что 
при отсутствии у производителя соб-
ственной розницы он не контроли-
рует сбыт своей продукции. «В на-
шем случае своя розница позволила 
также нивелировать сезонность биз-
неса»,— отметила она. Темпы роста 
франчайзинговых магазинов уско-
рились за последние годы, раньше 
компания открывала по одному ма-
газину в месяц, а сейчас — в неделю, 
заметила госпожа Кирова.

Ольга Дубравицкая

Колбасу нарезают на франчайзи
Производители отдают розничную торговлю партнерам

Доля платящих пользователей у 
«ЛитРеса» достигает 57% от общего 
числа слушателей аудиокниг. Ком-
пания продолжает инвестировать в 
развитие сегмента и открыла сту-
дию записи аудиокниг, добавляют в 
«ЛитРесе».

Наибольшая доля продаж аудиок-
ниг в России приходится на нон-
фикшен: деловую литературу, книги 
по психологии и здоровью, следует 
из опроса, проведенного для «ЛитРе-
са» Kantar TNS. Наибольшие суммы, 
300–500 руб. в месяц, готовы тратить 
на аудиоверсии книг пользователи 
в возрасте 35–44 лет. Почти полови-
на респондентов включает аудиок-
ниги в машине, 44% — дома, около 
30% — во время прогулки на улице. 
Почти все опрошенные, 89%, слуша-
ют аудиокниги со смартфона.

Объем всего российского рынка 
электронных книг, включая аудио, 
в 2017 году составил 3,7 млрд руб., 

его доля от емкости всего книжно-
го рынка достигла 6–7%, следует 
из данных «ЛитРеса». К 2019–2020 
годам продажи электронных книг 
могут увеличиться до 8–10 млрд 
руб. при сохранении темпов роста, 
подсчитали в компании. Россий-
ский книжный рынок в целом, 
по оценкам его участников, только 
по итогам 2017 года вышел из мно-
голетней стагнации. Его прирост в 
денежном выражении к уровню 
2016 года составил 10%, до 92,8 мл-
рд руб. Электронные книги остают-
ся одним из драйверов роста: их 
продажи увеличились на 41%, по 
данным «Эксмо-АСТ», тогда как 
остальные сегменты росли мед-
леннее. Например, бюджетные за-
купки книг увеличились на 23%, а 
продажи через интернет-магазины 
— на 20%.

Елизавета Макарова
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Мы вели переговоры с Google. 
Они говорят: «Все, мы 

теперь делаем аудиокниги, 
мы видим их будущее». Но 

мы сами делаем аудиокниги
— Олег Новиков,

президент «Эксмо-АСТ»,  
в интервью Republic в ноябре 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « О ’ К Е Й »  О С Т А Н Е Т С Я  С  Г И П Е Р М А Р К Е Т А М И

Гендиректор сети «О’Кей» Миодраг Боройевич в ходе звонка инвесторам опроверг 
слухи о возможной продаже бизнеса гипермаркетов «Ашану» или другой сети. 
Как сообщалось ранее, они останутся одним из ключевых бизнесов ритейлера, 
так же как и дискаунтеры, которые будут основным фокусом компании на ближай-
шие два года. В дальнейшем планируется более активное развитие формата ком-
пактных  гипермаркетов. Слухи о переговорах с «Ашаном» появились еще в конце 
2016 года. В декабре прошлого года стало известно, что компания продаст свои 
 супермаркеты X5 Retail Group. Выручка компании в 2017 году увеличилась на 1,1%, 
до 177,455 млрд руб. Чистая прибыль компании составила 3,167 млрд руб. против 
убытка в 138 млн руб. годом ранее. Ольга Дубравицкая

75 тысяч
майнинг-предпри-
ятий действуют 
в России  
(оценка РАКИБ)
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первые лица

В 2017 году Wildberries, обойдя 
по выручке «Юлмарт», стал круп-
нейшим онлайн-ритейлером 
в России. При этом компания, 
принадлежащая Татьяне и Вла-
диславу Бакальчукам, остается 
одной из самых закрытых на 
рынке. В своем первом интер-
вью Владислав Бакальчук рас-
сказал ”Ъ“, почему у Wildberries 
нет закрепленной стратегии 
 развития и интереса к внешним 
инвестициям.

— Вы до сих пор не общались с 
прессой, не участвуете в меропри-
ятиях. Почему?
— Для бизнеса раньше в этом не бы-
ло необходимости. Сейчас общение 
со СМИ идет, чтобы иметь возмож-
ность высказать позицию по важ-
ным для нас вопросам. О нас на 
рынке мало информации, и нам 
приписывают лишнее. И любая за-
брошенная негативная информа-
ция может разрастись и создать о 
нас несоответствующее ошибочное 
впечатление. А мы своей репутаци-
ей дорожим.
— Даже головной офис Wildber-
ries расположен не в Москве, а в 
деревне Мильково, за МКАД.
— Мы как раз переезжаем в Москву, 
в бизнес-центр «Куликовский» возле 
метро «Автозаводская». Арендуем 
там два этажа, площадь офиса около 
4 тыс. кв. м. Сейчас в Мильково рабо-
тают 500 человек. Мы растем, и с ка-
ждым днем количество сотрудников 
увеличивается. К тому же большин-
ство встреч с партнерами мы прово-
дим в нашем офисе. Добираться и со-
трудникам, и партнерам становится 
далеко и не очень удобно, поэтому 
мы пришли к решению переехать в 
центр Москвы.
— Как устроено управление ком-
панией? Есть какие-то особые 
сферы ответственности у вас и 
Татьяны?
— Демократично. Все делаем сооб-
ща. Есть подразделения, которые ра-
ботают вполне независимо. У нас нет 
постоянного операционного управ-
ления — у меня по крайней мере.
— Бывают разногласия по тому, 
куда двигаться дальше?
— С супругой?
— Да, ведь вы два главных челове-
ка в компании.
— Нет, не два. Да и особых споров у 
нас нет. Ошибка полагать, что Wild-
berries — это два человека. Wildber-
ries — это 15 тыс. человек и сильные 
руководители функциональных на-
правлений. Нужно понимать, что 
все эти 15 тыс. не сидят в головном 
офисе, очень значительную часть со-
ставляют работники складских ком-
плексов, сотрудники пунктов выда-
чи и курьеры. Они все работают 
только у нас.
— Какие показатели у бизнеса?
— Сейчас у нас более 1,5 млн товаров 
на сайте, свыше 10,5 тыс. брендов (из 
них 3,6 тыс. появились в 2017 году), 
посетителей около 2 млн ежедневно, 

они делают каждый день где-то 120–
150 тыс. заказов, а в пиках доходит 
до 300 тыс. Конверсия больше 5% в 
день. В принципе цифра хорошая, 
но есть компании с результатами и 
получше. Все зависит в том числе и 
от того, какой приток новых клиен-
тов мы обеспечиваем, сколько ре-
кламы задействовано. Если рекламу 
выключить, показатель будет значи-
тельно больше: новая аудитория 
конвертируется хуже постоянных 
покупателей. Товарооборот, то есть 
сколько нам денег заплатили за това-
ры конечные потребители, у нас в 
2016 году был 51 млрд руб., в 2017-м 
— 69,1 млрд руб., это рост на 35% по 
всем рынкам и на 40% по России.
— Есть ли у Wildberries стратегия 
развития? Как она выглядит?
— Мы не думаем о том, какое мы ме-
сто занимаем. По крайней мере я. 
Это непринципиально. Закреплен-
ной, записанной стратегии тоже нет, 
но есть понимание, куда надо дви-
гаться на ближайший год.

Мы хотим удвоить в этом году ко-
личество пунктов самовывоза, ко-
торых у нас уже больше тысячи. Это 
оптимистичный прогноз. Сейчас у 
нас строится склад в Подольске, 
планируем открытие в конце 2018 
года. Цель — ускорить доставку до 
клиента: если сейчас в среднем по 
стране процесс занимает два-три 
дня с момента заказа, то после от-
крытия сможем доставлять боль-
шее количество товаров на следую-
щий день. Доставка, безусловно, за-
висит от региона: если в Москве у 
нас, да и у многих, такая возмож-

ность была всегда, то в 50 км от сто-
лицы уже почти ни у кого нет. За 
300 км от Москвы вообще мало кто 
присутствует. А если посмотреть, 
например, на Екатеринбург, то про-
сто нет игроков, кто бы на следую-
щий день туда доставлял.
— Это вообще серьезная пробле-
ма? Или в регионах люди еще го-
товы ждать?
— На текущий момент еще готовы, 
но все-таки постепенно и там тоже 
привыкают к быстрой доставке и де-
лают выбор в пользу того, кто приво-
зит быстро. Для регионов три дня 
ожидания — это нормально, пять–
семь дней — многовато, две недели 
— уже очень много, а месяц ждать 
уже не будет никто.
— Вы инвестируете в открытие 
пунктов самовывоза с примероч-
ными внутри. В регионах вы то-
же делаете ставку на эти пункты 
и не работаете с партнерскими 
сетями?
— Да, не работаем, потому что хо-
тим обеспечить клиенту качествен-
ный сервис на всех этапах взаимо-

действия с магазином. Около двух 
лет назад таких пунктов у нас было 
300, сейчас уже больше тысячи, 
если говорить обо всех странах 
присутствия.
— Тенденция перехода на самовы-
воз общерыночная. В чем преиму-
щества такого формата?
— Во-первых, примерка. При курье-
ре примерить сложно, его время ог-
раниченно. Во-вторых, курьера на-
до ждать, подстраиваться под его и 
свой графики. В данном же случае 
ты свободен, в любой момент мо-
жешь прийти — сегодня, завтра 
или послезавтра — и забрать заказ. 
Кроме того, нет необходимости ку-
рьера в квартиру пускать, то есть 
удобств больше. Да и логистика для 
компании проще: на каждую точку 
едут машины и ежедневно приво-
зят то, что заказали.
— В последние несколько лет рос-
сияне стали активно покупать то-
вары из Китая, важнейший фак-
тор здесь — цена. Насколько тяже-
ло российскому e-commerce вы-
держивать конкуренцию? Как это 
отражается на Wildberries?
— Вообще, как я вижу, они на самом 
деле очень хорошо рынок подстег-
нули. Многие люди, которым рань-
ше покупки в интернете были недо-
ступны, теперь туда пришли, и это в 
том числе и наши потенциальные 
клиенты. Если же говорить кон-
кретно о Wildberries, то да, это нас 
затрагивает, мы делаем свое пред-
ложение лучше.
— Возможно ли так конкуриро-
вать с китайскими игроками?

— Конечно. Мы ведь конкурируем, 
в общем-то, не по цене, а по сервису 
и ассортименту. Наше отличие в 
том, что мы предлагаем много това-
ров, в том числе и российского про-
изводства, и собственные торговые 
марки, потому что неинтересно 
продавать то, что произведено в Ки-
тае и завозится без налогов. Здесь 
мы не можем конкурировать, пото-
му что находимся в неравных усло-
виях, а российские товары мы хоро-
шо продаем и на них есть спрос. И 
еще к китайцам не идут за бренда-
ми, а к нам — да. В этом плане мы 
находимся в выигрышной пози-
ции. Развиваем сейчас сегмент пре-
миум-товаров — спрос на них пос-
тоянно увеличивается: в 2017 году 
прирост продаж составил 15%.
— На каких условиях вы сотруд-
ничаете с поставщиками?
— Мы стараемся со всеми работать 
на комиссии, так как считаем, что 
поставщик — производитель или 
дистрибутор товара — разбирается 
в нем лучше. Поставщик, таким 
образом, самостоятельно формиру-
ет ассортимент, который представ-
лен на сайте. Поскольку он лучше 
знает ассортиментный ряд и осо-
бенности продаж той или иной мо-
дели, то может регулировать роз-
ничные цены для управления про-
дажами. Мы же получаем свое воз-
награждение в виде комиссии по 
итогам продаж, а не выкупаем все 
позиции целиком.
— Каков размер комиссии?
— Она стандартная, разнится от ка-
тегории. На одежду одна, на обувь 
другая, на электронику — третья. В 
разных категориях — 35–38%.
— Вы по-прежнему отрицательно 
относитесь к привлечению внеш-
них инвестиций?
— Мы не считаем, что нашему биз-
несу нужны инвестиции, предпо-
читаем развиваться сами. Мар-
ксистская идеология против капи-
тала. (Смеется.)
— А если серьезно? К вам наверня-
ка не раз приходили с предложе-
ниями.
— Да, конечно. Приходили и прихо-
дят, но, когда бизнес работает, денег 
хватает и нет необходимости в сто-
ронних инвестициях, ведь для ком-
пании это повышение рисков. И к 
тому же в России эти механизмы не 
очень хорошо работают. Если брать 
западные примеры, то там есть и ак-
ционерные общества, и IPO прово-
дят, и на биржу выходят, там и прав-
да это успешно. А в нашей сфере… К 
тому же мы не очень большая компа-
ния, если иметь в виду не интернет-
ритейл, а весь российский бизнес.

Да, на рынке бывает так, что у ка-
кой-то компании появляется по-
требность в деньгах, например, ког-
да у компании минусовая EBITDA 
либо ей требуются инвестиции для 
каких-то крупных проектов — тогда 
это целесообразно. У нас идет строи-
тельство склада, но пока мы строим 

на заемные деньги. Если их будет не 
хватать, тогда придется, возможно, 
привлекать.
— Инвестиции в строительство 
вашего распределительного цент-
ра площадью 135 тыс. кв. м в Под-
московье эксперты оценивали в 
более чем 3,5 млрд руб. Они не 
ошиблись?
— Да, примерно так. Осенью хотим 
открыть первую очередь. Строитель-
ство идет по плану, оно нас в ресур-
сах не ограничивает.
— Какова долговая нагрузка ком-
пании?
— Небольшая, значительно меньше 
месячного оборота продаж.
— Говорят, в компании много со-
трудников, работающих с самого 
раннего этапа, и одновременно 
большая текучка среди новых. 
Как вы набираете людей, какие 
компетенции для вас ключевые, 
насколько остро стоит проблема 
кадров?
— У нас очень разноплановый биз-
нес, и у каждого направления свои 
критерии. Текучка есть, уровень ее 
отличается в разных подразделени-
ях — например, в IT она самая мини-
мальная. Мы стандартная компания 
в этом отношении на рынке.

Кадры — это очень важно, и спе-
цифика ритейла в том, что в вузах 
нужных нам специалистов не гото-
вят. Массово их на рынке также 
сложно набрать, поэтому работаем 
как есть: пробуем набрать, обучить, 
вырастить внутри — разные есть ва-
рианты. У нас сформировалась ко-
манда профессионалов, которые ра-
ботают в компании много лет. Мы 
ценим желание сотрудников расти 
внутри компании, обучаться и раз-
виваться, всячески это приветствуем 
и поддерживаем.

— E-commerce с точки зрения вы-
соких технологий не считается 
самым продвинутым сектором. 
Какими наработками вы пользу-
етесь?
— В первую очередь мы используем 
их при взаимодействии с клиента-
ми — к примеру, в рекомендатель-
ных сервисах. Данные о покупках 
клиентов предоставляют системе 
информацию об их поведении, 
предпочтениях, любимом стиле, 
размерном ряде. Например, мы ви-
дим, что покупатели интересуются 
определенным товаром, и можем 
предложить им положить в корзи-
ну что-нибудь подобное или допол-
няющее образ. Здесь система как 
раз использует машинное обуче-
ние, алгоритмы.
— Исходно специализацией Wild-
berries были одежда, обувь и ак-

сессуары. Теперь есть электрони-
ка, ювелирные изделия, дом и да-
ча, книги. Какая часть выручки 
приходится на традиционные ка-
тегории одежды и обуви?
— Мы продаем то, что хорошо прода-
ется. Основное, процентов 80,— это 
то, с чего мы начинали: одежда, об-
увь, то, что носят женщины, наши ос-
новные покупатели. Логично, что 
они также покупают вместе с этим 
детские товары — те же одежду и об-
увь, подгузники, вещи для новоро-
жденных, питание, игрушки у нас хо-
рошо идут, ювелирные украшения. 
При этом важно, чтобы в ассортимен-
те не было того, что резко выделяется 
из общей картины. Допустим, авто-
запчасти или инструменты не очень 
«бьются» с ранее перечисленным.

— У вас бесплатная доставка в 
большую часть населенных пун-
ктов, за исключением Дальнего 
Востока и удаленных районов Се-
вера. Каких ресурсов это требует?
— Где-то 10% месячной выручки. Это 
простой расчет: иначе покупать бу-
дут намного меньше, потому что 
возникнет очень серьезный барьер, 
особенно это касается одежды — на-
шей основной категории. И, кстати, 
на Дальнем Востоке доставка преи-
мущественно тоже бесплатная.
— В 2012 году вы ввели бессроч-
ный возврат, но через три года от-
казались от этой опции. Почему?
— Нашей исходной целью было 
убрать барьер покупки через интер-
нет. Когда вещь можно купить, а по-
том без проблем через долгое время 
вернуть — это дополнительный 
стимул ее приобрести здесь и сей-

час. 8–10% возвращали, но в прин-
ципе это оправдало себя. Минус 
был в том, что у клиентов появлял-
ся большой соблазн вернуть вещь и 
купить ее с большой скидкой, когда 
акция идет.
— Вы работаете по всей стране. 
Есть ли принципиальные отли-
чия в регионах?
— Для нас нет особой разницы. Ко-
нечно, есть определенные регио-
нальные различия в популярных по-
зициях, среднем чеке, и мы их учи-
тываем. Традиционно самые доро-
гие вещи хорошо покупают в Москве 
и на Дальнем Востоке.
— У них же Китай под боком. Не 
кажется это вам парадоксальным?
— Нет, он у них не под боком, это 
оптический обман. Смотрите, 
условный пример. От Китая до Мо-
сквы, грубо, 8 тыс. км. Допустим, от 
Москвы до Магадана — 6 тыс., как и 
от Гуанчжоу до Магадана. Но само-
леты дотируются и летают из Мо-
сквы до Магадана лучше, чем из Ки-
тая. Нет у них там засилья китай-
ских товаров, и это вопрос чисто ло-
гистический — то есть только ка-
жется, что Китай рядом. На самом 
деле расстояния тоже очень боль-
шие и дорог там почти нет.

Дальний Восток — это на 70% 
районы, куда нет доставки. Есть 
или авиасообщение, или морское. 
Есть только Хабаровск и Владивос-
ток, а в Магадан, Южно-Сахалинск, 
Петропавловск-Камчатский, Ана-
дырь, Якутск доставка проблема-
тична. Авиакомпании поднимают 
тарифы. Мы где-то пытаемся маши-
нами доставлять. Сейчас товары до-
ставляем в дальние регионы так: 
машины ездят из Подольска в Хаба-

ровск, но не напрямую, а по цепоч-
ке распределительных центров. 
Это хитрая немного система: маши-
на идет до склада в Новосибирске, 
где мы перецепляем кузов к друго-
му тягачу, и он уже далее везет груз 
на Дальний Восток.
— Большой у вас автопарк?
— Небольшой, 150 машин.
— Какую часть выручки вам при-
носят центральные регионы, 
сколько — остальные?
— Центральная Россия с Северо-За-
падом — меньше 50%, распределе-
ние процента заказов по этим реги-
онам достаточно равномерное. Цен-
тральный округ приносит 35%, 
остальные регионы — по 10% при-
мерно.
— Wildberries.by — крупнейший 
магазин в Белоруссии, в Казахста-
не вы тоже в лидерах. Как идет 
развитие в этих странах? Плани-
руете ли где-то еще на постсовет-
ском пространстве открываться?
— Постепенно да, планируем, в Ар-
мении например. В Белоруссии и Ка-
захстане дела сильно зависят от кур-
совой разницы. Когда у нас рубль 
сильный, соответственно, там про-
дажи послабее. Когда он слабый, 
продажи поднимаются. В принципе 
они растут примерно так же, как и 
местные рынки.
— А предпочтения у пользовате-
лей чем-то различаются? Или лю-
ди с постсоветского пространства 
покупают одно и то же?
— Нет, не отличаются. Да у нас и нет 
потребности это детально анализи-
ровать: мы просто продаем товар, и, 
даже если предпочтения различают-
ся, на продажи это не влияет. Главное 
— это объем выручки, больше всего 
он в России (63,8 млрд руб. в 2017 го-
ду), но и страны, где мы работаем, не-
сопоставимы между собой по коли-
честву жителей и территории.

Интервью взял  
Роман Рожков

«Неинтересно продавать то, что произведено 
в Китае и завозится без налогов»
Совладелец Wildberries Владислав Бакальчук — об особенностях российского онлайн-ритейла

C O M P A N Y  P R O F I L E W I L D B E R R I E S

Российский онлайн-ритейлер Wildberries основан в 2004 году супругами Влади-
славом и Татьяной  Бакальчук. Занимается продажами одежды, обуви, аксессуа-
ров, косметических средств, детских игрушек, товаров для дома, книг, электроники. 
На сайте компании доступны более 1,5 млн товаров от 10,5 тыс. брендов. Суточная 
посещаемость сайта — около 2 млн человек. Среднее количество заказов — 120–
150 тыс. в сутки. Компания имеет около 1 тыс. пунктов выдачи товаров. Wildberries 
работает также в Белоруссии, Казахстане и Киргизии. Головной офис компании на-
ходится в деревне Мильково Московской области. Генеральный директор ООО 
«Вайлдберриз» — Татьяна Бакальчук. По данным сервиса «Картотека.ру», ей же при-
надлежат 100% акций компании. Штат ритейлера — около 15 тыс. человек, авто-
парк — 150 машин. Выручка в 2017 году — 69,1 млрд руб. (рост на 35% к 2016 году). 
Чистая прибыль за 2016 год — 318 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б А К А Л Ь Ч У К  В Л А Д И С Л А В  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 24 февраля 1977 года в Люберцах (Московская область). В 1994–1997 
годах учился в Московском энергетическом институте по специальности «ради-
офизика». Затем занимался бизнесом в сфере продаж компьютерной техники 
и предоставления доступа в интернет. С 2004 года совместно с супругой Татья-
ной Бакальчук занимается интернет-ритейлом, является сооснователем магазина 
Wildberries. По данным сервиса «Картотека.ру», Владислав Бакальчук является ге-
неральным директором и владельцем сотрудничающей с «Вайлдберриз» компании 
«Атолл» (занимается розничной торговлей через интернет, хранением, курьерской 
и транспортной доставкой). По данным «Картотеки», ему также принадлежит 49% 
ООО «Юнионтел» — интернет-провайдера iFlat, предоставляющего услуги в Мо-
скве и Московской области.
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Мы не считаем, что нашему бизнесу нужны 
инвестиции, предпочитаем развиваться сами

К китайцам не идут за брендами,  
а к нам — да. В этом плане мы находимся 
в выигрышной позиции
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тенденции / экспорт газа

Сейчас «Газпром» использует укра-
инскую систему прежде всего для 
покрытия суточных пиков. На гра-
фике приведены расчеты 

”
Ъ“ по мак-

симальным суточным объемам, ко-
торые имеют право требовать клиен-
ты «Газпрома». Получается, что, даже 
активно используя подземные хра-
нилища в Европе, монополия как 
минимум до 2022 года не сможет за-
крывать пики без украинской ГТС 
(из-за неготовности инфраструктуры 
в Европе Nord Stream 2 будет рабо-
тать на полную мощность только 
с 2021 года, а «Турецкий поток», как 
считают источники 

”
Ъ“,— с 2022 го-

да; см. 
”
Ъ“ от 20 марта). Причем этот 

прогноз основан на предположе-
нии, что получение разрешений 
и строительство труб в Европе будет 
идти обычным порядком, то есть не 
учитывает риски политически моти-
вированных решений, например 
принятия поправок к газовой дирек-
тиве ЕС, что может привести к умень-
шению доступной мощности Nord 
Stream 2 вдвое.

Сколько стоит  
поворот вентиля
Итак, если «Газпром» не сможет до-
говориться с Украиной о продле-
нии транзита на 2020 год, перед 
ним встает угроза недопоставок по-
требителям. Если экспорт сохра-
нится на уровне 2017 года, при 
условии ввода первой нитки «Ту-
рецкого потока» и запуска Nord 
Stream 2 на 60% мощности «Газ-
пром» не сможет доставить в Евро-
пу около 45 млрд кубометров (при 
загрузке основных экспортных га-
зопроводов на 95%, что само по себе 
достаточно сложно).

При цене газа $250 за 1 тыс. кубо-
метров (что соответствует текущим 
форвардным контрактам на TTF) по-
терянная выручка составит $11,2 мл-
рд. Кроме того, «Газпром» заплатит 
потребителям штрафы (примерно 
7–10% от объема недопоставки) — 
это еще $800 млн. Наконец, потреби-
тели имеют право уменьшить объем 
take-or-pay на объем недопоставлен-
ного газа. Хотя при высоком спросе 
большинство клиентов «Газпрома», 
вероятно, выполнят take-or-pay даже 
без этих вычетов, если хотя бы 10 мл-
рд кубометров все же будут вычтены, 
это приведет к потере $2,5 млрд. Об-
щий размер потерь рискует достиг-
нуть около $14,5 млрд только в 2020 
году, а минимально составит, види-
мо, $11 млрд, что соответствует исто-
рическим данным: «Газпром» поте-
рял около $6 млрд осенью 2014 го-
да — весной 2015 года (экспорт со-
кратился в этот период на 21 млрд ку-
бометров) и примерно $3 млрд в хо-
де газового кризиса января 2009 года 
(недопоставка 4,5 млрд кубометров, 
но при ценах около $350 за 1 тыс. ку-
бометров).

Но проблема не только в прямых 
убытках. Репутация «Газпрома» в слу-
чае таких недопоставок будет подо-
рвана. Кризис приведет к резкому ро-

сту цен на газ в Европе с соответствую-
щими политическими и регулятор-
ными последствиями. Еврокомиссия 
до сих пор не закрыла антимонополь-
ное дело в отношении компании 
и может обвинить «Газпром» в мани-
пуляции ценами.

Риски обходных маневров
Но настолько критический сцена-
рий никто сейчас не рассматривает, 
«даже если мы с Украиной к концу 
2019 года не договоримся, придут ев-
ропейцы и заставят Киев подписать 
хотя бы временное соглашение», го-
ворят источники 

”
Ъ“ в «Газпроме».  

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в отра-

сли, реальный вопрос следующий: 
стоит ли сейчас договариваться с ЕС 
о временном решении, имея в виду, 
что после 2022 года транзит будет 
минимизирован или даже прекра-
щен, или пытаться сохранить Украи-
ну как полноценное транзитное на-
правление на значимый промежу-
ток времени. В последнем случае 
объем транзита (или оплаченных 
мощностей) должен быть коммерче-
ски приемлем для оператора укра-
инской ГТС и составлять не менее 
30 млрд кубометров в год, а срок кон-
тракта — достаточно длителен, что-
бы окупить инвестиции в модерни-
зацию украинской системы (не ме-
нее десяти лет).

В пользу сохранения транзита 
есть много аргументов. Во-первых, 
даже если «Газпрому» удастся ввести 
обходные газопроводы на полную 
мощность к 2022 году, при текущем 
спросе компания будет едва-едва по-
крывать возможные суточные пики 
даже при активном бронировании 
мощностей по хранению газа в Евро-
пе. Так, 2 марта «Газпром» поставил 
в дальнее зарубежье, по собствен-
ным данным, 718 млн кубометров 
(исторический рекорд), без Украины 
в 2022 году компания не сможет это-
го сделать. Хотя «Газпром» не получит 
штрафов, если откажет части потре-
бителей в поставке сверх контрак-
тов, он упустит выручку. Кроме того, 
постоянная работа морских газопро-
водов, давление в которых на всем 
протяжении обеспечивается единст-

венной компрессорной станцией на 
берегу, в пиковом режиме грозит из-
носом и поломками.

Во-вторых, существует ряд стран, 
поставка газа в которые в обход Укра-
ины сопряжена с большими расхода-
ми или вообще крайне затруднитель-
на. Например, «Газпром» не сможет 
напрямую поставить газ в Молдавию 
(и Приднестровье) — можно догово-
риться о газовом свопе с Румынией, 
но интерконнектор Румыния—Мол-
давия еще не построен и в любом слу-
чае не рассчитан на годовой объем по-
требления страны (до 3 млрд кубоме-
тров). Поставка газа в восточную Венг-
рию, восточную Словакию и южную 
Польшу хотя в принципе и возможна, 
но будет затратна.

В-третьих, если спрос в Европе на 
импортный газ вырастет, «Газпрому» 
без Украины просто не хватит трубо-
проводных мощностей, чтобы за-
нять даже часть освободившейся ни-
ши. По прогнозу «Газпром экспорта», 
потребности Европы в импорте газа 
к уровню 2016 года до 2025 года уве-
личатся на 47 млрд кубометров, а до 
2035 года — на 74 млрд кубометров. 

По сути, единственная альтернатива 
контракту с Украиной при этом — 
строительство новых обходных газо-
проводов, например третьей нитки 
«Турецкого потока». Помимо вопро-
сов стоимости, в этом случае «Газ-
пром» возьмет все риски снижения 
спроса на себя.

Наконец, ситуация, при которой 
из 200 млрд кубометров экспорта газа 
примерно 170 млрд кубометров долж-
ны прокачиваться по морским газо-
проводам, содержит серьезные техно-
логические риски. Если аварию на су-
хопутном газопроводе можно устра-
нить за один-два дня, то серьезное 
происшествие на подводной трубе 
приведет к остановке всей нитки на 
недели, а возможно, и месяцы. Сейчас 
в мире вообще нет апробированной 
технологии ремонта магистральных 
подводных газопроводов с глубиной 
залегания более 2 км, как в случае «Ту-
рецкого потока».

Нюансы газовой 
дипломатии
Однако все приведенные выше аргу-
менты разбивает простой факт: за 

последние четыре года «Газпром» 
и «Нафтогаз» ни разу не могли само-
стоятельно решить даже гораздо ме-
нее значимые вопросы, чем буду-
щее транзита и украинской ГТС. До-
говоренности, обеспечившие про-
хождение Украиной зим 2014/15 
и 2015/16 годов, а также вернувшие 
«Газпрому» $3,1 млрд долга «Нафто-
газа» за поставленный газ, были до-
стигнуты при посредничестве лиде-
ров ЕС и Еврокомиссии. Хотя сейчас 
«Газпром» и «Нафтогаз» фактически 
уже начали переговоры о судьбе 
транзита — этот вопрос, согласно за-
явлениям украинской компании, 
должен обсуждаться в апреле,— 
источники 

”
Ъ“ мало верят в возмож-

ность двусторонней договоренно-
сти. Отчасти это связано с решения-
ми Стокгольмского арбитража, по 
которым «Газпром» должен «Нафто-
газу» $2,6 млрд и украинская компа-
ния может вести себя на перегово-
рах как сильная сторона.

Собеседники 
”
Ъ“ в «Газпроме» не 

скрывают, что решение разорвать 
контракты с «Нафтогазом» на постав-
ку газа и транзит было принято, что-
бы в том числе «послать сигнал евро-
пейцам о возможности холодной зи-
мы». Сигнал воспринят: зампред Ев-
рокомиссии Марош Шефчович под-
твердил ее готовность играть роль 
«честного посредника». «Нафтогаз» 
также подтвердил возможность трех-
сторонних переговоров. Но премьер 
Дмитрий Медведев на встрече с гла-
вой «Газпрома» Алексеем Миллером 
13 марта заявил, что «ни Евросоюз, ни 
тем более какие-то иные министерст-
ва иностранных дел к двусторонним 
отношениям между 

”
Газпромом“ 

и его украинским контрагентам отно-
шения не имеют».

Впрочем, РФ сохраняет за собой 
возможность мирного урегулирова-
ния: Владимир Путин 28 февраля, за 
несколько часов до негативного для 
«Газпрома» решения по транзитному 
иску, вновь отметил, что монополия 
готова продолжить транзит через Ук-
раину в случае его «экономически 
обоснованных параметров». И с тех 
пор президент РФ публично свою точ-
ку зрения не менял.

Но политический момент для ди-
алога с участием ЕС на фоне «дела 
Скрипаля» нельзя назвать удачным, 
да и позиция «Газпрома» от промед-
ления только усилится на фоне про-
гресса Nord Stream 2 и «Турецкого по-
тока» и роста беспокойства европей-
ских потребителей. Риски тоже уве-
личатся, но компании не привыкать 
к переговорам «на флажке», эта так-
тика решения украинских вопросов 
в целом удачно использовалась 
с 2006 года.

Если, как считают собеседники 
”
Ъ“ 

в «Газпроме», временное соглашение 
о транзите реально заключить в лю-
бой момент, то монополия может вы-
жидать. Например, итогов планируе-
мого разделения «Нафтогаза», по ре-
зультатам которого украинская ГТС 
может быть передана в управление 
европейскому консорциуму: рассма-
триваются предложения Eustream 
и Snam, а также Gasunie и GRTgaz. 
Кроме того, «Газпром» сможет более 
реально оценить спрос на свой газ 
в Европе. «Нафтогаз», напротив, заин-
тересован договориться сейчас, когда 
зависимость «Газпрома» от украин-
ской ГТС на максимуме с 2011 года, 
работающих альтернатив нет, а рос-
сийская сторона еще не оспорила ре-
шения Стокгольмского арбитража 
в апелляции.

В целом, учитывая, с одной сторо-
ны, низкий уровень доверия сторон 
друг к другу, а с другой — неизбежную 
необходимость для «Газпрома» дого-
вориться о транзите на 2020 год, ко-
роткое годовое соглашение выглядит 
наиболее вероятным сценарием, не 
отменяя появления в перспективе 
долгосрочного документа.

Полный же провал переговоров 
грозит потерями всем: «Газпрому» 
придется потратить дополнитель-
ные средства на строительство газо-
проводов в Европе, ЕС может столк-
нуться с ростом цен на газ (если ему 
придется привлекать СПГ для закры-
тия потребностей в импорте), а укра-
инская ГТС, утратив стратегическое 
значение, сожмется в несколько раз, 
что приведет к новому росту цен на 
газ на Украине.

Юрий Барсуков

О конкуренции «Газпрома» 
со сжиженным газом на рынке 
ЕС и своем видении политики 
США в вопросе транзита газа 
 через Украину 

”
Ъ“ рассказал со

ветник гендиректора «Газпром 
экспорта», профессор кафедры 
«Международный нефтегазо
вый бизнес» РГУ нефти и газа 
имени Губкина Андрей Коно
пляник.

— В свете неясной судьбы тран-
зита через Украину после 2019 
года в ЕС обсуждаются альтерна-
тивы «Газпрому», наиболее реа-
листичный вариант — СПГ. В ка-
кой степени СПГ может заме-
нить российский трубопровод-
ный газ?
— СПГ по определению придет на 
тот рынок, где выше цена, уже поэто-
му он не является надежным источ-
ником поставок по сравнению с тру-
бопроводным газом. Ценовая конъ-
юнктура на европейском рынке та-
кова, что для продавцов СПГ он в це-
лом не слишком интересен — загруз-
ка регазификационных терминалов 
ЕС составляет 15–20%. Кроме того, 
инфраструктура по доставке СПГ 
вглубь Европы во многом отсутству-
ет, только примерно четверть мощ-
ностей терминалов имеют возмож-
ность отправить этот газ далее по су-
ществующим газопроводам.

При этом американский СПГ на 
сегодняшний день и, видимо, в буду-

щем может быть поставлен в Европу 
только с убытком, если цены на газ 
резко не вырастут. При текущей 
конъюнктуре, по оценкам Vygon 
Consulting, поставщики американ-
ского СПГ в Европу теряют пример-
но $1 на MBTU (млн британских те-
пловых единиц) против прибыли 
$2 на MBTU при поставках в Латин-
скую Америку или Азию. Значит, что-
бы американский СПГ пришел в Ев-
ропу, цены должны быть выше суще-
ствующих. Эта цель — рост цен в Ев-
ропе — вступает в противоречие 
с интересами ЕС.
— Вы считаете, что США специ-
ально стремятся поднять цены на 
газ в Европе?
— Да, думаю, они полагают, что это-
го можно добиться, если отсечь по 
возможности более конкурентоспо-
собный, чем СПГ из США, россий-
ский газ, в том числе вынудить «Газ-
пром» пойти на сохранение широ-
комасштабного и более дорогого, 
чем транспортировка по новым об-
ходным трубопроводам, транзита 
через Украину. Сейчас на востоке 
ЕС создается газотранспортная ин-
фраструктура, коридор «Север—
Юг», которая должна соединить 
действующие и запланированные 
терминалы по приему СПГ в Поль-
ше, на севере Литвы, в Греции, Тур-
ции, на юге Хорватии. В общем это 
разумно и правильно, но я пола-
гаю, что эта система будет использо-
вана в рамках стратегии энергети-

ческого доминирования США. То 
есть будет сделана попытка, на-
сколько возможно, заместить аме-
риканским СПГ российские постав-
ки в этот регион, в том числе играя 
на противоречиях между «стары-
ми» и «новыми» членами ЕС и про-
должая разыгрывать антироссий-
скую карту. Эта логика следует так-
ж е  и з  сан к ц и о н н о го  з а к о н а 
CAATSA, где говорится о политике 
противодействия газопроводу «Се-
верный поток-2» якобы для поддер-
жки Украины, но в следующем абза-
це (где вещи называются уже свои-
ми именами) — о необходимости 
стимулировать поставки американ-
ского СПГ в Европу для создания ра-
бочих мест в США.

На мой взгляд, вся эта ситуация 
с конфликтом вокруг Украины связа-
на не только и не столько со стремле-
нием США сделать плохо России, 
сколько со стремлением устранить 
оппонента в глобальной конкурен-
ции в лице расколотого Европейско-
го союза (выше цены на газ в Евро-
пе — ниже конкурентоспособность 
ее продукции на мировых рынках). 

Что удивительно, недавние ини-
циативы Еврокомиссии, похоже, на-
правлены на удовлетворение скорее 
интересов США, нежели самого ЕС. 
Так, 16 марта на сайте Еврокомиссии 
опубликованы итоговые результаты 
аналитического проекта Quo Vadis 
с заявленной целью «повышения 
благосостояния ЕС». Фактически же 
Quo Vadis предлагает, на мой взгляд, 
системную программу вытеснения 
российского газа из зоны его истори-
ческого доминирования на востоке 
нынешнего ЕС и его замену там им-
портным СПГ — в первую очередь, 
видимо, американским.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/12285

«США пытаются отсечь  
российский газ»

Андрей Конопляник,
советник гендиректора «Газпром экспорта»

Об экспортных газопроводах 
украинской газотранспортной 
системы (ГТС) 

”
Ъ“ рассказал 

один из участников строитель
ства и эксплуатации газопро
водов «Союз» (введен в работу 
в 1977 году) и Уренгой—Пома
ры—Ужгород (введен в 1982–
1983 годах), советник генди
ректора «Газпром экспорта» 
в 2010–2015 годах Юрий Зайцев.

— Как бы вы охарактеризовали 
состояние экспортных газопро-
водов «Газпрома» на данный мо-
мент?
— «Газпром» с момента открытия 
и освоения крупных месторожде-
ний газа в Западной Сибири после-
довательно строил в центр страны 
и на Запад мощные многониточные 
системы газопроводов — как из На-
дым-Пур-Тазовского региона, так 
и с Ямала, объединенные в коридо-
ры. Коридоры соединены между со-
бой газопроводами-перемычками, 
что увеличивает системную надеж-
ность. В результате создана единая 
система магистральных газопрово-
дов, способная поставлять для на-
шей страны и на экспорт в Европу ог-
ромные объемы газа.

Одновременно создавалась сеть 
подземных хранилищ газа (ПХГ) объ-
емом хранения около 75 млрд кубо-
метров газа. В совокупности с проду-
манной системой заводов и баз по 
ремонту, хранению и доставке за-

пчастей Единая система газоснабже-
ния (ЕСГ) работает как хорошо отла-
женный механизм. Ничего подобно-
го за мои 35 лет работы в транспорте 
газа и 32 года в экспортном блоке 
(включая 10 лет в Австрии и Герма-
нии) я не видел. Если посмотреть на 
карту-схему экспортных газопрово-
дов, то видно, что с вводом «Северно-
го потока-2», «Турецкого потока» и их 
продолжения в Европе с замыкани-
ем в австрийском Баумгартене будет 
сформирована закольцованная, уни-
кальная по маневренности система 
поставок газа на экспорт, аналогов 
которой в мире нет. 

Исключительно важными явля-
ются усилия Еврокомиссии по стро-
ительству газопроводов-перемычек 
между странами ЕС на востоке. Осо-
бенно ценным считаю намерение 
Еврокомиссии построить газопро-
вод Eastring, соединяющий Польшу, 
Словакию, Венгрию, Румынию 
и Болгарию. С учетом потенциала по 
созданию и расширению ПХГ на тер-
риториях Венгрии, Румынии и Бол-
гарии маневренность и надежность 
поставок возрастут.
— Каково, на ваш взгляд, техни-
ческое состояние украинской си-
стемы?
— После обретения независимости 
Украиной ее транзитная система ста-
ла изолированной. Ключевые газо-
проводы «Союз» и Уренгой—Пома-
ры—Ужгород, укомплектованные 
трубами от немецкого Mannesmann 

и газоперекачивающими агрегата-
ми (ГПА) американской General 
Electric, оказались оторванными от 
баз снабжения запчастями и ремон-
та. Для закупки новых баз средств 
нет. Все назначенные заводами-изго-
товителями ресурсы работы узлов 
ГПА давно превышены в разы. Резко 
упала эффективность компримиро-
вания, возросли потери газа в арма-
туре и другом оборудовании. Об 
этом неоднократно говорили руко-
водители «Газпрома». Что касается 
линейной части, то нормативный 
срок жизни в 33 года превышен для 
всех украинских газопроводов цент-
рального коридора, поскольку «Сою-
зу» 40 лет, Уренгой—Помары—Ужго-
род — 37 лет, «Прогрессу» — 35 лет.
— Тем не менее Украина до сих 
пор транспортировала транзит-
ный газ без сбоев, в том числе 
93 млрд кубометров в прошлом 
году, и Еврокомиссия считает 
этот маршрут надежным.
— Несмотря на существенную плату 
за транзит газа, его эффективность 
падает. Британская консалтинговая 
компания Mott MacDonald после об-
следования экспортной ГТС Украи-
ны заявила, что затраты на поддер-
жание транзита в объеме 30 млрд ку-
бометров в год составят около 
$2,7 млрд, а на транзит в объеме 
80 млрд кубометров в год потребует-
ся уже около $5,3 млрд инвестиций. 
Считаю их оценки корректными. 

Поэтому надо очень осторожно 
относиться к заявлениям ряда руко-
водителей Еврокомиссии, что с тран-
зитом «все хорошо». По моему мне-
нию, экспортная часть ГТС Украины 
пока держится за счет хорошей рабо-
ты высококвалифицированных ма-
шинистов турбин, слесарей-ремонт-
ников, диспетчеров и другого обслу-
живающего персонала. Однако дол-
го это продолжаться не может.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

«Эффективность транзита  
через Украину падает»

Юрий Зайцев, 
участник строительства  
и эксплуатации газопроводов «Союз» 
и Уренгой—Помары—Ужгород

На газовом фронте ждут перемен

«Газпром» не успевает достроить 
вторую нитку «Турецкого потока» в ЕС

Спрос на газ в Европе снижается относительно 
уровня 2017–2018 годов. Вторая нитка «Турецкого 
потока» достроена, «Газпром» отказывается 
от транзита через Украину 

Спрос на газ в Европе стабилен, вторая 
нитка «Турецкого потока» достроена. 
«Газпром» может отказаться от транзита 
через Украину либо оставить его 
в объеме 1–3 млрд кубометров

Заключается контракт на 2021 год 
объемом 15–20 млрд кубометров. 
«Северный поток-2» работает 
на 100% мощности, вторая нитка 
«Турецкого потока» в ЕС строится

Заключается контракт с Украиной 
объемом 35–40 млрд кубометров 
на 2020 год. 
«Северный поток-2» достроен 
и работает на 60% мощности

«Газпром» отказывается от транзита через Украину. 
Ориентировочные потери от недопоставок и штрафов потребителей 
– около $11 млрд в 2020 году, около $5 млрд в 2021 году

Заключается долгосрочный
контракт на транзит на десять лет 
объемом 25–35 млрд кубометров, 
позволяющий окупить инвестиции 
в модернизацию ГТС

«Газпром» заключает с Украиной новый 
транзитный контракт

Спрос на импортный газ 
в Европе растет

«Газпром» заключает новый годовой 
контракт с Украиной на 2022 год, 
и, возможно, продолжает эту практику 
далее с объемом менее 10 млрд 
кубометров в год. Украинская ГТС 
сжимается, ее модернизация 
под транзит становится неактуальной«ГАЗПРОМ» 

НЕ МОЖЕТ 
В 2020 ГОДУ 
ОБОЙТИСЬ 

БЕЗ ТРАНЗИТА 
ЧЕРЕЗ УКРАИНУ

«Газпром» принимает решение о строитель-
стве третьей нитки «Турецкого потока»

«Газпром» оптимизирует трубопроводные 
мощности под портфель долгосрочных конт-
рактов, рыночную нишу в ЕС занимает СПГ
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ВАРИАНТЫ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ УКРАИНСКОГО ТРАНЗИТА

ГОДОВЫЕ УРОВНИ ДОЛГОСРОЧНЫХ КОНТРАКТОВ «ГАЗПРОМА» 
В ЕВРОПЕ* (МЛРД КУБОМЕТРОВ)  ИСТОЧНИКИ: CEDIGAZ, VYGON CONSULTING C ДОПОЛНЕНИЯМИ “Ъ”.

*Учтены контракты по поставке в ЕС, на Балканы, в Турцию и Молдавию, исключены изолированные рынки Финляндии и Прибалтики.
**Nord Stream 1, Ямал—Европа, Blue Stream, Кобрин—Брест. 
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Существующие газопроводы в обход Украины**
ПХГ «Газпрома» в Европе
Nord Stream 2 при одной нитке Eugal
Nord Stream 2
«Турецкий поток» одна нитка
«Турецкий поток» две нитки
Потребности в украинском транзите
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На представительном турнире в Майами  
определятся финалистки в одиночном разряде
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Химки» на четверть 
уступили «Фенербахче» 
Подмосковный клуб проиграл стамбульскому 
в предпоследнем туре регулярного первенства

«Химки» в последнем домашнем 
матче регулярного чемпионата 
Евролиги принимали действую-
щего победителя турнира, стам-
бульский «Фенербахче». На про-
тяжении трех четвертей матча 
подопечные Йоргоса Барцока-
са ни в чем не уступали гостям, 
но в итоге более высокий класс 
стамбульцев все же сказался и 
они победили со счетом 73:64.

имки» и «Фе-
нербахче» стоявшие перед ними 
задачи в регулярном первенстве 
Евролиги решили досрочно. И под-
московная, и стамбульская коман-
ды гарантировали себе участие в 
play-off, а потому могло сложиться 
впечатление, что их встреча в пред-
последнем туре регулярки носит ха-
рактер скорее товарищеского мат-
ча. На деле же обеим командам бы-
ло за что бороться. Так, «Фенербах-
че» все еще не обеспечил себе вто-
рое место в чемпионате (первое до-
сталось ЦСКА), которое потенци-
ально может дать более удобного 
соперника в четвертьфинале. Что 
касается «Химок», то команда сохра-
няла шансы на попадание в первую 
четверку.

Первая встреча команд в текущем 
сезоне показала, что «Химки» могут 
противостоять «Фенербахче»: если 
бы российской команде повезло бук-
вально в паре бросков, то из Турции 
она вернулась бы с победой над чем-
пионом («Фенербахче» выиграл с от-
рывом всего в четыре очка).

Не слишком была заметна разни-
ца в классе и в ответном матче. По 
крайней мере, на протяжении боль-
шей его части. И это несмотря на то, 
что «Химки» по-прежнему вынужде-
ны выступать на фоне заметных ка-
дровых проблем: против «Фенер-
бахче» не смогли сыграть травмиро-
ванные Тайлер Ханикатт и Джеймс 
Андерсон, которым в схемах Барцо-
каса отводятся важные места.

Но довольно долго отсутст-
вие должного качества в ротации 
химчан компенсировалось за счет 

Алексея Шведа. Он начал игру без 
раскачки и уже в первые минуты 
выполнил больше половины своей 
«дежурной» нормы, составляющей 
в среднем 20 с хвостиком очков за 
матч. Плюс Швед выдавал еще и из-
умительные по изобретательности 
передачи, после которых и Энтони 
Гиллу, и Малкольму Томасу, и Чар-
льзу Дженкинсу было просто стыд-
но не забивать. Однако было понят-
но, что если лидеру «Химок» не да-
вать отдыхать, то силы у него по-
просту иссякнут. Но выбора у Бар-
цокаса, очевидно, не было, а пото-
му Шведу пришлось биться практи-
чески без замен (на площадке он 
провел более 35 минут), что не мог-
ло не сказаться на игре.

Понимал трудности, с которыми 
сталкиваются «Химки», и знамени-
тый наставник «Фенербахче» Желько 
Обрадович. Поэтому его команда не 
форсировала события, разыгрыва-
ла комбинации до верного и ждала 
шанса нанести удар. Представился 
он только в начале заключительной 
десятиминутки, но воспользовались 
им гости в полной мере. При этом у 
стамбульцев трудно выделить кого-
то из игроков. Ни один из их баскет-
болистов не набрал и 15 очков. Зато 
сразу четверо преодолели отметку в 
десять очков (у «Химок» этот показа-
тель вдвое хуже). Так что в том, что у 
«Фенербахче» «внезапно» образовал-
ся отрыв в 11 очков, наверное, нет 
ничего удивительного. Как и в том, 
что чемпион Евролиги, успешно за-
щитив добытое преимущество, по-
бедил со счетом 73:64 и остался фа-
воритом в борьбе за второе место.

Что касается «Химок», то они опу-
стились на седьмое место, пропу-
стив вперед «Жальгирис». Но, скорее 
всего, ненадолго, поскольку уже се-
годня каунасцы сыграют с ЦСКА.

Александр Петров

Алексей Швед (справа) 
установил рекорд  
Евролиги по количеству  
очков, набранных  
в одном сезоне,—  
на счету лидера «Химок»  
за тур до окончания  
регулярного чемпионата 
628 баллов      
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Поветкин разогреет Британию
Его бой с Дэвидом Прайсом — перед поединком Энтони Джошуа

Сегодня в Кардиффе состоится 
крупное боксерское шоу, в рам-
ках которого состоятся два име-
ющих огромное значение боя 
в супертяжелом весе. В одном 
из них нынешний британский ку-
мир Энтони Джошуа, чемпион 
Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) и Международной бок-
серской федерации (IBF), дол-
жен пополнить свой набор наград 
титулом Всемирной боксерской 
организации (WBO), отобрав его 
у новозеландца Джозефа Пар-
кера. В другом россиянин Алек-
сандр Поветкин, чтобы получить 
шанс в ближайшее время сра-
зиться за чемпионский статус, 
должен одолеть когда-то счи-
тавшегося грандиозной британ-
ской надеждой Дэвида Прайса, 
который хочет этим боем «пере-
запустить» многое обещавшую, 
но однажды пошедшую под откос 
карьеру.

оу на футбольном Prin-
ci pality Stadium в Кардиффе Вели-
кобритания ждала с нетерпением, 
так, как мало какие события ждут. 
В первую очередь, конечно, из-за 
центрального боя в его програм-
ме. В британском спорте сегодня, 
возможно, нет звезды более яркой, 
более востребованной, чем Энто-
ни Джошуа. С тех пор как год назад 
Джошуа в бою, до предела напич-
канном умопомрачительными по 
крутости сюжетными поворотами, 
свалил прежнего короля супертя-
желого веса — украинца Владими-
ра Кличко, никому не приходит в 
голову спорить с тем, что именно он 
— новый и фактически безальтер-
нативный король: стать — богатыр-
ская, кулаки — как пушечные ядра, 
подбородок — может, не из титана, 

но из стали точно. С головой тоже 
вроде бы все в полном порядке. А 
послужной список представляет со-
бой перечень нокаутов — два десят-
ка подряд. В Кардиффе Энтони Джо-
шуа собирается записать в него 21-й 
и дополнить список трофеев треть-
им чемпионским поясом.

Афиша у его очередного поедин-
ка неплохая. Дерутся два чемпио-
на мира. Причем у Джозефа Парке-
ра в «рекорде» тоже нет ни единой 
осечки. С точки зрения истории, 
статистики это вообще крайне при-
мечательный бой. В предыдущий 

раз «объединительный» матч, ко-
торый свел двух неуязвимых до не-
го бойцов, состоялся в супертяже-
лой категории давным-давно — в 
1987 году, когда Майк Тайсон, еще 
не легенда, но уже молодой чело-
век, в котором разглядывали чер-
ты легенды будущей, расправился 
с Тони Такером, вскоре канувшим в 
безвестность.

Но история историей, а реаль-
ность такова, что при всей красоте 
афиши в Паркера, который в своей 
жизни, в отличие от соперника, еще 
не пересекался в ринге ни с кем, хо-
тя бы более или менее схожим по 
уровню с Кличко, и никогда не де-
монстрировал в своих боях свойст-
венных Джошуа лоска и мощи, по-
чти не верят. Верит разве что он сам 
— далеко не столь одаренный фи-
зически, зато злой и целеустрем-
ленный боксер с самоанскими кор-
нями. Но если вера, выплескивав-
шаяся до матча в публику очередя-
ми громких фраз, возьмет верх над 

грандиозным классом и грандиоз-
ным талантом, это все-таки будет 
чем-то из ряда вон выходящим.

Но матч Энтони Джошуа не един-
ственный, который интересен Бри-
тании в валлийском шоу. Его про-
грамма напичкана поединками, в 
которых выступят известные бри-
танские боксеры. А главным поедин-
ком «разогрева» является тот, в кото-
ром пару известному британскому 
боксеру составил боксер российский 
— Александр Поветкин.

Престижных титулов на кону 
в нем нет, но значение у этого боя 
тоже колоссальное. Твердо, одноз-
начно никто еще не объявлял, что 
он будет иметь статус отборочно-
го, претендентского. Однако сом-
нений в том, что его победителю 
вполне может достаться шанс на 
скорую встречу с Джошуа, нет ни-
каких. Во всяком случае, про По-
веткина как про его будущего оп-
понента говорят ровно столько же 
времени, сколько британец носит 
официальную королевскую коро-
ну лучшего супертяжа. И планы на 
схватку с владельцем четвертого по-
настоящему ценящегося титула — 
чемпионом Всемирного боксерско-
го совета (WBC) американцем Деон-
теем Уайлдером — его команда по-
ка, кажется, отложила на полку. По-
дозрения, что отложила ради боя с 
Поветкиным, фигурой чрезвычай-
но популярной в России, сулящей 
высокие телевизионные рейтинги 
и приличные денежные сборы, не 
возникнуть не могло. Тот факт, что 
его бой включили в кардиффское 
шоу и поставили перед боем самого 
Джошуа, их только укрепил.

Расклад в этом матче одновре-
менно и похож, и не похож на рас-
клад в матче Энтони Джошуа. По-
хож тем, что Александра Поветки-
на считают его чересчур явным фа-
воритом. Понять почему — неслож-

но. Можно взять какой-нибудь рей-
тинг сильнейших супертяжей по 
уважаемой версии — например, ре-
сурса BoxRec — и посмотреть, как в 
нем котируются два боксера. Фами-
лия Поветкина отыскивается сразу: 
вот она — на третьей строчке (при 
этом не так давно россиянин опере-
жающего его сейчас Уайлдера обхо-
дил). Чтобы отыскать фамилию про-
тивника, надо классификацию как 
следует прошерстить. У BoxRec Дэ-
вид Прайс — лишь 44-й. Он, допу-
стим, гораздо ниже, чем украинец 
Андрей Руденко и румын Кристиан 
Хаммер, с которыми Поветкин драл-
ся в 2017 году, хотя и тех никому не 
приходило в голову причислять к 
элите. То есть это боксеры из совер-
шенно разных эшелонов?

Но дело в том, что такая формули-
ровка не представляется все же пра-
вильной. Дэвид Прайс в плане бэк-
граунда фигура куда загадочнее, чем 
Джозеф Паркер, про чьи возможно-
сти, чей потолок все примерно яс-
но. У Прайса была хорошая люби-
тельская карьера, увенчанная брон-
зой пекинской Олимпиады 2008 го-
да (Поветкин завоевал золото Афин в 
2004-м), а со своим ростом за два ме-
тра, с поставленным ударом он вы-
глядел здорово приспособленным 
для профессионального бокса и по-
началу оправдывал прогнозы. До-
шло до того, что в 2012 году телека-
нал ESPN признал его самым пер-
спективным супертяжеловесом ми-
ра, а поработать тренером боксера 
согласился великий Леннокс Лью-
ис, царивший в его категории на ру-
беже веков.

Но затем последовали два до-
срочных проигрыша американ-
цу Тони Томпсону, союз с Льюисом 
распался, а карьера пошла под от-
кос. В его «рекорде» добавилось по-
ражение — и опять досрочное — от 
того самого Кристиана Хаммера, ко-

торый, сразившись с Поветкиным, 
не потянул на ровню россиянину, 
а в действительности должно бы-
ло добавиться еще и поражение от 
немца Эркана Тепера. Тот тоже по-
бил Прайса, однако потом не про-
шел допинг-тест. Топовых боев ему 
уже никто не давал — давали второ-
степенные. Но при этом те, кто пе-
реживает за Прайса, замечали: ни 
рост, ни удар у Прайса ведь нику-
да не пропали, а странно то, что он 
не использует свой потенциал. Он 
не стар — 34 года не возраст по мер-
кам бокса (Поветкину, к слову,— 
38), и возвращение в 2012 год еще 
не исключено. Проблемы, скорее 
всего, в психологии, а она — фак-
тор переменчивый.

Собственно, про возможный «пе-
резапуск» карьеры накануне шоу в 
Кардиффе рассуждали полдюжи-
ны знаменитых британских боксе-
ров, приглашенных телеканалом 
Sky, который будет транслировать 
вечер, на роль экспертов. Они бы-
ли солидарны: «рестарт» реален. А 
Тони Беллью вообще сказал, что, на 
его взгляд, в поединке с Поветки-
ным Прайсу будет проще, чем в пре-
дыдущих, с «чернорабочими» рин-
га,— потому что в нем он аутсайдер, 
а на аутсайдера ничто не давит: «И 
если он 

”
включит“ свою тяжелен-

ную правую…»
Ясно, что это — версия людей, 

близких к Прайсу. Но про то, что 
«перезапускать» карьеру, раскры-
ваться заново, когда тебя списыва-
ют со счетов, реально, могут расска-
зать многие боксеры. Да хотя бы тот 
же Поветкин, которого отправляли 
в утиль и после болезненного про-
игрыша Владимиру Кличко в Мо-
скве в 2013-м, и после счастливо 
закончившихся, но попортивших 
спортсмену кровь допинговых пе-
редряг в 2016-м.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Турин и Милан готовы 
сыграть в одни Игры
Тренд на совместные заявки  
набирает силу

Тренд, связанный со стремле-
нием сократить расходы, свя-
занные с организацией главных 
спортивных соревнований, по-
лучил вчера развитие благода-
ря Италии. Национальный олим-
пийский комитет этой страны 
сообщил о планах по выдвиже-
нию заявки на проведение зим-
ней Олимпиады 2026 года сразу 
от двух крупных городов, доволь-
но далеко расположенных друг 
от друга,— Турина и Милана. Сов-
местная заявка, появление ко-
торой раньше было фактически 
исключено, позволит минимизи-
ровать траты, например, за счет 
использования уже готовой ин-
фраструктуры.

чера Национальный олим-
пийский комитет Италии (CONI) 
объявил о том, что официально уве-
домил Международный олимпий-
ский комитет (МОК) о намерении 
включиться в борьбу за право при-
нять зимние Олимпийские игры 

2026 года. Об интересе к ним уже со-
общили несколько городов — канад-
ский Калгари, шведский Стокгольм, 
швейцарский Сьон, японский Сап-
поро. Потенциальная итальянская 
заявка (окончательный список кан-
дидатов будет сформирован в октя-
бре) примечательна тем, что CONI 
указал в обращении сразу два круп-
ных города — Милан и Турин, они 
собираются провести Олимпиаду 
именно совместно, как две равно-
правные столицы.

Еще относительно недавно такая 
ситуация была невозможна. МОК вы-
ступал категорически против сов-
местных заявок и к тому же ратовал 
за компактность Олимпийских игр. 
Миланско-туринские компактными 
точно не получатся. Два центра север-
ной Италии находятся на расстоянии 
145 км друг от друга. К этому надо до-
бавить, что примерно половина со-
ревнований в любом случае пройдет 
не в этих городах, а в Альпах. А от того 
же Турина до ближайших горнолыж-
ных курортов — еще более 50 км.

И есть еще один нюанс. МОК 
всегда выступал за ротацию хозяев 
Олимпийских игр. Между тем Турин 
принимал зимнюю Олимпиаду сов-
сем недавно — в 2006 году.

Тренд на игнорирование старых 
правил возник в этом десятилетии. 
И инициировал его ставший прези-
дентом МОК в 2013 году Томас Бах. 
Собственно, на его программный 
документ — «Повестку 2020» — и 
ссылается CONI, объясняя возник-
новение миланско-туринского про-
екта. В нем речь идет о необходимо-
сти сокращения расходов стран на 
проведение Олимпиад, даже если 
для этого требуется расширять трак-
товки регламентов. Такой же тренд 
уже заметен, кстати, и в футболе. 
Международная федерация футбо-
ла, скажем, отправила на свалку за-
прет на совместные заявки на про-
ведение чемпионатов мира. В бли-
жайшее время в этом смысле навер-
няка будет создан прецедент. Яв-
ным фаворитом в конкурсе на ми-
ровое первенство того же 2026 года 
является заявка, поданная США, Ка-
надой и Мексикой.

За счет чего может быть достигну-
та существенная экономия при под-
готовке к итальянским Олимпий-
ским играм, если МОК не отвергнет 
предложенный вариант, понятно. И 
в Милане, где часто проходят круп-
ные международные турниры по 
различным, в том числе зимним ви-
дам спорта (только что там, скажем, 
завершился чемпионат мира по фи-
гурному катанию), и, разумеется, в 
обладающем олимпийским опытом 
Турине есть множество вполне сов-
ременных арен. Развита в этой ча-
сти Италии и неспортивная инфра-
структура.

Интересно, что закончится кон-
курс на сессии МОК, которую ко-
митет доверил устроить в сентябре 
2019 года Милану. Канонические 
правила головной спортивной орга-
низации между тем запрещали хозя-
евам олимпийских выборов самим 
участвовать в них. Но, кажется, в по-
следнее время все каноны беспово-
ротно трещат по швам.

Алексей Доспехов

Регулярный чемпионат
29-й тур. «Химки» (Россия)—«Фенербахче» 
(Турция) 64:73.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 28 23 5 82,1

2. «Фенербахче» 29 21 8 72,4

3. «Олимпиакос» 28 19 9 67,9

4. «Реал» 28 17 11 60,7

5. «Панатинаикос» 28 17 11 60,7

6. «Жальгирис» 28 16 12 57,1

7. «Химки» 29 16 13 55,2

8. «Баскония» 28 15 13 53,6

9. «Маккаби» 28 13 15 46,4

10. «Бамберг» 28 11 17 39,3

11. «Валенсия» 28 11 17 39,3

12. «Црвена Звезда» 28 11 17 39,3

13. «Уникаха» 28 11 17 39,3

14. «Милан» 28 9 19 32,1

15. «Барселона» 28 9 19 32,1

16. «Анадолу Эфес» 28 6 22 17,0

Матчи «Анадолу Эфес» (Турция)—«Барселона» 
(Испания), «Бамберг» (Германия)—«Милан»  
(Италия), «Баскония» (Испания)—«Маккаби» 
(Израиль) завершились после подписания номера 
в печать. Выделенные команды вышли в первый 
раунд play-off.

«Х
МОК всегда выступал за ротацию  
хозяев Олимпийских игр. Между тем  
Турин принимал зимнюю Олимпиаду 
совсем недавно — в 2006 году

Ш

B

Букмекеры считают  
Александра Поветкина 
(справа) явным фаворитом 
в его предстоящем бою 
против Дэвида Прайса. 
Контора William Hill прини-
мает ставки на победу рос-
сиянина с коэффициентом 
1,07, на победу британца — 
с коэффициентом 8,00      
ФОТО REUTERS
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